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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  
El plan B de la reforma electoral en la Corte.- El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
que está por presentar las modificaciones a las leyes secundarias, lo que conforma su “plan B” a la 
iniciativa de reforma electoral que está por discutirse en la Cámara de Diputados. De igual manera, 
consideró la posibilidad de que el tema llegue hasta la Suprema Corte de Justicia por una controversia 
constitucional, ya que los partidos de oposición aseguran que harán todo lo posible por evitar que 
esto suceda. El máximo tribunal también deberá decidir sobre los amparos y suspensiones en contra 
del traspaso de la Guardia Nacional a la Sedena. De acuerdo con el panista Santiago Creel, presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, la adscripción de la corporación no está completa 
hasta que la Suprema Corte dé su aval. [ÍNDIGO]  

El próximo sábado inicia en Madrid la Interparlamentaria México-España.- El presidente de la 
Jucopo del Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila encabezará la delegación mexicana de 
legisladores en la XVI Reunión Interparlamentaria España-México que se realizará del 26 al 28 de 
noviembre en Madrid. La Inauguración será el sábado 26 de noviembre, ceremonia en la que 
participarán el presidente del Senado español, Ander Gil García y el senador Ricardo Monreal. Se 
tiene prevista la intervención de la presidenta del Congreso de los Diputados de España, Meritxell 
Batet Lamaña y del presidente de la Cámara de Diputados de México, Santiago Creel Miranda. 
[CAPITAL] [UNIVERSAL] [JORNADA]  

Diputados federales se suben a la ola mundialista; se mantienen atentos a la Selección.- En la 
Cámara de Diputados, el arranque de la participación de la Selección Mexicana de futbol tuvo eco 
entre los congresistas. Antes y durante el encuentro ante el equipo de Polonia, el presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, emitió un mensaje de aliento al equipo 
de México. En tanto, el líder de la fracción de Morena, Ignacio Mier, se dio tiempo para dar su punto 
de vista sobre el partido del seleccionado mexicano que quedó con marcador en ceros, y en especial, 
para reconocer al portero Guillermo Ochoa, que paró un tiro penal. [MVS] [MILENIO] [POLÍTICO MX] 
[VANGUARDIA]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 
Nacho Mier advierte que elección de consejeros electorales no se negociará. El coordinador de 
Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, advirtió a los partidos de oposición que la 
elección de consejeros electorales no está a negociación como parte de la reforma electoral, por lo 
que es mejor que ni se atrevan a pedir cuotas. Mier mandó el mensaje a los partidos tradicionales al 
decir que los nuevos consejeros electorales serán votados democráticamente y hasta podrían llegar 
a ser insaculados. [CAMBIO]  

Reforma Electoral entra a una etapa definitoria.- El tema de la reforma electoral entra en una etapa 
definitoria, tiene planeado reunirse la Comisión de Reforma Político- Electoral de la Cámara de 
Diputados. Mañana está programado que se reúnan las Juntas Directivas de todas las Comisiones 
Unidas de Reforma Político-Electoral, Puntos Constitucionales y la de Gobernación. De acuerdo con 
el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, las Comisiones sesionarán para la 
presentación y circulación del dictamen, luego dejarán pasar 5 días para revisar el dictamen y las 
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comisiones podrían citar a sesión el lunes 28 de noviembre para votar el proyecto. [NMÁS] 
[REFORMA]  

Ignacio Mier: 'AMLO siempre ha llenado el Zócalo'.- En entrevista con Manuel López San Martín 
para la Segunda Emisión de MVS Noticias, Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena en la 
Cámara de Diputados, señaló que durante la marcha a la que convocó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador el próximo 27 de noviembre “es muy importante para el movimiento que los 
mexicanos salgamos a festejar”. Agregó que “no se nos olvida que nacimos de las plazas públicas”. 
[MVS] 

Entrevista / Jorge Romero (Coordinador de diputados – PAN).- En entrevista con Azucena Ursesti, 
el coordinador de los diputados panistas, Jorge Romero, señaló que: “mañana están convocando los 
de la mayoría a las comisiones de Puntos Constitucionales, Gobernación y Reforma Electoral 
exclusivamente para circular el dictamen. Es triste, muy triste, porque prácticamente todos los 
grupos parlamentarios, salvo MC, hace un mes nos sentamos a la mesa para para decir varias cosas. 
Primero, sí se ocupa evolucionar el marco jurídico electoral de este país, pero dijimos que no podía 
ser girando en torno a una sola iniciativa y que esa iniciativa fuera la del Presidente. 
Lamentablemente, estamos convencidos de que mañana el proyecto que va a circular va a ser el 
proyecto de reforma que mandó el jefe del Ejecutivo”. [RADIO FÓRMULA]  

Líderes parlamentarios creen que el Plan B de Morena es una venganza política.- El Parlamento 
mexicano ha considerado que el "Plan B" de la reforma electoral de Morena es una "venganza 
política". La propuesta que prohibiría a los directores ocupar cargos durante 10 años también busca 
castigar a Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, quienes no se doblegaron ante el presidente. No se 
puede restringir el derecho constitucional de nadie a trabajar en el artículo 4. Jorge Romero, 
coordinador del PAN en San Lázaro, dice que la oposición no tiene los números para oponerse al Plan 
B de Morena pero que dirán "no" a la reforma prodemocrática. Por otro lado, el dirigente perredista, 
Luis Espinosa Cházaro, piensa que hay una señal muy clara de venganza política, que parece más bien 
un castigo, ya que sostiene que no hay razón para castigar a los exconcejales para que no puedan 
seguir ocupando cargos políticos. [CALIFORNIA 18] [VERDAD]  

“Siempre nos quedarán tus letras”: figuras de la política mexicana lamentaron la muerte de Pablo 
Milanés.- La noche de este lunes se dio a conocer la noticia del fallecimiento de Pablo Milanés, 
cantautor de origen cubano que perdió la vida a los 79 años de edad. La diputada panista Margarita 
Zavala citó algunos versos de Pablo Milanés en su cuenta de Twitter para rendirle homenaje. Por su 
parte, Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, optó por una publicación 
concisa, pues en su cuenta de Twitter enunció “Murió Pablo. Hasta siempre maestro” y acompañó el 
texto con un retrato del cubano. [INFOBAE]  

Buscarán consultar a pueblos originarios para aprobar proyectos mineros en México.- Jorge 
Álvarez Máynez, coordinador de la bancada de MC en la Cámara de Diputados, planteó que los 
pueblos originarios sean consultados para que se realicen desarrollos mineros en sus territorios, esto 
para garantizar la representatividad directa en lugares de interés común y que muy probablemente 
los trastoque o pueda generar algún perjuicio. Con el propósito de garantizar el derecho a la consulta 
a comunidades indígenas y afromexicanas, el líder de la bancada naranja en el Palacio Legislativo de 
San Lázaro planteó modificar los artículos 6, 15, 19 y 42 de la Ley Minera, petición que fue difundida 
este lunes 21 de noviembre en un comunicado oficial de la Cámara de Diputados. [INFOBAE]  
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COMISIONES  
Titular de la CNDH señala presiones del gobierno, partidos y legisladores; defiende militarización 
y llamado al INE.- A la par de defender los pronunciamientos respecto al INE y la reforma en la 
materia, así como las relacionadas con la Guardia Nacional, la titular de la CNDH, Rosario Piedra 
Ibarra, afirmó que el órgano ha recibido presiones de partidos, legisladores y también del gobierno. 
En reunión con la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados, Piedra Ibarra señaló 
que fue a defender a la CNDH de “los infundios y mentiras” de una campaña en su contra, con la que 
la oposición la ha acusado de ser omisa y servir a intereses del Gobierno Federal y del partido en el 
que militó, Morena. [RAZÓN] [MVS] [UNIVERSAL] [MILENIO] [JORNADA] [UNIVERSAL] [PRENSA] 
[OVACIONES] [MILENIO] [24 HORAS] [CRÓNICA] [SOL DE MÉXICO] [REFORMA] [EXCÉLSIOR] 
[HERALDO] [ECONOMISTA] [FINANCIERO] 

Avanza en San Lázaro ley para fortalecer al IMSS Bienestar.- En comisiones de la Cámara de 
Diputados se encuentra el decreto de reforma legal a la Ley General de Salud para dotar a IMSS-
Bienestar de estatutos, estructura orgánica, recursos propios para operar en 19 entidades donde ya 
se firmaron convenios, según informó el director del IMSS, Zoé Robledo. [MILENIO] [JORNADA] 
[REFORMA]  

DIPUTADOS 
Comisión de Reforma Política suspende reunión preparatoria sobre reforma electoral.- En la 
antesala de la reunión de comisiones unidas de la Cámara de Diputados, para presentar el dictamen 
de la reforma electoral, la Comisión de Reforma Política suspendió la reunión de Junta Directiva que 
tenía prevista. Los integrantes de dicho organismo recibieron un mensaje de la diputada presidenta, 
Graciela Sánchez, donde se informa que el encuentro previsto para las 11:00 horas de este martes 
22 de noviembre, “se pospone hasta nuevo aviso”. [MVS] [EXCÉLSIOR] [JORNADA]  

Morena plantea en Plan B ahorrar 700 mdp en módulos del INE.- Morena en la Cámara de Diputados 
propone en el Plan B de la reforma electoral ahorrar 700 millones de pesos anuales en la renta de 
inmuebles para módulos de atención ciudadana del INE, busca que sean instalados en escuelas, 
universidades y palacios municipales; también busca desaparecer direcciones. A nombre de su 
bancada, el legislador de Morena, Hamlet García, detalló que entre los cambios a leyes secundarias 
que analizan en el Plan B de reforma electoral está generar ahorros en el arrendamiento de 
inmuebles destinados a los módulos de atención ciudadana en los que se expide la credencial de 
elector, para que sean instalados en escuelas de educación básica, instituciones de educación 
superior o en palacios municipales. [HERALDO] [REFORMA]  

No hay espacio para la ultraderecha en el sistema electoral mexicano: Morena.- En el sistema 
electoral mexicano no hay espacio para la ultraderecha, afirmó el diputado por Morena, Hamlet 
García Almaguer, en el marco de la discusión de la reforma electoral. [RAZÓN] 

Si el Plan B de AMLO para la Reforma Electoral cae en ilegalidades, el PRD lo denunciará, asegura 
Elizabeth Pérez.- El Plan B que espera implementar el gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
para concretar los cambios que pretendía ejercer a través de la reforma electoral es una serie de 
planteamientos que es desconocidos por la ciudadanía, pero podría basarse en cuestiones fuera de 
la legalidad, así lo aseguró Elizabeth Pérez, vicecoordinadora del Partido de la Revolución 
Democrática en la Cámara de Diputados, en entrevista para la señal de televisión de El Heraldo Media 
Group. [HERALDO] 

Gobierno ha desplegado estrategia mediática contra oposición: PRI.- La dirigencia nacional del PRI 
advirtió que “el gobierno federal ha desplegado una estrategia mediática y política para dividir a la 
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oposición; le conviene que haya desunión y cada uno contienda de forma individual, porque tiene 
temor de una creciente movilización social conducida por una coalición fuerte y sólida”. El presidente 
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, señaló que “en México no hay normalidad democrática porque 
la actual administración federal quiere destruir al PRI y al sistema de partidos, repitiendo mentiras 
todos los días, lo que se conoce como efecto corruptor.” [JORNADA] 

OPINIÓN 
COLUMNA/LOS TRES PODERES/(…) Sábado, domingo y lunes siguiente, se realiza XVI Reunión 
Interparlamentaria México-España, que se llevará a cabo en la ciudad de Madrid (…) En los trabajos 
camerales que realicen las dos delegaciones, participan de parte de los anfitriones, el presidente del 
Senado español, Ander Gil García y la presidenta del Congreso de los diputados de España, Meritxell 
Batet Lamaña... El diputado Santiago Creel Miranda, presidente de la Cámara de Diputados por la 
delegación mexicana (…) analizarán la cooperación bilateral económica y comercial (…) [LOS TRES 
PODERES] El tema se comenta en: RED COMPARTIDA [PRENSA/p.2] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/.- (…) Que el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, y el 
dirigente y legislador del PRI, Alejandro Moreno, cancelaron prácticamente con un pie en la 
escalerilla del avión su viaje a Madrid para participar en la Reunión Interparlamentaria España-
México los días 26, 27 y 28 de noviembre, pues el primero prefirió ir a la marcha convocada por el 
Presidente para el próximo domingo, mientras que el segundo preside la Comisión de Gobernación, 
una de las tres encargadas de procesar el dictamen de la reforma electoral a partir de este martes 
en el Palacio de San Lázaro. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/DEFINICIONES/.- (…) Haya o no acuerdo, la iniciativa de reforma electoral del Presidente 
se votará antes de que termine el mes. Su coordinador, Ignacio Mier, sabe que no le alcanzan los 
votos y no logrará la mayoría calificada, pero en menos de ocho días habrá dictamen, aprobación en 
comisiones y votación en el Pleno. Hace unos días conversé con los coordinadores del PRI, Rubén 
Moreira; PAN, Jorge Romero; y PRD, Jesús Zambrano. Los tres fueron categóricos: no votarán a favor 
de la iniciativa presidencial. “Nada que toque al INE”, dijeron los tres. El plan B está listo en 
Gobernación, de donde saldrá la propuesta. [HERALDO/p.2] El tema lo comentan: A FUEGO LENTO 
[HERALDO/p.7]; DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS [24 HORAS]; BAJO RESERVA [UNIVERSAL/p.2]; 
QUEBRADERO [RAZÓN/p.2]; REDES DE PODER [ÍNDIGO/p.3]; TELÉFONO ROJO [24 HORAS/p.3]; 
TIRADITOS [CONTRARÉPLICA/p.2] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/Su marcha, bálsamo para su ego herido.- (…) Juzgando por 
lo que en diversas redes sociales y medios de comunicación se ha dado a conocer, en esta 
desesperación por “mostrar el músculo”, se continuará acrecentando la polarización entre 
mexicanos y un nuevo derroche de recursos económicos y humanos del estado (…) Cada vez en 
mayor medida, la ciudadanía se ha ido dando cuenta de que el haber apoyado al actual Presidente 
en el 2018 no fue la mejor opción para México (…) [UNIVERSAL/p.2] El tema se comenta en: 
AUTONOMÍA RELATIVA [FINANCIERO/p.39] LA FERIA [FINANCIERO/p.40] PULSO POLÍTICO 
[RAZÓN/p.7] TELÉFONO ROJO [24 HORAS/p.3] CRATOLOGÍA [CRÓNICA/p.3] SIN PROTOCOLO 
[PRENSA/p.2]; RICARDO PERALTA [HERALDO/p.17] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/CDMX merece buen gobierno.- Cualquiera de los alcaldes de 
la UNACDMX está listo para conducir los destinos de la Ciudad de México. Los alcaldes que 
conforman la Unión de Alcaldías de la Ciudad de México (UNACDMX), fruto de la coalición electoral 
Va Por México, han rendido cuentas de su primer año e hicieron frente a diversos recortes 
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presupuestales a los que se sumaron el hecho de que no contaron con recursos adicionales. 
[HERALDO/p.16-17] 

COLUMNA/PATRICIA ARMÉNDARIZ/Salvaguardando la imparcialidad del INE.- (…) En la Reforma 
Electoral propuesta por el Ejecutivo, los tres poderes de la Unión tendrían que proponer a 20 
candidatos cada uno -10 mujeres y 10 hombres- y los 10 más votados por elección popular 
conformarían el Consejo del nuevo Instituto Nacional Electoral (…) [MILENIO/p.3] 

ARTÍCULO/CUAUHTÉMOC OCHOA/Desde San Lázaro vs la Estafa Siniestra.- Por unanimidad, los 
integrantes de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción en la Cámara de Diputados aprobamos 
el dictamen de la iniciativa que presenté para combatir y erradicar la corrupción, de tal forma que 
cualquier red de participación entre servidores públicos o entre estos y particulares que violen la ley 
con el fin de enriquecerse de manera ilícita serán objeto de sanciones más severas. El próximo 8 de 
diciembre, en el marco del Día Internacional Contra la Corrupción, esta iniciativa será presentada en 
el Pleno de la Cámara de Diputados. [HERALDO/p.16] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/.- (…) La titular de la CNDH, Rosario Piedra, insiste en acusar al INE por 
hechos ocurridos… ¡hace 70 años! Ayer, ante diputados, defendió su recomendación en favor de la 
reforma electoral, para no repetir, dijo, el fraude electoral de julio de 1952. Nadie la movió de ahí, 
aunque el Instituto se fundó en 2014. [HERALDO/p.2] Sobre el tema comentan: DESDE SAN LÁZARO 
[FINANCIERO/p.31]; CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.35]; ROZONES [RAZÓN/p.2]; DINERO 
[JORNADA/p.8]; ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/.- (…) Morena quiere que el INE aplique, ya no la austeridad republicana, 
sino la pobreza franciscana… Sugiere que se evite el pago de 700 millones de pesos en rentas donde 
se instalan sus módulos de atención al público, y que pida “asilo”, “cobijo” y se “arrimen” en locales 
de los edificios de los palacios municipales, en universidades o en bibliotecas públicas, recomendó el 
diputado guinda Hamlet García. ¿Se le hace sospechoso? [FINANCIERO/p.35]  

COLUMNA/EL DEDO EN LA LLAGA/(…) En 2022, el presupuesto del INE es de 19.7 mil millones de 
pesos y para 2023 el Congreso todavía discute si darle los 24 mil millones que solicita o reducirle 4 
mil millones, que ya incluyen las también crecientes prerrogativas para los partidos políticos. Pero 
¿realmente es posible que nuestro sistema electoral sea mucho menos oneroso y sí mucho más 
eficaz? Sí, sí es posible con innovación tecnológica comprobada (…) [HERALDO/p.8] El tema se 
comenta en: CARLOS ORNELAS [EXCÉLSIOR/p.13] 

COLUMNA/LA GRAN CARPA/.- (…) Jaime Baltierra, diputado del PT, expresó que la estrategia de 
seguridad del gobierno federal no sólo se centra en la Guardia Nacional o en la contención y combate 
de los grupos delictivos, sino que también va de la mano de acciones de bienestar, educación, 
economía, entre otras. Indicó que, en la actualidad, no existen cuerpos policiacos confiables y 
capaces de combatir la delincuencia a nivel municipal. [ECONOMISTA/p.47] Del tema escribe: PEDRO 
SALAZAR [FINANCIERO/p.32] 

ARTÍCULO/ARTURO SÁNCHEZ VITE/.- En los primeros días y semanas del próximo año habrá relevos 
en las presidencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa y el Instituto Nacional Electoral. Sobre el TFJA, la propuesta llegó a la Cámara de 
Diputados el pasado tres de noviembre. Habría parlamento abierto antes de que sea dictaminada 
por las Comisiones Unidas de Justicia y Transparencia y Anticorrupción, que están encabezadas por 
los panistas Felipe Fernando Macías Olvera y Juan Carlos Romero Hicks. [CONTRARÉPLICA/p.6] 
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INFORMACIÓN GENERAL 

GOBIERNO 

Trasladan sede de Alianza del Pacífico a Lima para que asista el presidente peruano.- Pedro Castillo, 
presidente de Perú afirmó el martes que acogerá la cumbre de la Alianza del Pacífico, como sugirió 
el presidente Andrés Manuel López Obrador luego de cancelar el encuentro por la negativa del 
Congreso peruano de permitir a su mandatario viajar a México para el encuentro. El presidente López 
Obrador informó en su conferencia matutina que esta semana se decidirá si viajan a Perú para la 
entrega formal a Castillo de la Presidencia de la Alianza. [MILENIO / pp-p14-p15] 

Gabriel Boric, presidente de Chile, arribó a México para reunirse con AMLO.- El presidente de Chile, 
Gabriel Boric, llegó a México esta noche para su visita de Estado al país. Detalló que se trata de una 
visita oficial con miembros parlamentarios y con una comitiva de empresarios chilenos. El objetivo, 
agregó, es profundizar la integración cultural, política y económica con México. A su llegada condenó 
que el Congreso de Perú impidiera al presidente Pedro Castillo viajar a México para participar en la 
reunión de líderes de la Alianza del Pacífico, por lo que se canceló la cumbre. [ABC / pp-p12-p13] 

SHCP niega supuesta petición al BID para programas sociales.- La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público aclaró que México no ha negociado o solicitado al BID ningún crédito para financiar programa 
sociales, ya que para ello utiliza recursos del combate a la corrupción y de eficiencia recaudatoria. 
Esto, tras la crítica que hizo la dependencia federal el domingo pasado por la elección del brasileño 
Ilan Goldfajn como nuevo presidente del BID y la derrota del candidato mexicano Gerardo Esquivel, 
al acusar que se mantiene una política de “más de lo mismo”, al impulsar a una propuesta apoyada 
por Estados Unidos. [RAZÓN / p21] 

JUDICIAL 

Sin definir, la prisión preventiva oficiosa.- En la Suprema Corte de Justicia de la Nación prevalece el 
desacuerdo entre los ministros sobre los criterios para caracterizar la constitucionalidad de la prisión 
preventiva oficiosa, a pesar de que se presentó un nuevo proyecto. La resolución sobre la 
implementación de esta figura en el país aún tendrá que esperar, por lo pronto hasta mañana, 
cuando la Corte retome la discusión que se inició ayer. [RAZÓN / p11] 

SEGURIDAD 

Grupo militar de élite intervino frente a 102 ataques del crimen.- La Fuerza de Tarea México, el 
nuevo grupo de reacción de las fuerzas armadas, se ha desplegado en 102 ocasiones en 16 estados 
para enfrentar olas de violencia criminal, a menos de un año de su creación. Este grupo de élite está 
conformado por mil 750 elementos de unidades de fuerzas especiales, paracaidistas, infantería y 
personal de la Guardia Nacional. Fue creado el 7 de enero de 2022 y arrancó operaciones tres días 
después en coordinación con autoridades de los tres niveles de gobierno y con el objetivo de llevar 
a cabo acciones focalizadas y de corta duración para reducir homicidios y otros delitos, expuso la 
Sedena. [MILENIO / pp-p6-p7] 

Repuntan homicidios dolosos en octubre con 2 mil 766: SSPC.- Durante el mes de octubre se registró 
un repunte de homicidios dolosos en todo el país, cuando se registraron 2 mil 766, aunque en los 
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primeros 20 días de noviembre se ha registrado una reducción, pues van 2 mil 395, informó la 
secretaria de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Los casos de homicidio 
doloso registraron un alza de 4.57 por ciento en octubre de 2022, de acuerdo con las cifras 
presentadas este martes 22 de noviembre en el Informe de Seguridad. [CRÓNICA / p9] 

ECONOMÍA 

Sugiere OCDE a México hacer tres reformas.- México podría acelerar sus tasas de crecimiento por 
arriba de 2 por ciento, previstas para 2024, si pone en marcha al menos tres reformas. Alberto 
González, jefe de división interino del organismo, destacó que la OCDE sugiere aumentar la 
participación femenina en el mercado laboral, reducir la informalidad y mejorar la educación. 
Respecto a la inflación, la OCDE prevé que termine 2023 en 5.7 por ciento y baje hasta 3.3 en 2024. 
También reconoció como favorables los mecanismos de contención de precios de energéticos y de 
productos básicos, junto con la actuación del Banco de México. [FINANCIERO / pp-p4] 

Inflación subyacente no da tregua; elevan su pronóstico.- El consenso de analistas ajustó 
ligeramente a la baja su pronóstico de inflación para el presente año, pero elevaron sus estimaciones 
para el índice subyacente. De acuerdo con los resultados de la Encuesta Citibanamex de Expectativas, 
se estima que la inflación general finalizará este año en 8.48 por ciento anual, por debajo del 8.50 
por ciento del pronóstico anterior. Para el índice subyacente la previsión subió de 8.33 a 8.35 por 
ciento. Para 2023 los pronósticos continuaron deteriorándose, los analistas esperan que el índice 
general avance 5.16 por ciento, más que el 5.10 de la encuesta anterior, y para el subyacente la 
estimación aumentó de 5.03 a 5.05 por ciento. [FINANCIERO pp-p5] 

Aumenta 29% la inversión extranjera directa en el trimestre.- Al tercer trimestre del año, la 
Inversión Extranjera Directa preliminar se ubicó en 32 mil 147.4 millones de dólares, lo cual significa 
un aumento de 29.5 por ciento frente a la cifras preliminares para el mismo periodo de 2021, cuando 
fueron 24 mil 831.7 millones de dólares. La Secretaría de Economía destacó que esta cifra es la más 
alta desde 1999 para un periodo similar. [CRÓNICA / pp-p12] 

INTERNACIONAL 

Gazprom amenaza a Ucrania con quitarle el gas previo al invierno.- La firma rusa Gazprom amagó 
nuevamente con dejar sin suministro energético a Ucrania a solo unas semana de que inicie el 
invierno, mientras esta región enfrenta las primeras nevadas y condiciones adversas entre apagones 
y baja calefacción, por bombardeos en instalaciones eléctricas. Los directores de esta firma indicaron 
que se detectó que los supuestos defensores están acaparando el gas que se envía hasta terceros, al 
retener supuestamente hasta 52 millones de metros cúbicos destinados para Moldavia. [RAZÓN / 
p23] 
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Se ha logrado la autosuficien-
cia de maíz blanco y frijol”

OCHOA SE VISTE DE HÉROE 
Y MÉXICO SACA EL EMPATE
En su debut mundialista frente a la Polonia del poderoso delantero del Barcelona, 
Robert Lewandowski, la selección mexicana se mostró consistente la mayor parte del 
encuentro. Al Minuto 11 del segundo tiempo, Memo Ochoa se vistió de héroe al parar un 
penal a Lewandownski y preservar el cero-cero en el marcador que mantiene al Tri en 
la competencia por el pase a la siguiente ronda. Por Elia Cruz Calleja Foto: AFP. Pág. 15

Corte busca 
quitar prisión 
oficiosa para 
delitos fiscales
El proyecto plantea excluir 
contrabando, defraudación 
fiscal y factureros

POR ELIA CRUZ CALLEJA

La propuesta de quitar la 
prisión preventiva oficiosa, 
rechazada por AMLO. Pág. 4

SCJN suspende debate, lo 
pasa al jueves; 5 ministros 
ya fijaron su postura

CDMX ELEVA A 
RANGO DE LEY 
BECAS Y MEJORA 
DE ESCUELAS

OCDE MEJORA 
PERSPECTIVA DE 
CRECIMIENTO 
PARA MÉXICO
POR ELIA CRUZ CALLEJA
La Organización para la 
Cooperación y Desarrollo 
Económico prevé un mayor 
crecimiento del país tanto en 
2022 como en 2023 respecto 
al pronóstico inicial. Pág. 11

DENUNCIA AMLO 
PRESIONES PARA 
COMPRAR MAÍZ 
TRANSGÉNICO

POR DANIEL MONTES DE OCA
EL CONGRESO de la Ciudad de 
México aprobó con 47 votos a 
favor y 11 abstenciones elevar  
los programas sociales de 
Mi Beca para Empezar y La 
Escuela es Nuestra a derechos 
en la Constitución local. Pág. 9

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA
EL PRESIDENTE indicó que hay 
una política de miedo sobre la 
escasez del maíz blanco para que se 
introduzca otro tipo de grano. Pág. 11

 LA SORPRESA: ARGENTINA CAE ANTE ARABIA SAUDITA. CHECHA LOS RESULTADOS. P. 15

2.1 por ciento era la perspectiva 
de la OCDE para el país... pa-
sa a 2.5% en 2022

RECONOCE ROSA 
ICELA AUMENTO 
DE HOMICIDIOS 
DURANTE OCTUBRE

 “DÍA HISTÓRICO”, 
SEÑALA MORENA

POR CLAUDIA BOLAÑOS
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El próximo sábado inicia en Madrid la Interparlamentaria México-

España 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del 

Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila 

encabezará la delegación mexicana de legisladores en la 

XVI Reunión Interparlamentaria España-México que se 

realizará del 26 al 28 de noviembre en Madrid.  

De acuerdo con el programa preliminar, se prevén cuatro 

sesiones de trabajo en las que se analizará la cooperación 

bilateral económica y comercial; en igualdad, educación, 

salud y cultura; en materia de combate al cambio climático; y sobre seguridad y fortalecimiento del 

Estado de derecho. 

La Inauguración será el sábado 26 de noviembre, ceremonia en la que participarán el presidente del 

Senado español, Ander Gil García y el senador Ricardo Monreal. 

Se tiene prevista la intervención de la presidenta del Congreso de los Diputados de España, Meritxell 

Batet Lamaña y del presidente de la Cámara de Diputados de México, Santiago Creel Miranda. 

Posteriormente se desarrollarán las sesiones de trabajo: “Cooperación económica y comercial”, a cargo 

de Meritxell Batet Lamaña, en la que participarán el presidente de la Comisión de Relaciones 

Exteriores, Héctor Vasconcelos, y el senador del PAN, Julen Rementería del Puerto. 

En la segunda sesión de trabajo, que presidirá el senador Ricardo Monreal, los parlamentarios 

abordarán la “Cooperación en igualdad, educación, salud y cultura”, en la que participarán Geovanna 

Bañuelos de la Torre, del PT y Miguel Ángel Mancera Espinosa, del PRD. 

La “Cooperación en materia de combate al cambio climático” se revisará en la tercera sesión, a cargo 

de Ander Gil García, con la intervención de Manuel Velasco Coello y Gabriela Benavides Cobos, del 

PVEM. En la cuarta y última sesión, se analizará la “Cooperación en materia de seguridad y 

fortalecimiento del Estado de derecho”, mesa que presidirá el diputado Santiago Creel Miranda y en la 

que intervendrán Miguel Ángel Osorio Chong, del PRI, y Clemente Castañeda Hoeflich, de Movimiento 

Ciudadano. Para este día también está programada la sesión de clausura de la XVI Reunión 

Interparlamentaria España-México, con la participación de Meritxell Batet Lamaña, Ricardo Monreal, 

así como de Santiago Creel Miranda y Ander Gil García. 

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/el-proximo-sabado-inicia-en-madrid-la-

interparlamentaria-mexico-espana/     

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/el-proximo-sabado-inicia-en-madrid-la-interparlamentaria-mexico-espana/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/el-proximo-sabado-inicia-en-madrid-la-interparlamentaria-mexico-espana/
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“¡Hay portero, Ochoa es un chingón!”: Mier tras debut de México en 

Mundial de Qatar 2022 

 

Con la frase “¡Hay portero, Ochoa es un chingón!”, el 

presidente de la Junta de Coordinación Política y 

líder parlamentario de Morena en la Cámara de 

Diputados, Ignacio Mier, se sumó al reconocimiento 

al portero de la selección mexicana de fútbol por 

atajar un tiro penal a Robert Lewandowski y 

mantener el empate con el equipo de Polonia.  

Al finalizar el primer juego del tricolor en el Mundial 

de Qatar con marcador 0-0, el legislador morenista 

sostuvo que “se nos escapó Polonia” y reconoció el 

trabajo de los jugadores mexicanos. 

“Se nos escapó Polonia ¡Hay portero, Ochoa es un chingón (sic)! Mi reconocimiento a toda la selección 

nacional”, señaló en un mensaje en redes sociales. 

Previamente, Mier compartió una fotografía tomada en el salón de sesiones de la Cámara de 

Diputados tras la aprobación del Presupuesto 2023 y acompañado por legisladores de su bancada 

vistiendo playeras del equipo mexicano. 

“¡Vamos México! Hoy, como siempre, nuestro corazón y esperanza está con la Selección Nacional. 

Vamos con todos ante Polonia. Mucha suerte. ¡A darlo todo!”, escribió. 

El presidente de la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro, Santiago Creel, publicó a su vez una 

fotografía con el jersey del tricolor siguiendo la transmisión del partido junto a su equipo de trabajo: 

“Apoyando a la selección nacional en su juego contra Polonia. ¿Quién creen que meta el primer gol de 

México en el mundial? ¡Vamos! Cree en México”. 

https://www.milenio.com/politica/mier-celebra-debut-mexico-qatar-2022-memo-ochoa-chingon   

https://www.milenio.com/politica/mier-celebra-debut-mexico-qatar-2022-memo-ochoa-chingon
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CDMX.- El presidente Andrés Manuel López Obrador exaltó la actuación del arquero 
Guillermo Ochoa, quien atajó un penal durante el debut de la selección nacional en el 
mundial de Qatar 2022 y felicitó al conjunto por el empate 0-0 ante Polonia. 

“Felicidades a la Selección Mexicana por alcanzar un punto obteniendo el empate. La 
diferencia, obviamente, se llama Memo Ochoa”, escribió el mandatario en su cuenta oficial 
de Twitter. 

Horas antes, López Obrador le había deseado buena suerte a la Selección Mexicana en 
su debut en el mundial que se celebra en Catar. 
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“Deseamos de todo corazón que le vaya muy bien a la Selección de México de futbol”, refirió 
durante su rueda de prensa matutina. 

 

LEGISLADORES SE SUMAN 

Tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado de la República, legisladores se 
sumaron a la ola mundialista y portaron playeras de la selección mexicana para ver el 
partido de ayer y respaldar al equipo tricolor. 

“Cree que sí se puede. Cree en el sueño de la mejor afición. Cree en México. #Qatar2022”, 
apuntó en sus redes sociales Santiago Creel, presidente de la Cámara Baja. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/apoya-lopez-obrador-al-tri-la-diferencia-memo-ochoa-YI5291054  

  

https://vanguardia.com.mx/noticias/apoya-lopez-obrador-al-tri-la-diferencia-memo-ochoa-YI5291054
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Diputados federales se suben a la ola mundialista; se mantienen 

atentos a la Selección 

 

En la Cámara de Diputados, el arranque de la 

participación de la Selección Mexicana de futbol 

tuvo eco entre los congresistas. Algunos 

legisladores emitieron mensajes alusivos en redes 

sociales, donde aparecieron con camisetas del 

equipo mexicano. 

Antes y durante el encuentro ante el equipo de 

Polonia, el presidente de la Mesa Directiva del 

recinto, Santiago Creel, emitió un mensaje de 

aliento al equipo de México, en el que aprovechó su llamado a “creer” en los jugadores, para hacer un 

juego de palabras utilizando la mayoría de las letras de su apellido. 

Agregó un video con imágenes de aficionados mexicanos en estadios y en las calles, así como de 

fragmentos de partidos de la Selección en mundiales, el cual cerró con su nombre escrito en letras 

blancas y color azul claro, sobre un fondo también color azul. 

Minutos después, publicó otra fotografía suya para mostrar que estaba viendo la transmisión del juego, 

desde una oficina particular, donde se encontraba acompañado por otras cinco personas. 

En tanto, el líder de la fracción de Morena, Ignacio Mier, se dio tiempo para dar su punto de vista sobre 

el partido del seleccionado mexicano que quedó con marcador en ceros, y en especial, para reconocer 

al portero Guillermo Ochoa, que paró un tiro penal. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/diputados-federales-se-suben-la-ola-mundialista-se-

mantienen-atentos-la-seleccion-572839.html    

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/diputados-federales-se-suben-la-ola-mundialista-se-mantienen-atentos-la-seleccion-572839.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/diputados-federales-se-suben-la-ola-mundialista-se-mantienen-atentos-la-seleccion-572839.html
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'Corcholatas', Meade, 'Alito' y otros políticos expresan su apoyo a la 

Selección Mexicana en Qatar 

Este martes 22 de noviembre el tricolor se enfrenta a 

la Selección de Polonia en la Copa Mundial de la FIFA 

Qatar 2022 y algunos políticos, entre ellos algunas 

“corcholatas”, no pudieron desaprovechar la 

oportunidad de demostrar su afición deseándole lo 

mejor a la Selección Mexicana en este su primer 

partido del torneo. Claudia Sheinbaum, Marcelo 

Ebrard, Ricardo Monreal, “corcholatas” de Morena 

rumbo a las elecciones presidenciales de 2024, se sumaron a la porra y mostraron sus buenos deseos a 

la Selección por medio de redes sociales. 

La jefa de gobierno se mostró en un video dándole ánimos al combinado con porras y aplausos al 

interior del Antiguo Palacio del Ayuntamiento. El presidente de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) del partido guinda, incluso dio su pronóstico de 2-1 en favor de México. 

Marcelo Ebrard apoyó al combinado mexicano desde Instagram de una forma muy peculiar y utilizando 

nuevas tecnologías. El secretario de Relaciones Exteriores del gobierno de AMLO, se manifestó desde el 

“metaverso” con un avatar que creó especialmente para apoyar al equipo nacional. 

Quienes también expresaron sus buenos deseos a la Selección y demostraron ser fanáticos del fútbol, 

fueron algunos integrantes del PRI. Fue el caso de su dirigente Alejandro “Alito” Moreno, quien con 

toda su familia esperó con emoción el juego México-Polonia: “Ya listos con toda la familia, antes de 

que los niños se vayan a la escuela, y con la camiseta bien puesta para apoyar a @miseleccionmx! 

Vamos con todo para ganar!“, publicó en Twitter. 

Por su parte, el excandidato del PRI por la presidencia en 2018, José Antonio Meade, manifestó su 

ilusión por volver al México-Polonia del año 1985 en donde el marcador final fue 5-0 en favor de 

nuestro país: “que quede atrás el 3-1 de Polonia a México del 78”, comentó. 

Santiago Taboada, alcalde del PAN expresó que ya estaba listo para el partido y preguntó a sus 

seguidores y simpatizantes cuál era su pronóstico. Lo mismo sucedió con el presidente de la Cámara de 

Diputados, Santiago Creel, quien manifestó con un video sus esperanzas de que el tricolor pueda 

superar a Polonia. 

https://politico.mx/corcholatas-y-politicos-del-pan-expresaron-su-apoyo-a-la-seleccion-mexicana-en-

qatar 

https://politico.mx/corcholatas-y-politicos-del-pan-expresaron-su-apoyo-a-la-seleccion-mexicana-en-qatar
https://politico.mx/corcholatas-y-politicos-del-pan-expresaron-su-apoyo-a-la-seleccion-mexicana-en-qatar
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Comentario 

 

José Ramón Cossío (Ministro en retiro de la SCJN) 

 

“Ese acuerdo fue impugnado, se presentaron cuatro acciones de inconstitucionalidad que no ha 

resuelto, no entiendo por qué la Suprema Corte de Justicia, son precisamente las que el diputado 

Santiago Creel, recientemente le acaba de exhortar al presidente de la Suprema Corte que resuelva, 

una la promovió el municipio de Colima, otra el gobierno del estado de Michoacán, otra la presidenta 

de la Cámara de Diputados y otra el municipio de Arteaga, Aguascalientes diciendo que ese acuerdo no 

era adecuado porque en lugar de describir cada una de estas acciones, qué es lo que significa 

extraordinaria, reguladas, fiscalizadas, subordinadas y complementarias el Presidente solo se había 

limitado exclusivamente a trascribir esos elementos. Como digo, estas controversias constitucionales 

están ahí pendientes, creo que esto sí es una de las cuestiones más serias que tiene la Suprema Corte 

de Justicia para resolver”.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHtnLSSk9ld8gAo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264F

EE48F%211318&parId=75F18D3264FEE48F%211314&o=OneUp  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHtnLSSk9ld8gAo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211318&parId=75F18D3264FEE48F%211314&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHtnLSSk9ld8gAo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211318&parId=75F18D3264FEE48F%211314&o=OneUp
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AMLO negoció con Zedillo para que Woldenberg dirigiera el IFE: 

recuerdan Carlos Navarrete y Graco Ramírez 

 

Carlos Navarrete y Graco Ramírez, otrora cercanos, en el PRD, 

al hoy presidente Andrés Manuel López Obrador, 

cuestionaron que en 1996 el político tabasqueño avalara la 

autonomía del IFE, a José Woldenberg como presidente y, en 

2007, una reforma electoral entre PAN-PRI-PRD que 

materializó su demanda del “voto por voto, casilla por 

casilla”; mientras que ahora pretende desconocer esos 

avances, así como imponer una reforma electoral unilateral.  

“Es increíble observar cómo un hombre que apoyó, que surgió de la lucha popular por elecciones 

libres, limpias, transparentes, y que luchó junto con todos nosotros por un órgano electoral 

independiente y autónomo, intente ahora desde el poder todo lo que combatió y todo lo que no 

compartió. Es increíble que esto ocurra. Es una traición a sus propios principios, es una traición a su 

propia historia, es una traición a su trayectoria”, sentenció en entrevista Carlos Navarrete. 

Por separado, Graco Ramírez rememoró que en 1996 el entonces presidente del PRD, Porfirio Muñoz 

Ledo, respaldó la reforma que otorgó la autonomía al entonces IFE, y al año siguiente López Obrador 

asumió la presidencia del partido sol azteca, por lo que le tocó encabezar las negociaciones para 

nombramiento de consejeros electorales, para lo cual respaldó a José Woldenberg como presidente 

del órgano electoral. “Lo que es importante y relevante hoy día, de cara a lo que está pasando, es que 

Andrés Manuel como presidente del PRD avaló la reforma que hicimos en 95-96, y la integración del 

IFE con José Woldenberg. Él la apoyó públicamente. El PRD impulsó a Jaime Cárdenas y a otro más a 

propuesta de López Obrador, y dijo que estaba de acuerdo en ese Consejo para que llevase las 

elecciones del 1997 y 2000. 

“El que presidía el PRD en ese momento era Porfirio Muñoz Ledo. Y después, ya para ejecutar la 

integración de esa reforma, un año antes de la elección del 2000, ya siendo presidente del PRD López 

Obrador, él avala la elección de los consejeros y lo hace público, hay un video, donde él avala toda la 

elección y entre ellos de José Woldenberg. y con esa reforma él es elegido en 2000 Jefe de Gobierno; 

gana por 500 votos a Santiago Creel, una elección muy cerrada, y el PAN ya no recurrió al tribunal, 

aceptó el resultado”, expuso.  

https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-negocio-con-Zedillo-para-que-Woldenberg-

dirigiera-el-IFE-recuerdan-Carlos-Navarrete-y-Graco-Ramirez-20221122-0090.html   

https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-negocio-con-Zedillo-para-que-Woldenberg-dirigiera-el-IFE-recuerdan-Carlos-Navarrete-y-Graco-Ramirez-20221122-0090.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-negocio-con-Zedillo-para-que-Woldenberg-dirigiera-el-IFE-recuerdan-Carlos-Navarrete-y-Graco-Ramirez-20221122-0090.html
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Popularidad de Sheinbaum y Adán Augusto sube en 

noviembre; Ebrard se ‘estanca’: Encuesta EF 

Al preguntar a cuál de las aspirantes mujeres a la Presidencia ven más fuerte, Lilly Téllez obtuvo 18 por 

ciento de las menciones; Ruiz Massieu, 15 por ciento, y Margarita Zavala y Beatriz Paredes, con 13 por 

ciento cada una. Al preguntar por los hombres, 21 por ciento ve más fuerte a De la Madrid; 14 por 

ciento a Ricardo Anaya; 13 por ciento a Murat, y 9 por ciento a Santiago Creel. 

 

https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/popularidad-de-sheinbaum-y-adan-augusto-sube-en-noviembre-ebrard-se-estanca-

encuesta-ef/mexico 

 

 

 
 

 

 

https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/popularidad-de-sheinbaum-y-adan-augusto-sube-en-noviembre-ebrard-se-estanca-encuesta-ef/mexico
https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/popularidad-de-sheinbaum-y-adan-augusto-sube-en-noviembre-ebrard-se-estanca-encuesta-ef/mexico
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Posponen Foro Ciudadano "Cambiemos México, Sí hay de 

otra" en Chihuahua 

El Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) informó que se pospone el Foro 

Ciudadano “Cambiemos México, ¡Sí hay de Otra!”, programado para el domingo 27 de noviembre en el 

Centro de Convenciones y Exposiciones de la ciudad de Chihuahua. Se indicó por parte de la dirigencia 

estatal, que en concordancia con la dirigencia nacional del partido, continuarán atentos de la 

notificación de una nueva fecha por parte del comité organizador. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/posponen-foro-ciudadano-cambiemos-mexico-si-hay-de-otra-en-

chihuahua-9224973.html 

 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/posponen-foro-ciudadano-cambiemos-mexico-si-hay-de-otra-en-chihuahua-9224973.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/posponen-foro-ciudadano-cambiemos-mexico-si-hay-de-otra-en-chihuahua-9224973.html
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Cuando se esperaba, con severas críticas a su gestión como presidenta en Comisión Nacional de 

Derechos Humanos, la oposición, en la comisión del ramo en San Lázaro, fustigó a la maestra Rosario 

Piedra Ibarra, durante décimo tercera reunión ordinaria de trabajo que, ayer, realizaron con ella. 

En modalidad semipresencial, el órgano legislativo que preside la diputada de Morena, Nelly 

Minerva Carrasco Godínez, se llevó entre quejas, señalamientos y acusaciones de la oposición, 

contra la defensora de los derechos humanos en el país, por virtual “entrega” al gobierno federal. 

Hay que decirlo, la responsable de CNDH, dejó mucho que desear con sus comentarios ante los 

representantes populares del partido en el poder y de oposición, máxime, cuando pretendió fincar 

responsabilidad a la representación popular, de hechos que sucedieron ¡hace décadas! 

Cual colaboradora del régimen, presidenta de la comisión del ramo en Cámara de Diputados, 

ponderó labor de Rosario Piedra, en el sentido de ejercer su responsabilidad, con “austeridad 

republicana”, cuando mencionó que redujo y optimizó en CNDH, el gasto, “con la finalidad de 

cumplir con su labor primordial: atender a las víctimas de violaciones de sus derechos humanos y a 

quienes estén en riesgo inminente de serlo, para convertir a la Comisión, en una verdadera 

defensoría del pueblo”. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PAN-PRI-PRD-MC, CRITICAN A CNDH: “SÓLO EXISTE PARA DEFENDER AL GOBIERNO”; MONREAL, 

ALISTA INTERPARLAMENTARIA MÉXICO-ESPAÑA 
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Su correligionaria, Julieta Andrea Ramírez Padilla, refirió “oportuna” recomendación que hizo el 

órgano autónomo al Instituto Nacional Electoral, en la que “invita” a fortalecer su independencia, 

fomentar la democracia e impulsar los ejercicios de consulta y participación popular. 

-“No dejan de preocupar los alcances que puede tener la Comisión, respecto a los asuntos 

electorales, por lo que pregunto a la funcionaria si considera necesario eliminar el límite a la 

intervención de la CNDH en asuntos electorales, debido a que la violación a la democracia afecta a 

toda la ciudadanía”. 

En virtual réplica a la intervención de la diputada de Morena, la panista, Marian Mancilla Cabrera, 

vía plataforma digital, expuso que labor de CNDH, se debe fincar en defensa de los ciudadanos y no 

a la administración que representa; exigió a Rosario Piedra, “actúe de manera autónoma”. 

Por el PT, el diputado Jaime Baltierra García, acusó mejorar el Sistema Penal Acusatorio, toda vez 

que, cuando se tratar de encarcelar a los criminales, “tardan más en entrar que en salir”, casos que 

se convierten en círculo vicioso, contexto en el que urgió conocer qué estado guardan 

recomendaciones que emite CNDH, en torno a presuntas violaciones de derechos humanos por 

parte de la Guardia Nacional. 

Representante del MC, María Leticia Chávez Pérez, observó a Rosario Piedra Ibarra, que el encargo 

que tiene,  la rebasó, “ya que no ha protegido la autonomía de la Comisión, al embestir y emitir 

declaraciones en contra de otro órgano autónomo (INE)”, asunto en el que exhortó a la defensora 

de los derechos humanos, respetar autonomía y división de Poderes. 

De igual manera, lanzó críticas a la responsable en CNDH, diputada panista, Wendy Maricela 

Cordero González, quien, tajante, acusó que el país tiene un órgano defensor, ausente para las 

víctimas, y no tiene la confianza ciudadana, “ya que sólo defiende los designios del gobierno”. 

Puyante, señalamiento que hizo otra legisladora del blanquiazul, Ana María Balderas Trejo, al 

ponderar que, Organización de las Naciones Unidas, reveló que secretaria de la Defensa y Guardia 
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Nacional, se ubican entre las diez autoridades con mayor número de expedientes abiertos por 

presuntas violaciones a derechos humanos, en México. 

La defensora de los derechos humanos en el país, replicó que su presencia en Cámara de Diputados, 

es para defender el trabajo que realiza al frente del ente autónomo, ante acusaciones al trabajo que 

realiza. 

-“La CNDH, hoy, trabaja más que nunca en toda su historia como organismo autónomo y es más 

autónoma que nunca, no sólo ante el gobierno federal, sino frente a partidos, grupos de poder 

económico, político y, sobre todo, frente a los poderes fácticos”. 

Visceral, intervención de la priista, Sue Ellen Bernal Bolnik, quien recordó: desde el proceso de 

elección para presidir la CNDH, Rosario Piedra, destacó por su enorme omisión en la protección y 

defensa en derechos humanos de los mexicanos, función y razón de ser del órgano autónomo. 

Ante el “pico” de violencia que permea en a nación, la priista mexiquense lamentó que el órgano 

que debiera estar de lado de víctimas y grupos vulnerables, abandonó en su lucha a las mujeres, 

migrantes, periodistas y madres que buscan a familiares que desaparecieron. 

Reclamó a presidenta de CNDH, que utilice a la institución, cual vocería del gobierno federal y sea 

omisa en los antecedentes por los cuales, se creó el órgano protector de los derechos humanos en 

México, lo cual, acusó, no es ético y no es legal. 

El PRI acusó que la institución, es comparsa del gobierno federal y se convirtió en instrumento “de 

golpeteo a conveniencia”, más que en defensa de los ciudadanos. 

Gabriela Sodi Miranda, legisladora del PRD, cuestionó injerencia de Rosario Piedra Ibarra, en temas 

lectorales, que no le competen y reprochó que, bajo su mando, CNDH siga cual “elefante blanco”, 

el cual, prácticamente, funge como “Oficialía de Partes”, del gobierno federal, cuando acata órdenes 

para emitir recomendaciones contra los ciudadanos y procesos constitucionales. 
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Fundamentó que la presidenta en esa institución, violó nuestra Ley de leyes, el pasado 30 de 

octubre, cuando emitió “Recomendación general 46/2022, sobre la transformación del INE y la 

reivindicación del derecho del pueblo a la democracia”, asunto que, afirmó, no es de la competencia 

del órgano defensor en los derechos humanos. 

-“Nosotros, sí creemos que esta Comisión, violó la Constitución en el artículo 102, inciso B, tercer 

párrafo, claramente lo vemos y, aquí, a los diputados (de Morena y sus aliados), creo que les molesta 

que preguntemos, pero tenemos la facultad de la revisión de gestión y es lo que hacemos”, expuso 

la diputada perredista. 

En este asunto, la diputada opositora fustigó que la señora Rosario Piedra, se expresara de forma 

negativa hacia el Consejo Consultivo en CNDH, que se deslindó de aquella recomendación, en torno 

a la transformación de INE, en virtud que 7 de los 10 integrantes, no los consultaron para discusión 

ni para aprobar esa recomendación. 

Réplica de la defensora en derechos humanos, fue así: 

-“Lo que pasa con el Consejo Consultivo es una prueba de lo erróneo que es mantener el sistema 

actual que otorga (a partidos políticos), la potestad de elegir a sus integrantes, igual que lo hace con 

los consejeros del INE. Esto operaba cuando los Presidentes de la República, primero; y los partidos 

después, se ponían de acuerdo en la designación del titular y los consejeros de la CNDH”. 

En respuesta, Gabriela Sodi, señaló que la Comisión, debe tener claro que debe estar fuera del 

controversial asunto. 

De igual manera, ponderó que lo que debe interesar más a la presidenta en CNDH, es defender las 

garantías de la población. Y puso el caso: 

-“La Guardia Nacional, acumuló más de mil 254 quejas por presuntas violaciones a derechos 

humano”, desde que se creó en junio del 2019. 
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-“Quisiéramos saber, ¿qué ha realizado en este tema?”, preguntó la diputada del PRD. 

En defensa de la defensora de los derechos humanos, la diputada de Morena, Beatriz Rojas 

Martínez, considero que el trabajo de la señora Rosario Piedra Ibarra, es “titánica y fundamental”, 

y reiteró, protección y garantía de los derechos humanos, es uno de los pilares fundamentales para 

otorgar una vida digna a los mexicanos. 

-“Sólo con un nuevo trabajo y unión social, podremos conducirnos hacia un futuro más igualitario, 

democrático, donde prevalezca la paz y sean eliminadas la violencia, el individualismo, la 

corrupción, pero sobre todo, la impunidad”, agregó la representante del partido en el poder. 

Hay que decirlo, el país, mucho esperaba de una persona como la maestra Rosario Piedra Ibarra, en 

Comisión Nacional de Derechos Humanos. 

Lamentablemente, su militancia partidista, la rebasó y ello, es proporcional al trabajo que realiza al 

frente del órgano autónomo. 

¡Cuidado! 

EN EL CHACALEO 

Para este miércoles, cuando reanudan su quehacer legislativo nuestros representantes populares, 

se llevará a cabo la sesión de las tres comisiones unidas que, en Cámara de Diputados, tienen el 

asunto de la reforma electoral, luego que suspendieron la reunión de programaron el martes… 

Reiteramos, cual adelantó en semana pasada el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, primero 

desahogarán proceso legislativo a la reforma constitucional y si no hay consenso, pasan al “plan B”, 

que no es otro, sino el de alistar reformas en materia de Leyes Reglamentarias, que no exigen 334 

votos, con los del PRI, sino 251, que los tienen Morena y aliados, sin el PRI… El proyecto oficial, con 

apoyo o sin apoyo de PRI, es desahogar el asunto, a más tardar, primera semana del mes siguiente… 

Este miércoles, adelantó ayer el diputado de Morena, Hamlet García Almaguer, integrantes de las 

comisiones unidas de Reforma Político Electoral, Puntos Constitucionales y Gobernación, tendrán 

en su poder, proyecto de reforma constitucional en materia electoral… A las 10:00 horas, los 

convocaron, para entregarles el proyecto de dictamen, para su discusión… El legislador, admitió que 

hubo preocupación por la cancelación de la reunión de junta directiva, ayer, “pero recibimos correo 
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electrónico de las comisiones para confirmar que hay sesión el día de mañana (hoy)”… En virtual 

admisión de que no habrá acuerdo con el PRI-PAN-PRD-MC, para aprobar dictamen en mayoría 

calificada, el representante popular, resaltó que, en aquellas comisiones unidas, “basta con Morena 

y aliados, para lograr la mayoría simple que se necesita para su aprobación, lo que dará lugar a su 

análisis y discusión en el pleno de la Cámara”… Con dedicatoria al bloque opositor, afirmó que el 

eje fundamental del proyecto que alistan, es tener una democracia menos costosa y más cercana a 

la gente, principios que la oposición rechaza; vislumbra aprobar reducción del gasto de partidos y 

del INE, órgano autónomo que, para renta de inmuebles, tiene un presupuesto de 700 mdp… Hoy, 

9:30 horas, sesiona JCP que preside el diputado Ignacio Mier, hora y media después, inicia la sesión 

ordinaria… Sábado, domingo y lunes siguiente, se realiza XVI Reunión Interparlamentaria México-

España, que se llevará a cabo en la ciudad de Madrid… Encabeza la delegación mexicana, el senador 

Ricardo Monreal Ávila, coordinador del grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación 

Política… En los trabajos camerales que realicen las dos delegaciones, participan de parte de los 

anfitriones, el presidente del Senado español, Ander Gil García y la presidenta del Congreso de los 

diputados de España, Meritxell Batet Lamaña… El diputado Santiago Creel Miranda, presidente de 

la Cámara de Diputados en la delegación… De igual manera,, senador, Julen Rementería del Puerto, 

PAN; senadora del PT, Geovanna Bañuelos de la Torre, PT; Miguel Ángel Mancera Espinosa PRD; 

Miguel Ángel Osorio Chong PRI y Clemente Castañeda Hoeflich, del MC, así como el presidente de 

la comisión de Relaciones Exteriores, senador Héctor Vasconcelos… En esos tres días, legisladores 

mexicanos y españoles, analizarán la cooperación bilateral económica y comercial; en materia de 

igualdad, educación, salud y cultura, combate al cambio climático, seguridad y fortalecimiento del 

Estado de derecho. ¡Venga!... Este día, en la sesión ordinaria del Senado, se one a consideración del 

pleno, proyecto para convocar elecciones extraordinarias para cubrir vacante por Tamaulipas… 

Como se recuerda, la entidad, no tiene representación, por el fallecimiento del senador Faustino 

López Vargas y su compañero de fórmula, Américo Villarreal Anaya, optó por el encargo de 

gobernador del estado… ¡Quién iba creer!, brutal, criminal inflación y la sagrada madre naturaleza 

(heladas en el campo), impactan en precios del ejote y ¡chile verde!, alimentos en canasta básica 

del mexicano, los cuales, antier, se cotizaron en el tianguis a 100 pesos kilo, mientras que otro 

picante que caracteriza a nuestro país, el jalapeñp, casi ronda ese precio por kilo… ¡Viva México! 

¡Viva!... En familia, con sus hijos y nietos, en sus respectivos domicilios en CDMX y Tecamachalco, 

Puebla, los diputados, Santiago Creel Miranda e Ignacio Mier, disfrutaron ayer del partido de futbol 

entre la selección de México y la de Polonia… Clase política del país, “del Presidente para abajo”, a 

su estilo y costumbre, presenciaron ese partido… Deleznable, que algunos funcionarios, utilizaran 

ese partido, con fines mediáticos, electoreros, objetivo en el cual, no dudaron en mandar a poner 

enorme pantalla en el Antiguo Edificio desde el cual, gobiernan, mientras inseguridad, violencia, 

delincuencia, hoyos de drenaje sin tapadera, baches, entre otros flagelos, los rebasan… ¡Cuidado!... 
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¿Doblarán a “el tal amlito”, cual perfila Adán Augusto López Hernández, para aprobar reforma 

electoral constitucional? ¿Sí?... 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Columna / Posponen panistas pasarela de presidenciables 
 

Nos platican que el domingo 27 de noviembre, el PAN había anunciado la realización de una nueva 
edición de sus foros denominados “Cambiemos México ¡Sí hay de otra!“, considerados las pasarelas de 
sus presidenciables. En el acto, a realizarse en Chihuahua, se presentarían Juan Carlos Romero Hicks, 
exgobernador de Guanajuato; Maru Campos, gobernadora de Chihuahua; Mauricio Vila, gobernador de 
Yucatán, y Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, sin embargo, nos adelantan que los 
albiazules tomaron la decisión de posponerlo hasta nuevo aviso. ¿El motivo? Se desconoce, pero hay 
quienes dicen que quizá los panistas no quisieron arriesgarse a competir por la audiencia, ya que ese 
mismo día se llevará a cabo la marcha en apoyo a AMLO. ¿Será? 
 
https://tribunadeloscabos.com.mx/bajo-reserva-44/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://tribunadeloscabos.com.mx/bajo-reserva-44/
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Entregarán mañana a comisiones dictamen de reforma electoral 

 

El bloque mayoritario de la Cámara de Diputados prevé circular 

mañana el dictamen de la reforma electoral propuesta por el 

Ejecutivo federal, que plantea desaparecer al Instituto Nacional 

Electoral (INE). 

Las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Reforma 

Política-Electoral y de Gobernación y Población fueron citadas 

este 22 de noviembre a las 10:00 horas. El acuerdo de las 

comisiones es citar en forma presencial a los diputados, por lo 

que deberán acudir cerca de 100 legisladores al vestíbulo del Edificio E, lugar donde puede habilitarse 

espacio para todos. 

Las comisiones prevén presentar el dictamen, considerando solo la propuesta del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, presentada desde el 28 de abril pasado. 

La convocatoria está firmada por los presidentes de las tres comisiones, Juan Ramiro Robledo, de 

Puntos Constitucionales; Graciela Sánchez, de Reforma Política-Electoral; y el dirigente del PRI, 

Alejandro "Alito" Moreno. Sin embargo, el dictamen aún no será discutido y aprobado, porque Morena 

esperará a que se lleve a cabo la marcha convocada por el presidente López Obrador el próximo 

domingo. De acuerdo con la ruta que ha dado el coordinador de Morena, Ignacio Mier, el lunes serán 

de nuevo convocadas las comisiones unidas para votar el dictamen de reforma constitucional. 

En este caso, se espera que el dictamen sea aprobado en comisiones por la mayoría absoluta de 

Morena, PVEM y PT, donde no se exigen las dos terceras partes de los presentes para una reforma 

constitucional. 

El martes 29 se pasaría el dictamen al pleno para su votación, pero aquí se espera que no sea 

aprobado, porque los grupos parlamentarios del PAN, PRI, PRD y MC ya adelantaron que están en 

contra. De esa forma, no hay forma de que pase el dictamen porque, de asistir los 500 diputados al 

pleno, Morena y aliados no alcanzan la mayoría calificada, de 334 votos, para lograr la reforma 

constitucional, la cual solo puede otorgar la Oposición. 

De suceder esto, el dictamen sería desechado y ya no podría discutirse nuevamente en el periodo de 

sesiones, se tendría que esperar a otro periodo para insistir en el tema. 

https://www.reforma.com/entregaran-manana-a-comisiones-dictamen-de-reforma-

electoral/ar2508387?v=1   

https://www.reforma.com/entregaran-manana-a-comisiones-dictamen-de-reforma-electoral/ar2508387?v=1
https://www.reforma.com/entregaran-manana-a-comisiones-dictamen-de-reforma-electoral/ar2508387?v=1
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Morena llevaría mano en el proceso de selección de los consejeros del 

INE 

  

Morena tiene entre sus pendientes la aprobación de 

la reforma electoral del presidente Andrés Manuel 

López Obrador que entre otras cosas busca 

transformar al Instituto Nacional Electoral (INE), pero 

eso no es lo único también se preparan para el 

proceso de selección de los consejeros de este 

órgano electoral que concluirán su periodo en abril 

de 2023, donde se dice que el partido mayoritario 

lleva mano en el proceso y está es la razón.   

Lorenzo Córdova, presidente del INE, Adriana Margarita Favela Herrera, José Roberto Ruiz Saldaña y 

Ciro Murayama Rendón son los consejeros que terminan su periodo en 2023 y para ello la Cámara de 

Diputados arrancará un proceso para elegir a quienes los sustituirán. 

Es un largo proceso que requiere de las dos terceras partes de los votos para un periodo de nueve años 

y para ello el primer paso es que la Cámara de Diputados emita una convocatoria pública para cubrir 

las vacantes. 

Posteriormente la Junta de Coordinación Política (Jucopo) realizará un acuerdo que deberá ser 

aprobado por el Pleno de la Cámara de Diputados, en que se detallarán las etapas completas para el 

procedimiento.  

Una vez realizado esto, se creará el Comité Técnico de Evaluación (CTE) que llevará al proceso de 

selección de quienes serán los nuevos consejeros del INE, mismo que se integrará de 7 personas 

conformadas de las siguiente manera: 2 de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), 2 del 

Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) ,3 de la Jucopo . 

Este CTE tendrá la misión de revisar el cumplimiento de requisitos, entrevistas y evaluaciones de los 

aspirantes para remitir las quintetas con los prospectos a consejeros y consejeras, para que la Cámara 

seleccione a cualquiera de ellos. 

https://politico.mx/morena-llevaria-mano-en-el-proceso-de-seleccion-de-los-consejeros-del-ine  

https://politico.mx/morena-llevaria-mano-en-el-proceso-de-seleccion-de-los-consejeros-del-ine
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Reforma Electoral entra a una etapa definitoria 

 

El tema de la Reforma Electoral entra en una etapa definitoria, hoy tiene planeado reunirse la Comisión 

de Reforma Político- Electoral de la Cámara de Diputados. Mañana está programado que se reúnan las 

Juntas Directivas de todas las Comisiones Unidas de Reforma Político-Electoral, Puntos 

Constitucionales y la de Gobernación. De acuerdo con el coordinador de los diputados de Morena, 

Ignacio Mier, las Comisiones sesionarán para la presentación y circulación del dictamen, luego dejarán 

pasar 5 días para revisar el dictamen y las comisiones podrían citar a sesión el lunes 28 de noviembre 

para votar el proyecto. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAfCGwpNfgSIQa8&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B3

3844BAA%21402&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAfCGwpNfgSIQa8&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21402&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAfCGwpNfgSIQa8&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21402&parId=root&o=OneUp
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Nacho Mier advierte que elección de consejeros 
electorales no se negociará (FOTOS) 

 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco advirtió a los partidos de 
oposición que la elección de consejeros electorales no está a negociación como parte de la Reforma 
Electoral, por lo que es mejor que ni se atrevan a pedir cuotas. 
Desde el municipio de Zacatlán, el coordinador de la mayoría en San Lázaro mandó el mensaje a los 
partidos tradicionales al decir que los nuevos consejeros electorales serán votados democráticamente y 
hasta podrían llegar a ser insaculados. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69755-nacho-mier-advierte-que-
eleccion-de-consejeros-electorales-no-se-negociara 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69755-nacho-mier-advierte-que-eleccion-de-consejeros-electorales-no-se-negociara
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69755-nacho-mier-advierte-que-eleccion-de-consejeros-electorales-no-se-negociara
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Mier denuncia que oposición ofreció voto a favor de la Reforma 

Electoral a cambio de consejero 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, reveló que 

los partidos de oposición le propusieron votar a favor de la Reforma Electoral a cambio que les 

otorgaran un lugar para ser ocupado por uno de los suyos en el Consejo General del INE. Mier dijo que 

la patria se defiende, por lo que van a actuar con dignidad y aunque la voten en contra, tienen el Plan 

B, “y nos dicen, bueno sí votamos, pero danos un consejero; no lo vamos a hacer, no vamos a ceder 

nada” y afirmó que como no se puede meter en la Constitución, entonces están trabajando en las leyes 

secundarias. 

 

https://drive.google.com/file/d/1mH6loagWRxCNGpzjX1FfnmMZGdwfB_gQ/view  

 

 

https://drive.google.com/file/d/1mH6loagWRxCNGpzjX1FfnmMZGdwfB_gQ/view
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Cuál es la condición de la oposición para 
votar a favor de la Reforma Electoral, según 

Ignacio Mier 
 

 

 

 

 

 

 

El coordinador de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en la Cámara de Diputados, Ignacio 
Mier Velazco, acusó que la oposición de la actual administración condicionó su voto a favor de 
la reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). 

El pasado lunes 21 de noviembre, el diputado del partido guinda reveló que el bloque opositor ofreció 
su voto a favor de la iniciativa presidencial a cambio de “imponer” a los consejeros electorales. 

No obstante, Mier Velazco declaró que Regeneración Nacional “tiene dignidad”, y advirtió que, aunque 
no pase la reforma en el Congreso, su partido y aliados ya trabajan en un “plan b”. 

“Respetando la Constitución, vamos a garantizar que los partidos políticos tengan menos 
recursos y que en el INE se gaste menos. Vamos a quitarles de su presupuesto con ahorros, con 
austeridad, con empatía con el pueblo de México les vamos a reducir su gasto de operación, para que 
no sea un gasto que lastime la economía de los mexicanos”, sentenció Mier. 

Cuál es la condición de la oposición para votar a favor de la Reforma Electoral, según Ignacio Mier - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/cual-es-la-condicion-de-la-oposicion-para-votar-a-favor-de-la-reforma-electoral-segun-ignacio-mier/
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Analiza Morena eliminar renta de módulos del INE 

 

 Además de fusionar áreas del Instituto Nacional Electoral, Morena en la Cámara de Diputados busca ahorcar más 

el gasto del INE con la eliminación de la renta de los módulos de Atención Ciudadana donde se expiden las 

credenciales para votar. 

El diputado Hamlet García indicó que al eliminar la renta de módulos se podrían ahorrar 700 millones de pesos 

del Presupuesto anual del INE. 

De acuerdo al coordinador Ignacio Mier, el partido está buscando las partidas de dónde podría generar ahorros por 

3 mil millones de pesos del presupuesto del órgano electoral. 

En conferencia de prensa, el diputado Hamlet García señaló que una opción para recortar los gastos del órgano 

electoral es generar una reforma que lleve al INE a eliminar las rentas y buscar convenios con órganos públicos 

para que les presten un espacio. 

Aunque es un órgano independiente, el INE tendría que recurrir a otras dependencias públicas para disponer de 

espacios donde pueda expedir las credenciales para votar con fotografía. 

"Hay espacio en las universidades públicas del país, seguramente podrán desarrollar un convenio, son lugares 

donde confluyen decenas o centenas de miles de personas, se pueden colocar también en bibliotecas públicas. 

"Hay espacios donde no tengan objeción sobre perspectiva política o partidista, aunque gobiernos municipales hay 

de todos los partidos, en los municipios hay oficinas para el pago del predial, luz, agua, contratación de servicios 

de telefonía y ahí podría haber módulos del INE para reducir este gasto innecesario de 700 millones de pesos en 

módulos", declaró el diputado de Morena. 

https://www.google.com/amp/s/california18.com/morena-analyzes-eliminating-rent-from-ine-modules/8007872022/amp/ 

 

https://www.google.com/amp/s/california18.com/morena-analyzes-eliminating-rent-from-ine-modules/8007872022/amp/
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Ignacio Mier: 'AMLO siempre ha llenado el Zócalo' 

 

En entrevista con Manuel López San Martín para la 

Segunda Emisión de MVS Noticias, Ignacio Mier, 

coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de 

Diputados, habló sobre la marcha a la que convocó el 

presidente Andrés Manuel López Obrador el próximo 

27 de noviembre. 

‘Es muy importante para el movimiento que los 

mexicanos salgamos a festejar con el presidente López 

Obrador; no se nos olvida que nacimos de las plazas 

públicas’, declaró el morenista. 

Asimismo, el diputado consideró que la marcha de 2005 en contra del desafuero a López Obrador, 

entonces jefe de Gobierno de la Ciudad de México, así como la de 2006, en la que el tabasqueño y sus 

simpatizantes se movilizaron para rechazar el resultado de las elecciones presidenciales; son unas de 

las más importantes del último siglo en México. 

‘Nosotros siempre hemos llenado el Zócalo, ahorita tenemos un movimiento más organizado. Dicen 

que una imagen dice más de mil palabras’, sentenció. 

Durante su conferencia matutina de este martes 22 de noviembre, el titular del Ejecutivo insistió que 

su marcha pactada para el próximo domingo no tiene nada que ver con la reforma electoral. 

Bajo ese tenor, López Obrador insistió que la movilización que encabezará tiene como fin ‘festejar el 

avance de la Cuarta Transformación’. 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2022/11/22/ignacio-mier-amlo-siempre-ha-llenado-el-zocalo-

572815.html   

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2022/11/22/ignacio-mier-amlo-siempre-ha-llenado-el-zocalo-572815.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2022/11/22/ignacio-mier-amlo-siempre-ha-llenado-el-zocalo-572815.html
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Entrevista  

Jorge Romero (Coordinador de diputados – PAN) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (AZUCENA URESTI).- “Mañana están convocando los de la mayoría a las 

comisiones de Puntos Constitucionales, Gobernación y Reforma Electoral exclusivamente para circular 

el dictamen. Es triste, muy triste, porque prácticamente todos los grupos parlamentarios, salvo MC, 

hace un mes nos sentamos a la mesa para para decir varias cosas. Primero, sí se ocupa evolucionar el 

marco jurídico electoral de este país, pero dijimos que no podía ser girando en torno a una sola 

iniciativa y que esa iniciativa fuera la del Presidente. Lamentablemente, estamos convencidos de que 

mañana el proyecto que va a circular va a ser el proyecto de reforma que mandó el jefe del Ejecutivo”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1Om39n6RyK2cwKldhd4pPs9KBxJOng-ZK/view 

https://drive.google.com/file/d/1Om39n6RyK2cwKldhd4pPs9KBxJOng-ZK/view
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Líderes parlamentarios creen que el Plan B de Morena es 
una revancha política 

 
El parlamento mexicano ha considerado que el “Plan B” de la reforma electoral de Morena, es un 
“revanchismo político”. De acuerdo a una reciente, la propuesta que prohibiría a los consejeros ocupar 
cargos por 10 años, también pretende castigar a Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, quienes no se 
doblegaron ante el presidente. 
Por su parte, Jorge Romero, el coordinador del PAN en San Lázaro, dice que la oposición no tiene 
números para oponerse al Plan B de Morena, pero que dirán “no” a la reforma en pro de la democracia. 
 
https://laverdadnoticias.com/politica/Lideres-parlamentarios-creen-que-el-Plan-B-de-Morena-es-una-
revancha-politica-20221122-0018.html 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/Lideres-parlamentarios-creen-que-el-Plan-B-de-Morena-es-una-revancha-politica-20221122-0018.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Lideres-parlamentarios-creen-que-el-Plan-B-de-Morena-es-una-revancha-politica-20221122-0018.html
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Líderes parlamentarios creen que el Plan B de 

Morena es una venganza política  

 
 

El Parlamento mexicano ha considerado que el "Plan B" de la reforma electoral de Morena es una 

"venganza política". Según una reciente, la propuesta que prohibiría a los directores ocupar cargos 

durante 10 años también busca castigar a Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, quienes no se doblegaron 

ante el presidente. 

No se puede restringir el derecho constitucional de nadie a trabajar en el artículo 4. Entendemos 

que debe haber un período de no relación con las sustancias, pero, ¿durante una década? Bueno, 

¿qué quieres que coman?" Jorge Romero explicó. 

Por su parte, Jorge Romero, coordinador del PAN en San Lázaro, dice que la oposición no tiene los 

números para oponerse al Plan B de Morena pero que dirán "no" a la reforma prodemocrática. 

Por otro lado, el dirigente perredista, Luis Espinosa Cházaro, piensa que hay una señal muy clara de 

venganza política, que parece más bien un castigo, ya que sostiene que no hay razón para castigar a los 

exconcejales para que no puedan seguir ocupando cargos políticos. 

 

 
Parliamentary leaders believe that Morena's Plan B is a political revenge - California18 

 

 

https://california18.com/parliamentary-leaders-believe-that-morenas-plan-b-is-a-political-revenge/7999562022/
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Buscarán consultar a pueblos originarios 
para aprobar proyectos mineros en México  

 

Jorge Álvarez Máynez, coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC) en la Cámara 
de Diputados, planteó que los pueblos originarios sean consultados para que se 
realicen desarrollos mineros en sus territorios, esto para garantizar la representatividad 
directa en lugares de interés común y que muy probablemente los trastoque o pueda generar 
algún perjuicio. 

Con el propósito de garantizar el derecho a la consulta a comunidades indígenas y 
afromexicanas, el líder de la bancada naranja en el Palacio Legislativo de San Lázaro planteó 
modificar los artículos 6, 15, 19 y 42 de la Ley Minera, petición que fue difundida este lunes 21 de 
noviembre en un comunicado oficial de la Cámara de Diputados. 

Específicamente, Movimiento Ciudadano pidió establecer que, en caso de que en la extensión 
territorial en la que se solicite la concesión se encuentre algún pueblo o comunidad indígena o 
afromexicana, la Secretaría de Economía (SE), previamente al otorgamiento de la concesión y a 
través de las autoridades correspondientes, deberá realizar una consulta a los pueblos o 
comunidades que se vean trastocados por las actividades productivas que se realicen en dicha 
geografía. 

Buscarán consultar a pueblos originarios para aprobar proyectos mineros en México - Infobae 

 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/buscaran-consultar-a-pueblos-originarios-para-aprobar-proyectos-mineros-en-mexico/
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“Siempre nos quedarán tus letras”: figuras 
de la política mexicana lamentaron la 

muerte de Pablo Milanés  

 

 

La noche de este lunes se dio a conocer la noticia del fallecimiento de Pablo Milanés, cantautor de 
origen cubano que perdió la vida a los 79 años de edad. El anuncio oficial fue publicado en su 
página de Facebook, después de que su deceso circulara en diversos medios. 

Entre estas figuras destacó Margarita Zavala, diputada federal y excandidata independiente a la 
Presidencia en 2018, quien citó algunos versos de Pablo Milanés en su cuenta de Twitter para 
rendirle homenaje. 

Finalmente, desde las filas del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Rubén Moreira, 
coordinador del partido en la Cámara de Diputados, optó por una publicación concisa, pues en su 
cuenta de Twitter enunció “Murió Pablo. Hasta siempre maestro” y acompañó el texto con un retrato 
del cubano. 

 

“Siempre nos quedarán tus letras”: figuras de la política mexicana lamentaron la muerte de Pablo 

Milanés - Infobae 

 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/claudia-sheinbaum-y-otros-funcionarios-de-la-4t-lamentaron-la-muerte-de-pablo-milanes/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/claudia-sheinbaum-y-otros-funcionarios-de-la-4t-lamentaron-la-muerte-de-pablo-milanes/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; MARCHA DEL 27 DE NOVIEMBRE ES CONTRA LA OLIGARQUÍA Y LA CORRUPCIÓN, NO LA 

REFORMA ELECTORAL 

  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, apuntó que la marcha del próximo 27 de noviembre no tocará el tema de la reforma electoral y 

por el contrario es para celebrar que ya no domina la oligarquía y se acabó la corrupción, pidió a los asistentes que vayan vestidos del color que 

sea, en referencia a la convocatoria de marea rosa por parte de la oposición. Reitero que la marcha es para celebrar de que ya no domina en 

México la oligarquía, la marcha es para celebrar de que no se permite la corrupción, la marcha es para celebrar que ahora sí pagan impuestos 

los potentados, para celebrar que tenemos finanzas públicas sanas. Para decir que el 85% de los hogares mexicanos recibe cuando menos una 

pequeña porción del presupuesto público, para decir que nos sentimos muy dichosos de estar entre todos apoyando a los pobres, la marcha es 

para decir que no queremos que en México haya racismo, y que vamos ganando esa batalla. Agregó que la marcha del próximo domingo es 

para decir que hay esperanza y felicidad en nuestro pueblo y pidió a los asistentes que vayan vestidos del color que sea, con zapatos, zapatillas 

o huaraches, pero que lleve gorra y sombrero porque habrá sol. Si tienen guitarra, acordeón, batucada o marimba, que las lleven a la marcha del 

27 porque vamos a celebrar que vamos avanzando en la transformación del país. Por otra parte el presidente Andrés Manuel López 

Obrador confirmó la suspensión de la cumbre de la Alianza del Pacífico; sin embargo, dijo, se podría realizar la primera semana de diciembre 

en Perú. La decisión se toma luego que el Congreso de Perú no autorizó la salida del presidente Pedro Castillo para la reunión prevista este 25 

de noviembre en México. Se suspendió la reunión de la Alianza del Pacífico porque no le permitieron al presidente del Perú asistir y a él le 

corresponde la presidencia, aquí la iba a recibir y estamos explorando la posibilidad de hacer un acto en Perú o tomar una decisión consultando 

a los miembros de la Alianza del Pacífico, es probable el que podamos ir a hacer la reunión allá en diciembre, la primer semana de diciembre, 

pero ahora que viene Gustavo Petro y viene el presidente Boric, que son miembros de la Alianza del Pacífico, vamos a tratar este tema. 

Previamente, López Obrador informó que tendrá reuniones bilaterales con el presidente de Chile, Gabriel Boric, así como con el de 

Colombia, Gustavo Petro quienes harán una visita de Estado a México. También se reunirá con Guillermo Lasso, de Ecuador, además 

de Rodrigo Chávez, de Costa Rica, y Xiomara Castro, de Honduras, programadas para el resto de la semana. Además detalló que no visitarán 

México el presidente electo de Brasil, Lula da Silva y el presidente de Argentina, Alberto Fernández. 

  

SENADOR RICARDO MONREAL; INNECESARIA LA MARCHA DEL 27 DE NOVIEMBRE 

  

El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, sostuvo que es innecesaria la marcha que ha sido convocada por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador para el próximo domingo 27 de noviembre. Aseguró que tampoco pasa nada si no se aprueba la 

reforma electoral propuesta por AMLO. Asimismo, dijo que el Instituto Nacional Electoral (INE) ha tenido un desempeño 

aceptable. Monreal aseveró que no es fácil ir a una legislación secundaria en materia electoral, sin observar los principios constitucionales y 

advirtió que el Congreso no debe dejarse presionar por sectores, ni por nadie. Por otra parte el senador Ricardo Monreal, reiteró que la reforma 

electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador es poco probable de que sea avalada por el Congreso de la Unión. El 

senador de Morena señaló que si el llamado "Plan B" del mandatario federal llega a ser analizado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

esta también será rechazada. Yo creo que lo de la reforma electora no cabría, yo espero que la sensatez prevalezca. No se puede legislar en 

una ley reglamentaria sin haber modificado la constitución. No habría ministro en la Corte que votara en favor de la constitucionalidad de una 

norma que infringe la disposición constitucional. Sobre su propuesta, el presidente López Obrador anunció que está por enviar una reforma legal 

en materia electoral y reiteró que la marcha a la que convocó el próximo 27 de noviembre para nada tiene que ver con la reforma electoral que 

promueve. 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER;  MORENA LLEVARÍA MANO EN EL PROCESO DE SELECCIÓN DE LOS CONSEJEROS DEL INE 

  

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena, informo que Lorenzo Córdova, presidente del INE, Adriana Margarita 

Favela Herrera, José Roberto Ruiz Saldaña y Ciro Murayama Rendón son los consejeros que terminan su periodo en 2023 y para ello la 

Cámara de Diputados arrancará un proceso para elegir a quienes los sustituirán. Morena tiene entre sus pendientes la aprobación de la reforma 

electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador que entre otras cosas busca transformar al Instituto Nacional Electoral (INE), también 

se preparan para el proceso de selección de los consejeros de este órgano electoral que concluirán su periodo en abril de 2023, donde el partido 

mayoritario lleva mano en el proceso.  La elección de consejeros, es un largo proceso que requiere de las dos terceras partes de los votos para 

un periodo de nueve años y para ello el primer paso es que la Cámara de Diputados emita una convocatoria pública para cubrir las vacantes. 

Posteriormente la Junta de Coordinación Política (Jucopo) realizará un acuerdo que deberá ser aprobado por el Pleno de la Cámara de Diputados, 

en que se detallarán las etapas completas para el procedimiento. Una vez realizado esto, se creará el Comité Técnico de Evaluación (CTE) que 

llevará al proceso de selección de quienes serán los nuevos consejeros del INE, mismo que se integrará de 7 personas conformadas de las 

siguiente manera: 2 de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). 2 del Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales (INAI). 3 de la Jucopo. Este CTE tendrá la misión de revisar el cumplimiento de requisitos, entrevistas y evaluaciones de 

los aspirantes para remitir las quintetas con los prospectos a consejeros y consejeras, para que la Cámara seleccione a cualquiera de ellos. 

  

SCJN; APLAZA DEBATE SOBRE PRISIÓN PREVENTIVA OFICIOSA 

  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) arrancó la discusión del nuevo proyecto del ministro Luis María Aguilar Morales que plantea 

acotar la prisión preventiva oficiosa para que ya no sea aplicada de manera automática, sin embargo, se volvió a posponer la sesión y se retomará 

el dia de mañana jueves 24 de noviembre. El ministro Luis María Aguilar Morales destacó que el proyecto parte de una nación básica, que los 

derechos humanos buscan poner a la persona en el centro de acción y protección, es decir, las personas son la razón de existencia del 

Estado.  En la presentación de su proyecto, el ministro destacó que la prisión preventiva oficiosa debe ser armónica con la libertad personal, la 

presunción de inocencia y deber del juez penal de funda y motiva las medidas cautelares y que existen dos formas distintas de interpretar esta 

medida cautelar: una textual y otra pro persona. Alerto que la Prisión preventiva oficiosa en carácter automática puede ser nociva a los derechos 

humanos, pues en el que el entendimiento de la Prisión preventiva oficiosa como una medida automática suprime por completo los rasgos del 

sistema penal acusatorio, en el que el MP está obligado a argumentar que ha su juicio hace procedente la medida cautelar.  Aguilar 

Morales subrayó que no se trata de desaparecer la prisión preventiva oficiosa y consideró que la concepción de esta medida debe entenderse 

como una pena adelantada y violatoria a los derechos humanos. La primera propuesta del ministro ponente se presentó en septiembre pasado, 

pero él mismo la bajó, pues la mayoría de sus compañeros se declararon en contra de que se planteará  la inaplicación del artículo 19, por 

considerar que la prisión preventiva oficiosa viola derechos humanos. 

  

SENADOR ALEJANDRO ROJAS; ACUSA A AMÉRICO VILLARREAL Y MARIO DELGADO DE QUERER IMPONER CANDIDATURA AL 

SENADO EN TAMAULIPAS 

  

El senador Alejandro Rojas Díaz Durán, consejero político del presidente de la Jucopo en el Senado, Ricardo Monreal, acusó al gobernador 

de Tamaulipas, Américo Villarreal y a Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, de querer imponer a un candidato para la vacante que hay 

en el Senado de dicho estado. Advirtió que si hay imposición para este proceso va a regresar el panista Fracsico Gracía Cabeza de Vaca, a 

quien se refirió como el “exgoberladrón”. Indico que para la disputa por la candidatura de la secundaria vacante, no va a estar fácil porque en 

primer lugar el gobernador Américo Villarreal excluyó y marginó a líderes y dirigentes de Morena que fueron clave para el triunfo de la 

gubernatura. Hay influyentismo y nepotismos. Rojas convocó a los protagonistas del cambio verdadero, de Morena, para que no permitan la 

imposición de Mario Delgado, quien dijo ya trae a una persona cercana al gobernador Américo Villareal. Señalo Rojas Diaz, que no se vale 

que tiren al bote de basura la lucha que dieron denunciado la corrupción del exgobernador Cabeza de Vaca. Estar en Tamaulipas luchando para 

que esa candidatura la obtenga quien lo merece, porque sobran perfiles que lo puedan hacer. Cabe recordar que el Senado de la República tiene 

30 días para emitir la convocatoria para la elección extraordinaria para ocupar el escaño del senador Faustino López Vargas que dejó vacante 

tras un accidente automovilístico en el que falleció en octubre de 2022. Faustino López era el suplente de Américo Villarreal, quien dejó su 

escaño para contender por la gubernatura de Tamaulipas, la cual ganó en la pasada elección de 2022. 
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SENADOR GERMÁN MARTÍNEZ; EN LA 4T QUIEREN LA CABEZA DE CÓRDOVA COLGADA EN PALACIO NACIONAL 

  

El senador Germán Martínez, del Grupo Plural, criticó el Plan B de Morena que pretende prohibir a los exconsejeros electorales tener un cargo 

público durante una década. El legislador afirmó que esta propuesta es autoritaria, pues lo que quieren en el Gobierno Federal es la cabeza 

de Lorenzo Córdova. A Lorenzo Córdova lo quieren colgado de un gancho en Palacio Nacional, como colgaron los realistas la de Miguel 

Hidalgo en la Alhóndiga de Granaditas. Germán Martínez defendió la actuación del consejero presidente del INE, al subrayar que ha sido 

imparcial, que no ha cometido ninguna falta y que ha contado perfectamente bien los votos. Es un árbitro que no se ha dejado manosear, que 

tiene dignidad, y a la 4T le cuesta mucho trabajar con hombres y mujeres libres y dignos, y Lorenzo Córdova es un árbitro libre y digno. Martínez 

Cázares resaltó que los cuatro consejeros que salgan del INE el próximo año, entran en una situación jurídica a ocupar el cargo, y prohibirles 10 

años ahorita sería retroactivo. Consideró como infantilismo jurídico aplicar retroactivamente y con dedicatoria esa ley a Lorenzo Córdova, a Ciro 

Murayama o a quienes vayan de salida. El senador sin partido lamentó que el presidente López Obrador siga utilizando los comentarios 

despectivos que hizo el consejero presidente del INE para referirse a un líder indígena, de lo que el actual consejero presidente del órgano 

electoral se disculpó en su momento: Yo nunca oí que Lorenzo Córdova se dirigiera a los pueblos indígenas de la manera en la que se dirige el 

presidente a sus adversarios; nunca lo oí insultar a los pueblos originarios como insulta López Obrador a sus adversarios. 

  

GABRIEL BORIC; PRESIDENTE DE CHILE SE REUNE CON AMLO EL DIA DE HOY 

  

El Presidente De Chile, Gabriel Boric, llegó a México para su visita de estado al país. De acuerdo con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el objetivo de la visita de Boric es hablar sobre cooperación para el desarrollo, Gabriela Mistral y Salvador Allende. Es una visita oficial 

con miembros parlamentarios, con una comitiva de empresarios chilenos; el objetivo es profundizar la integración con México, cultural, político y 

económico. El presidente chileno describió a México como un gran aliado de Chile; tenemos un tratado de libre comercio desde 1999. Durante 

su visita, se había programado su participación en la Cumbre de la Alianza del Pacífico, evento que se llevariá a cabo en Oaxaca, el cual se 

suspendió. El presidente Gabriel Boric señalo que van a profundizar áreas de economía, como el turismo, y en la materia educativa, tenemos 

un tremendo desafío postpandemia, el cual nuestro gobierno quiere asumir con urgencia. Boric detalló que hoy se reunirá con el 

presidente López Obrador y con el Senado de la República para tener reuniones protocolarias. Decidí venir por una visita de Estado; hay que 

ver cómo reimpulsamos la agenda de la Alianza del Pacífico. El Pacífico es el centro del mundo, tenemos que fortalecer esa unión. 

  

CLAUDIA SHEINBAUM, ADÁN AUGUSTO LOPEZ Y MARCELO EBRARD; ELECCIONES 2024, SHEINBAUM AUMENTA POPULARIDAD 

  

Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, en un estudio estadístico indica que tres de los candidatos de oposición han 

aumentado puntos de aprobación entre los mexicanos. La encuesta realizada vía telefónica a 600 mexicanos adultos el 11-12 de noviembre de 

2022, demostró que en el último mes de noviembre, la popularidad de Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, dos de las “corcholatas” de 

Morena rumbo a las elecciones presidenciales de 2024, fue en aumento. Según el estudio, realizado a nivel nacional, Sheinbaum avanzó dos 

puntos en su popularidad, al pasar de 45 a 47% en el último mes, ubicándose 7 puntos arriba de Marcelo Ebrard, que suma 40% de opinión 

favorable. El actual secretario de Gobernación, sumó cuatro puntos pasando de 28 a 32% su porcentaje de opinión positiva, seis puntos arriba 

de Ricardo Monreal, con 26%. Al preguntar a quién de los cuatro prefieren como abanderado de Morena para 2024, Sheinbaum captó 28% de 

las preferencias, cuatro puntos adelante de Ebrard, quien tiene 24%. En esta misma pregunta, Adán Augusto López avanzó de 8 a 14% en un 

mes, cinco puntos adelante de Monreal, que sumó 9%. Entre los atributos que se le ven a Sheinbaum están los resultados de su gobierno (36% 

de menciones), y que ella representa mejor el proyecto de la 4T. En manejo de crisis empata con Ebrard al resultar en 26% cada uno. Enrique 

de la Madrid, Lilly Téllez y Beatriz Paredes, sumaron puntos entre el electorado, ubicándose junto con Claudia Ruiz Massieu como las cuatro 

principales figuras aspirantes a la presidencia por parte de los partidos del PAN, PRI y PRD, revela la más reciente encuesta nacional. De 

Movimiento Ciudadano, Luis Donaldo Colosio cuenta con 31% de opinión favorable, un punto arriba de Enrique de la Madrid, que obtuvo 30%. 

Le siguen Lilly Téllez, con 27%; las priistas Ruiz Massieu y Beatriz Paredes con 24 y 21%; el panista Mauricio Kuri con 20%; mientras 

que Margarita Zavala y el priista Alejandro Murat, 19% cada uno. Al preguntar a cuál de las aspirantes mujeres a la Presidencia ven más 

fuerte, Lilly Téllez obtuvo 18% de las menciones; Ruiz Massieu, 15%, y Margarita Zavala y Beatriz Paredes, con 13% cada una. En escenarios 

hipotéticos, el partido guinda aventaja las preferencias con cualquiera de sus tres principales “corcholatas”. La intención de voto por partidos 

muestra que Morena recibe 45% de las preferencias efectivas; el PAN, 18%; el PRI recibe 14%, y el PRD, 5%. 
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CLAUDIA SHEINBAUM: ELEVA A RANGO CONSTITUCIONAL LA BECA “BIENESTAR” Y “LA ESCUELA ES NUESTRA” 

  

La jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum, agradeció a los diputados del Congreso local que aprobaron en lo general la iniciativa 

para incorporar a la Constitución la beca universal para niños y niñas que estudian en escuelas públicas, de preescolar a secundaria. Una vez 

más nuestra Ciudad de derechos es de vanguardia. 

  

DIPUTADO JORGE ROMERO; MANTENDRÍA PRESENCIA EN CDMX PESE A SEÑALAMIENTOS EN CÁRTEL INMOBILIARIO 

  

El líder de los diputados del PAN en San Lázaro, Jorge Romero, mantiene presencia en la Ciudad de México, a pesar de que Romero ha sido 

señalado en el caso del cártel inmobiliario, sigue presente luego de que Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez, mostrara apoyo al diputado 

federal Luis Mendoza para que compita como relevo del panista en la demarcación. Mendoza, ha sido la mano derecha de Jorge 

Romero durante la legislatura, por lo que su lanzamiento afianzaría la influencia de Romero en la Ciudad de México. 

  

DIPUTADO HAMLET GARCÍA; LLEGA HOY A COMISIONES DICTAMEN DE REFORMA CONSTITUCIONAL EN MATERIA ELECTORAL 

  

El diputado Hamlet García Almaguer, integrante del Grupo Parlamentario de Morena, informó que será hoy cuando las y los integrantes de las 

Comisiones de Reforma Político Electoral, Puntos Constitucionales y Gobernación tengan en su poder el dictamen de reforma constitucional en 

materia electoral. Se envió a todos los integrantes de las comisiones un mensaje, para que estemos hoy a las 10:00 de la mañana para recibir el 

dictamen para la discusión de la reforma. Señaló que, en comisiones, basta con Morena y aliados para lograr la mayoría simple que se necesita 

para su aprobación, lo que dará lugar a su análisis y discusión en el pleno de la Cámara. García Almaguer puntualizó que el eje fundamental es 

tener una democracia menos costosa y más cercana a la gente, principios que la oposición ha rechazado. Es mentira todo lo que han manifestado 

sobre su disposición a reducir financiamiento, sobre todo cuando a pocos días de la discusión de la recorta pues están hipotecando un edificio 

para tener acceso a 140 millones de pesos. Dijo que, para el año 2023, el PRI va a recibir mil 80 millones de pesos de prerrogativas federales y 

ante sus problemas económicos, es evidente que votará en contra de la reforma en materia electoral, pues es un partido inviable sin recursos 

extras. García Almaguer afirmó que uno de los temas en los que se puede avanzar en leyes secundarias es en la reducción del gasto de partidos 

y del INE que para el caso de renta de inmuebles ejerce 700 millones de pesos. 

  

DIPUTADA YADIRA MARCOS; INVITACIÓN PRIMER INFORME LEGISLATIVO 2021-2024 

  

La diputada Yadira Marcos, del Grupo Parlamentario de Morena, presentará su primer informe legislativo 2021-2024, por lo que hace una atenta 

invitacion este próximo sabado 26 de noviembre a las 11:00 a.m. en el Hotel San Marcos, ubicado en Avenida Alvaro Obregon 51 norte, colonia 

centro. Culiacan, Sinaloa. 

  

DIPUTADO JESUS FERNANDO GARCIA; INVITACIÓN PRIMER INFORME LEGISLATIVO 2021-2024 

  

El diputado Jesus Fernando García Hernadez, del Grupo Parlamentario del Trabajo, presentará su primer informe legislativo 2021-2024, por lo 

que hace una atenta invitacion este próximo viernes 2 de diciembre a las 11:00 a.m. en el Auditorio 27 de febrero, Guanuchil, Sinaloa. 

  

MÉXICO; EMPATA CON POLONIA A CEROS, MEMO OCHOA EL PROTAGONISTA DEL PARTIDO 

  

La selección mexicana de futbol empató a ceros ante la selección de Polonia. En el partido destacó el portero Guillermo Ochoa, el cual se lució 

al pararle un penal a la estrella polaca Robert Lewandowski. En el partido disputado en el estadio 974, México se vio apoyado por cerca de 

30,000 aficionados. La selección mexicana puso en peligro a la portería de Polonia desde el inicio del partido. La primera oportunidad de gol la 

https://www.google.com/maps/search/Avenida+Alvaro+Obregon+51?entry=gmail&source=g
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tuvo Hirving Lozano, El Chucky, a los cinco minutos de iniciado el juego, tras un robo de balón. Siete minutos después un remate de Héctor 

Moreno se fue por arriba. 

  

ANTHONY FAUCI; EEUU INVIERTE 475 MILLONES DE DÓLARES PARA IMPULSAR VACUNACIÓN CONTRA COVID 

  

El epidemiólogo jefe de EE.UU., Anthony Fauci, señalo que la Casa Blanca anunció el lanzamiento de una campaña destinada a instar a los 

estadounidenses a que se pongan la dosis de refuerzo contra covid-19. Este lanzamiento dotado con 475 millones de dólares de presupuesto. 

La iniciativa, de seis semanas de duración, contempla 350 millones en fondos adicionales para los centros comunitarios de salud y organizaciones 

locales y 125 millones para conseguir que los estadounidenses más mayores y la gente con discapacidades se vacunen. Si estás vacunado y 

tienes la dosis de refuerzo, tienes un 14 % menos riesgo de morir y tres veces menos de posibilidades de dar positivo que una persona no 

inmunizada, asi lo dijo el epidemiólogo jefe de EE.UU., Anthony Fauci. 
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Comisión de Reforma Política suspende reunión preparatoria sobre 

reforma electoral 

 

En la antesala de la reunión de comisiones unidas de la Cámara de Diputados, para presentar el 

dictamen de la reforma electoral, la Comisión de Reforma Política suspendió la reunión de Junta 

Directiva que tenía prevista. 

Los integrantes de dicho organismo recibieron un mensaje de la diputada presidenta, Graciela Sánchez, 

donde se informa que el encuentro previsto para las 11:00 horas de este martes 22 de noviembre, “se 

pospone hasta nuevo aviso”. 

La notificación llegó al chat en que mantienen comunicación los congresistas integrantes, desde la 

noche de este lunes 21 de noviembre. 

“Con el gusto de saludarles, les informo que la reunión de Junta Directiva programada para el día de 

mañana martes 22 de noviembre a las 11:00 horas se pospone hasta nuevo aviso. Agradezco su apoyo 

y comprensión, un saludo afectuoso. Atentamente Diputada Graciela Sánchez Ortiz”, dice el texto 

enviado a los diputados integrantes. 

En tanto, la convocatoria al encuentro de las comisiones unidas de Reforma Política, Gobernación y 

Puntos Constitucionales se mantiene en pie y publicada formalmente en la versión electrónica de la 

Gaceta Parlamentaria. 

A las 09:00 horas, los integrantes de las Juntas Directivas de las tres instancias parlamentarias, se 

reunirán para preparar el orden del día. 

El listado de asuntos a tratar incluye la “presentación y circulación del proyecto de dictamen de 

decreto que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Constitución, en materia 

electoral”. 

Posteriormente, a partir de las 10:00 horas, las comisiones, reunidas en Pleno, iniciarán la reunión en 

que se habrá de cumplir el citado punto del orden del día. De manera previa, congresistas del bloque 

mayoritario puntualizaron que este miércoles 23 de noviembre no se someterá a votación el 

anteproyecto, sólo se hará del conocimiento y se distribuirá entre los miembros de las comisiones. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/comision-de-reforma-politica-suspende-reunion-

preparatoria-sobre-reforma-electoral-572855.html     

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/comision-de-reforma-politica-suspende-reunion-preparatoria-sobre-reforma-electoral-572855.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/comision-de-reforma-politica-suspende-reunion-preparatoria-sobre-reforma-electoral-572855.html
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Mañana inicia la discusión y dictaminación de la Reforma Electoral 

 

Se prevé que mañana en comisiones de la Cámara de Diputados inicie la discusión y dictaminación de 

la Reforma Electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador; sin embargo, la 

bancada de Morena trabaja en el llamado Plan B que no requiera una reforma constitucional. Entre los 

principales cambios, se busca prohibir a los consejeros del INE postularse para cargos populares 

durante 10 años posteriores a su salida del órgano electoral, tampoco podrá trabajar en otros órganos 

electorales por un periodo de 3 años. 

 

https://drive.google.com/file/d/1e1KrNIS2hdgZa-NLVgqYKYsXYu_AQnpl/view  

 

 

https://drive.google.com/file/d/1e1KrNIS2hdgZa-NLVgqYKYsXYu_AQnpl/view


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

18 23/11/2022 LEGISLATIVO 

 



V            

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 23/11/2022 LEGISLATIVO 

Comisiones prevén presentar iniciativa de Reforma Electoral el día de 

mañana 

 

El bloque mayoritario de la Cámara de Diputados, integrado por Morena, PT y el Partido Verde, prevé 

circular mañana el dictamen de la Reforma Electoral propuesta por el presidente López Obrador que 

plantea desaparecer al actual Instituto Nacional Electoral y convertirlo en el Instituto Nacional Electoral 

y de Consultas Populares. Las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Reforma Político-Electoral 

y de Gobernación, así como la de Población, fueron citados para hoy y prevén presentar el dictamen 

considerando solo la propuesta del Presidente, presentada desde el 28 de abril pasado. 

 

https://drive.google.com/file/d/1UQbkTRh_fGRaYKVYy8A5BYRE0ruQCfcr/view 

https://drive.google.com/file/d/1UQbkTRh_fGRaYKVYy8A5BYRE0ruQCfcr/view
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Entregarán mañana a comisiones dictamen de reforma 
electoral 

 
El bloque mayoritario de la Cámara de Diputados prevé circular mañana el dictamen de la reforma 
electoral propuesta por el Ejecutivo federal, que plantea desaparecer al Instituto Nacional Electoral 
(INE). 
 
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/en
tregaran-manana-a-comisiones-dictamen-de-reforma-electoral/ar2508396 
 
 
 
 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/entregaran-manana-a-comisiones-dictamen-de-reforma-electoral/ar2508396
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/entregaran-manana-a-comisiones-dictamen-de-reforma-electoral/ar2508396
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Voto electrónico, tema que une a oposición y oficialismo 
 

En las Legislaturas LXIV y LXV del Congreso de la Unión —del 1 de septiembre a la fecha—, senadores y 
diputados federales de las principales fuerzas políticas representadas en su seno —partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), Partido Acción Nacional (PAN), Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) y partido Movimiento Ciudadano (MC)— han promovido reformas a la Constitución y legislación 
secundaria en materia de voto electrónico. 
De cara al inicio de la discusión formal de la reforma electoral constitucional pendiente en la Cámara 
baja, a partir de la iniciativa de enmienda constitucional del Ejecutivo federal que no incluye una 
propuesta específica al respecto, el tema sí formará parte del debate. 
 
https://entrelineas.com.mx/mexico/voto-electronico-tema-que-une-a-oposicion-y-oficialismo/ 
 
 
 

https://entrelineas.com.mx/mexico/voto-electronico-tema-que-une-a-oposicion-y-oficialismo/
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Entrevista /Elizabeth Pérez (Diputada – PRD) 

 

“De entrada es una ocurrencia más como la que hemos tenido a lo largo de este periodo del gobierno y 

que, al no conocer exactamente cómo se van haciendo las leyes en materia electoral, pues la primera 

reacción después de la marcha fue decir, pues hay un Plan B en el cual puedo modificar lo que yo 

quiera en leyes secundarias y al siguiente día pues fue, no, no es cierto, no puedo, discúlpenme 

ustedes, voy a bajar de nivel y entonces voy a proponer algo más. A ciencia cierta no sabemos de qué 

se trata, qué alcances tiene y mucho menos cuál es la propuesta más tangible para que la podamos 

estudiar y de todos modos, aunque la conozcamos y aunque la podamos estudiar, seguramente, 

nuevamente será una ocurrencia de la cual se pretenda minar lo que hoy tenemos como democracia 

en nuestro país desde el sistema de partidos políticos”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMzjHNArCjIfwb4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%211315&parId=75F18D3264FEE48F%211314&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMzjHNArCjIfwb4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211315&parId=75F18D3264FEE48F%211314&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMzjHNArCjIfwb4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211315&parId=75F18D3264FEE48F%211314&o=OneUp
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Poder Legislativo debe actuar con prudencia en reforma electoral: 

Monreal 

 

CIUDAD DE MÉXICO (DANY MARTÍN).- El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, 

dijo que en la discusión y aprobación de la reforma electoral, el Poder Legislativo debe actuar con 

prudencia, sensatez y no precipitarse ni dejarse presionar de sectores, ni de nadie. Consideró que no 

son momentos oportunos para presentar una propuesta de este tipo. Monreal anticipó que, según los 

tiempos en la Cámara de Diputados, esta reforma se discutiría entre el 29 y el 30 de noviembre; sin 

embargo, no alcanzaría la mayoría que se requiere, por lo que se presentaría el Plan B que anunció el 

presidente Andrés Manuel López Obrador.  

 

 

https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%211321&ithint=video%2C

mp4&authkey=%21AFa0Or3P2aP%2Dk7s 

https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%211321&ithint=video%2Cmp4&authkey=%21AFa0Or3P2aP%2Dk7s
https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%211321&ithint=video%2Cmp4&authkey=%21AFa0Or3P2aP%2Dk7s
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Ante inició de la discusión de Reforma Electoral, secretario de 

Gobernación no descarta coincidencias con oposición 

  

CIUDAD DE MÉXICO (RICARDO ROCHA).- El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, estimó 

que la marcha en defensa del INE que se realizó el pasado 13 de noviembre fue una caricatura. Sin 

precisar cifras adelantó que a la marcha que encabezará el presidente López Obrador acudirán varios 

miles y consideró que es una falta de respeto decir que será una manifestación de acarreados. Ante el 

inicio de la discusión de la Reforma Electoral el próximo miércoles en comisiones de la Cámara de 

Diputados, el Secretario Gobernación no descartó que se alcancen coincidencias con legisladores de 

oposición.   

 

https://drive.google.com/file/d/1b5dQwyocPYNjgnZpdiPY2hdqrLJfcto1/view  

 

 

https://drive.google.com/file/d/1b5dQwyocPYNjgnZpdiPY2hdqrLJfcto1/view
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Entrevista 

Roberto Gil Zuarth (Exsenador) 

 

“Hubo una marcha, la marcha en defensa del INE que yo creo que superó las expectativas de los 

propios organizadores, de los propios observadores y muy probablemente del Gobierno, tan es así que 

las guerras de cifras iniciales descalificaron la asistencia. Si lo que nos sigue a continuación como país 

es una guerra de marchas, pues hay que empezar a preocuparse y lo digo por esta intención del 

Presidente de pasar a toda costa una Reforma Electoral, una reforma que ya se le complicó en el 

Congreso por la falta de los votos suficientes para una reforma constitucional. Mañana empezarán a 

dictaminar, pero todo parece indicar que el PRI votará en contra, que el PAN votará en contra, que la 

oposición no va a concurrir esa reforma, entonces no tendrán los números para una mayoría calificada 

de dos terceras partes en Cámara de Diputados y Cámara de Senadores”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1VTpJaem0TlVwQRYnbywLA-hmBbetCJtQ/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1VTpJaem0TlVwQRYnbywLA-hmBbetCJtQ/view
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‘No habrá reforma constitucional porque será difícil que 
pase’ 

 
Al reconocer que “no habrá reforma constitucional en materia electoral o será muy difícil” que pase, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que lo que más le importa en sus cambios a la Ley 
Electoral es la reducción del gasto del INE, evitar la compra del voto y que no existan legisladores 
plurinominales. 
“Vamos a presentar una iniciativa de reforma a la ley, porque ya se pusieron de acuerdo y no va a haber 
reforma constitucional, o va a ser muy difícil que se logre... Si no hay esa reforma constitucional va a 
haber una reforma legal”, advirtió. 
 
https://vanguardia.com.mx/noticias/no-habra-reforma-constitucional-porque-sera-dificil-que-pase-
YD5270067 
 
 

https://vanguardia.com.mx/noticias/no-habra-reforma-constitucional-porque-sera-dificil-que-pase-YD5270067
https://vanguardia.com.mx/noticias/no-habra-reforma-constitucional-porque-sera-dificil-que-pase-YD5270067
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Migrantes pidieron al Senado aprobar la reforma electoral y darles 

voz, voto y espacios en las cámaras del Congreso de la Unión 

Organizaciones de migrantes que viven sobre todo en 

Estados Unidos, solicitaron al senado la aprobación de la 

reforma electoral sobre todo para poder acceder a 

cargos de elección popular. Convocados por la senadora 

Citlalli Hernández, secretaria general de Morena, los 

migrantes destacaron que la reforma político-electoral 

es una oportunidad para hacerse visibles, “no puede ser 

que esta reforma sea pasada en la Cámara de Diputados 

y puesta en pausa aquí (en el Senado)”. 

Manuel Castro quien vive en Chicago, declaró que esta reforma garantiza en muchos aspectos, la 

participación de los migrantes de manera más eficaz, fehaciente y útil en la vida electoral y política del 

país.  

Por su parte, Alejandro Lleverino, de Michoacán, avecindado en Houston, Texas, aseguró que esta 

reforma permitirá a más mexicanos votar desde el exterior. Jorge Mújica de la Ciudad de México, con 

residencia en Chicago, comentó que los migrantes son más que remesas. 

Somos mucho más que las remesas, no somos dólares, somos personas, somos seres humanos. Detrás 

de cada centavo de remesas hay una persona, un familiar, un padre, una madre, un tío, un primo, lo 

que ustedes quieran, sí. Son los que mandamos las remesas”. 

Refirió que los migrantes son la entidad 33 y esta reforma que se discute en la Cámara de Diputados no 

puede dejarlos de lado.  

“No queremos trescientos diputados, queremos trescientos quince, porque queremos la entidad 

treinta y tres, sí, en la nueva Cámara de Diputados, que tendría trescientos quince diputados, 

queremos quince migrantes. No queremos noventa y nueve senadores, queremos ciento dos, porque 

la entidad treinta y tres, los 18 millones de mexicanos en el exterior, por contar sólo los que nacimos 

aquí y vivimos allá (…) queremos a nuestros tres senadores, queremos facilidad en el voto”. 

Aseveraron que tienen derecho a la representación, al voto pleno en casilla, no solamente eléctrico, 

que limita a muchas poblaciones y no solamente por correo que es exageradamente caro. 

https://enfoquenoticias.com.mx/migrantes-pidieron-al-senado-aprobar-la-reforma-electoral-y-darles-

voz-voto-y-espacios-en-las-camaras-del-congreso-de-la-union/  

https://enfoquenoticias.com.mx/migrantes-pidieron-al-senado-aprobar-la-reforma-electoral-y-darles-voz-voto-y-espacios-en-las-camaras-del-congreso-de-la-union/
https://enfoquenoticias.com.mx/migrantes-pidieron-al-senado-aprobar-la-reforma-electoral-y-darles-voz-voto-y-espacios-en-las-camaras-del-congreso-de-la-union/
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Recomendación referente al INE derivó de masacre por no respetar el 

voto... en 1952: Piedra Ibarra 

 

La presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, aseguró que la 

recomendación que hizo para legislar en materia 

electoral, y reformar la Constitución para modificar al 

Instituto Nacional Electoral (INE), como propuso el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, derivó de una 

masacre ocurrida en 1952.  

Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados, 

fue cuestionada por los legisladores de oposición por 

violar el artículo 102 constitucional que prohíbe expresamente que la comisión se pronuncie en dicho 

tema. 

Sin embargo, Piedra Ibarra aseguró que la recomendación tuvo como finalidad coadyuvar en combatir 

la impunidad, atropellos y ejecuciones extrajudiciales, perpetrados en 1952.  

 "La impunidad lleva años en este país, lleva atropellos, ejecuciones extrajudiciales, y por eso la 

recomendación que hicimos para lo del INE, porque hubo una masacre terrible el 7 de julio de 1952, de 

más de 500 ciudadanos mexicanos que se manifestaban de forma pacífica, y lo único que pretendían 

era que se respetara el derecho al voto, y hubo fraude electoral, y eso no puede seguir pasando en 

este país", afirmó. 

Lo dicho por la titular de la CNDH fue expuesto y criticado por el senador, Emilio Álvarez Icaza, a través 

de sus redes sociales. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recomendacion-referente-al-ine-derivo-de-masacre-por-no-

respetar-el-voto-en-1952-piedra-ibarra  

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recomendacion-referente-al-ine-derivo-de-masacre-por-no-respetar-el-voto-en-1952-piedra-ibarra
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recomendacion-referente-al-ine-derivo-de-masacre-por-no-respetar-el-voto-en-1952-piedra-ibarra
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Comparece Rosario Piedra Ibarra, titular de CNDH, ante diputados; 

acusa mentiras contra su trabajo 

 

Rosario Piedra Ibarra, presidenta de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), 

comparece este martes ante la Comisión de Derechos 

Humanos de la Cámara de Diputados. 

Al inicio de su comparecencia, la titular de la CNDH 

señaló que se han dicho muchas mentiras sobre el 

trabajo del organismo que encabeza. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comparece-rosario-piedra-ibarra-titular-de-cndh-ante-

diputados-acusa-mentiras-contra-su-trabajo   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comparece-rosario-piedra-ibarra-titular-de-cndh-ante-diputados-acusa-mentiras-contra-su-trabajo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comparece-rosario-piedra-ibarra-titular-de-cndh-ante-diputados-acusa-mentiras-contra-su-trabajo
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Rosario Piedra acusa ante diputados que CNDH es víctima de la prensa 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JESÚS MARTÍN MENDOZA).- Con la espada desenvainada llegó a la Cámara de 

Diputados. la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, quien acusó a medios de comunicación, 

partidos y políticos de querer invisibilizar y denostar al organismo autónomo, al señalar que es mentira 

que no se haya pronunciado en torno a temas como niños con cáncer, la migración, o la defensa y 

protección de periodistas. 

 

https://drive.google.com/file/d/1hrEqom3jo3UVTqCQB02MGtlJZRrPq60c/view 

https://drive.google.com/file/d/1hrEqom3jo3UVTqCQB02MGtlJZRrPq60c/view
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Titular de la CNDH sostiene, molesta y a la defensiva, recomendación 

contra el INE 

La titular de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH), Rosario Piedra, acudió a reunión con 

diputados federales, en el Palacio Legislativo de San 

Lázaro.  

A la defensiva y visiblemente molesta, Piedra Ibarra se 

quejó de la existencia de una campaña de desprestigio en 

su contra, señalándola por “no hacer nada”. 

Afirmó que los ataques a su labor obedecen a una campaña de desprestigio de tinte políticos, que 

busca paralizar a la CNDH. 

Quienes la descalifican, dijo, quisieran que ese organismo no existiera. 

Justificó la postura de la Comisión frente a la reforma en materia de Guardia Nacional y seguridad 

pública, así como su decisión de no presentar acción de inconstitucionalidad, al considerar que la 

norma no es ilegal. 

“Toda vez que, por un lado, es evidente que no existe la supuesta inconstitucionalidad que se invoca, 

puesto que la Guardia Nacional mantiene su carácter civil y porque el control operativo y 

administrativo que se plantea es transitorio”, dijo. 

“Pero, además, porque no es el único instrumento que la ley otorga a la CNDH para defender los 

derechos humanos, y más idóneo consideramos es sumarnos a la estrategia de pacificación del país”, 

recalcó. 

También sostuvo su postura respecto a la reforma electoral y la determinación de plantear una 

recomendación dirigida al Instituto Nacional Electoral (INE). 

Dijo que si bien la instancia a su cargo no tiene facultades de intervenir en asuntos electorales, se 

pronunció contra el INE, en defensa de las funciones del propio organismo, su libertad de expresión, su 

autonomía y el respeto a los derechos civiles y políticos. “No es solamente para defender la facultad 

que tenemos para hacer pronunciamientos públicos, o recomendaciones generales, es una verdadera 

lucha por la afirmación de nuestra autonomía, y más que eso, por la existencia misma de la CNDH y el 

respeto cabal a sus funciones”, argumentó. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/titular-de-la-cndh-sostiene-molesta-la-defensiva-

recomendacion-contra-el-ine-572829.html   

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/titular-de-la-cndh-sostiene-molesta-la-defensiva-recomendacion-contra-el-ine-572829.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/22/titular-de-la-cndh-sostiene-molesta-la-defensiva-recomendacion-contra-el-ine-572829.html
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Titular de la CNDH compareció ante diputados 

 

CIUDAD DE MÉXICO (AZUCENA URESTI).- Compareció en la Cámara de Diputados la titular de la CNDH, 

Rosario Piedra Ibarra, quien señaló que acudió a la reunión para defender su gestión y desmentir lo 

que se ha dicho de ella y de la institución. Piedra Ibarra justificó la recomendación que hizo al INE 

porque, dijo, se debe recordar la masacre ocurrida en La Alameda de la Ciudad de México en 1952, 

donde manifestantes exigieron que se respetara el derecho al voto. Aseguró que, a pesar de que 

conoce al Presidente desde hace muchos años, ella está con las víctimas. 

 

https://drive.google.com/file/d/14YEAaFsbGzvxb2VsZ45ZpS9joPHDA0Hy/view 

https://drive.google.com/file/d/14YEAaFsbGzvxb2VsZ45ZpS9joPHDA0Hy/view
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Comparece Rosario Ibarra ante diputados 

 

CIUDAD DE MÉXICO (AZUCENA URESTI).- Ante el desplante de la semana pasada al Senado de  la 

República por parte de la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra, compareció ante la Cámara de 

Diputados, la cuestionó la oposición; ella defendió su controversia contra el INE; dijo por qué la CNDH 

no emitió ninguna recomendación sobre las tareas del Ejercito y hubo preguntas que prefirió que su 

equipo de trabajo respondiera. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFkEU182FhHST1o&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%211324&parId=root&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFkEU182FhHST1o&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211324&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFkEU182FhHST1o&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211324&parId=root&o=OneUp
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Avanza en San Lázaro ley para fortalecer al IMSS Bienestar 

En comisiones de la Cámara de Diputados se 

encuentra el decreto de reforma legal a la Ley General 

de Salud para dotar a IMSS-Bienestar de estatutos, 

estructura orgánica, recursos propios para operar en 

19 entidades donde ya se firmaron convenios, según 

informó el director del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), Zoé Robledo.  

“El avance es que ya está en comisiones (la ley que 

regirá IMSS Bienestar), lo cual nos da mucho gusto. 

Nosotros hemos estado abiertos a poder orientar, dar algún acompañamiento a ese proceso 

legislativo. 

“El día jueves vamos a estar en Acapulco con todas y todos los secretarios de salud del país, 

justamente, para presentarles tanto el programa estratégico que mandata la ley, que ya está publicado 

también, el modelo de atención que mandata la ley y que está también publicado, y el modelo de 

atención colectiva o de salud pública que presentará el subsecretario Hugo López-Gatell”, detalló. 

Las reformas a la ley garantizarán a IMSS Bienestar, dijo, la tranquilidad no sólo de proteger las 

transferencias económicas, sino también de protección laboral considerando que se pasará de 80 a un 

total de 331 hospitales, así como a 3 mil 893 unidades de primer nivel, para cubrir a 26.8 millones de 

mexicanos en el 2023 (antes sólo se atendía a 11.7 millones de beneficiarios). 

“Por una situación que, también, ha observado el presidente Andrés Manuel López Obrador, pues 

evitar que alguien le dé marcha atrás, simplemente anulando el decreto presidencial. 

“No obligaría a nadie (a ningún estado adherirse) porque no está así el planteamiento de la reforma 

legal. Pero si dará mayor certeza a quienes se sumen a este esquema y modelo”, aclaró. 

Robledo explicó que, en el caso de la Ciudad de México, “si bien hicimos ya el diagnóstico, tiene una 

condición distinta porque tiene una secretaría que opera más bien de manera independiente. Tenemos 

un modelo que es el de Cuajimalpa, el hospital, las 14 unidades de primer nivel que estamos 

absorbiendo allá en Cuajimalpa”, aseveró. 

Se está avanzando en los estados, aclaró, en donde no hay alternativa pública ni privada de atención. 

“No hay ISSSTE, IMSS ni nada”, lamentó. 

https://www.milenio.com/politica/ley-fortalecer-imss-bienestar-avanza-camara-diputados    

https://www.milenio.com/politica/ley-fortalecer-imss-bienestar-avanza-camara-diputados
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No hay "error" en iniciativa para homologar horario: 
Terrazas 

 
Esta mañana la presidenta del Congreso del Estado, Adriana Terrazas Porras, dio a conocer que hoy 

martes buscará comunicación con el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, con 

la finalidad de dar celeridad a la iniciativa enviada por el Congreso de Chihuahua para modificar la Ley 

de Husos Horarios y empatar el horario de las ciudades fronterizas con Estados Unidos. Añadió 

Terrazas Porras que la iniciativa está siendo impulsada por el senador Rafael Espino y con los diputados 

federales Daniel Murguía y Daniela Álvarez. 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/no-hay-error-en-iniciativa-para-
homologar-horario-terrazas-9224736.html 

 
 
 
 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/no-hay-error-en-iniciativa-para-homologar-horario-terrazas-9224736.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/no-hay-error-en-iniciativa-para-homologar-horario-terrazas-9224736.html
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Descarta diputada error en la solicitud para cambio de 
horario 

 
La diputada presidente del Congreso del Estado, Adriana Terrazas Porras, descartó que haya tenido error 
el solicitar el cambio de horario para eliminar el desfase con Estados Unidos, como lo comentó el 
senador, Gustavo Madero, quien dijo, presentó una reserva para Ojinaga. 
Terrazas Porras refirió que el tema lo ha estado analizando con el senador, Rafael Espino y con los 
diputados Federales, Daniel Murguía y Daniela Álvarez para poder trabajar de forma coordinada y se 
realice el cambio, lo antes posible. 
 
 
 
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=320963 
 

https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=320963
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Por qué a la oposición le preocupa que el 
gobierno federal tome dinero de afores y 

cuentas de Infonavit  

 

La reforma a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, que recientemente 
recibió el Senado desde la Cámara de Diputados, “representa un atentado en contra del 
ahorro de millones de familias mexicanas y pone en riesgo el futuro financiero de los 
hogares”, alertó la senadora Claudia Edith Anaya Mota. 

Destacó que la aprobación de la reforma como la plantea la Cámara de Diputados significaría 
“otorgarle al Gobierno federal una caja chica, para que pueda hacer uso de los ahorros de los 
mexicanos, financie sus megaproyectos e inyecte recursos a sus programas sociales”. 

Por ello, enfatizó, es importante corregir la redacción, la cual deja en duda la posibilidad de que 
se puedan tomar los recursos de los fondos de vivienda, pensiones y ahorros de las y los 
mexicanos. 

Anaya Mota puntualizó que el titular del Ejecutivo, por conducto de la Secretaría de Hacienda, 
deberá realizar las modificaciones necesarias a las reglas de operación del Fondo de 
Estabilización de los Ingresos Presupuestarios. 

Consideró que nadie debería estar en contra del fortalecimiento de los fondos de estabilización, 
“siempre y cuándo se especifiquen los activos financieros que el Gobierno federal podrá 
transferir”. 

Por qué a la oposición le preocupa que el gobierno federal tome dinero de afores y cuentas de Infonavit - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/por-que-a-la-oposicion-le-preocupa-que-el-gobierno-federal-tome-dinero-de-afores-y-cuentas-de-infonavit/
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Desde AMLO hasta Margarita Zavala: políticos se unen 
para apoyar a México en Qatar 2022 

 
Los actores políticos mexicanos han coincidido este martes en un tema, el cual no es la reforma electoral 
o alguna iniciativa de ley que esté en el Congreso de la Unión, sino en apoyar a la selección mexicana en 
su primer partido en el Mundial de Qatar 2022. Desde el presidente Andrés Manuel López Obrador hasta 
el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, han expresado sus parabienes a los 
seleccionados. Desde Mérida, Yucatán, la diputada federal del PAN, Margarita Zavala, compartió que 
seguirá el partido de México desde las pantallas instaladas por la alcaldía.  
  
https://www.milenio.com/politica/politicos-unen-apoyar-mexico-mundial-qatar-2022 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/politicos-unen-apoyar-mexico-mundial-qatar-2022
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Diputadas, diputados, funcionarias y expertas 
exponen problemáticas que enfrentan reclusas 

 
 

Destacan importancia de legislar en el tema y su reinserción social 

Boletín No.3134 

 

Diputadas, diputados, funcionarias y expertas exponen problemáticas que enfrentan 

reclusas 

• Destacan importancia de legislar en el tema y su reinserción social 

 

• Participan en el conversatorio “La información pública como herramienta de apoyo para las 

mujeres en situación de reclusión y su inserción social” 

 

Durante el conversatorio “La información pública como herramienta de apoyo para las mujeres 

en situación de reclusión y su inserción social”, diputadas, diputados, funcionarias del INAI y del 

INFO CDMX, así como expertas, destacaron la importancia de visibilizar las problemáticas por las 

que atraviesa la población femenina privada de su libertad y legislar en este tema, a fin de 

ayudar a este sector de la sociedad.   
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El presidente de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, diputado Juan Carlos Romero 

Hicks (PAN), se manifestó por trazar una agenda que contemple políticas públicas de los 

gobiernos estatales y el Federal, legislación, rediseño de las instituciones y recursos 

presupuestales. 

 

Indicó que la lista de pendientes en la materia es inmensa, hay un mundo de arbitrariedades, 

invisibilización y deudas históricas para atender una reinserción social integral. “El drama de las 

personas que tienen esa vida en privación de la libertad y todas las condiciones de dolor y 

desventajas, también las debemos entender para mostrar empatía”. 

 

No son vistas ni reconocidas en sus derechos y necesidades 

 

Al clausurar el conversatorio, la diputada Amalia Dolores García Medina (MC) señaló que las 

mujeres privadas de su libertad no son vistas ni reconocidas en sus derechos, necesidades y 

requerimientos. Consideró pertinente realizar otro conversatorio para invitar a la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana federal, a fin de que participe con su visión, así como a 

personas que están o han estado en reclusión para que hablen en primera persona. 

 

Enfatizó que este es el inicio de un compromiso para que, desde el ámbito legislativo, con 

propuestas en políticas públicas y decisiones, se puedan invitar a la Cámara de Diputados a esta 

“parte tan dolida de la sociedad mexicana” y que este tema sea abordado en esta Legislatura. 

 

Intervención de diputadas y diputados 

 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) sostuvo que el ser exreclusas las marca para toda la 

vida, hayan sido o no culpables del delito. Resaltó que las mujeres se ahogan en un sistema 

penal que favorece a los hombres, ya que está pensado desde un punto de vista patriarcal y “no 

hay un sistema penal y penitenciario con perspectiva de género”.   

 

Destacó la importancia de legislar la información pública y que ésta desarrolle contenidos que se 

conviertan en vehículos de conocimiento sobre el sistema formal, legal y ético que espera a las 

mujeres salientes de la reclusión y evitar todo tipo de discriminación, marginación y violencia en 

razón de género; “ellas ya cumplieron una condena”.   

 

El diputado del PRI, Augusto Gómez Villanueva, expuso que actualmente se vive una revolución 

de género en el país, por lo que todas las instituciones enfocadas en el reclamo de justicia y de 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 23/11/2022 LEGISLATIVO 

 

conocimiento a la igualdad de género, van profundizando paulatinamente para contribuir a la 

sensibilización de todos los ciudadanos y reconocer los derechos de las mujeres 

 

Con base en ello, afirmó que por primera vez las mujeres recluidas en penales tienen voz, pero 

se requiere revisar las políticas públicas, pues reconoció que actualmente en las cárceles 

femeninas se viven atrocidades, al igual que una impotencia de quienes no encuentran ninguna 

esperanza para lograr su libertad. Planteó algunas estrategias para que las reclusas hagan valer 

sus derechos, como tener conocimiento de ellos. 

 

De Morena, la diputada Olimpia Tamara Girón Hernández sostuvo que la propia familia y 

sociedad revictimiza a las mujeres en reclusión, “a nosotras nos abandonan” y precisó que ellas 

son menos visitadas por la madre, hijos o pareja. Afirmó que las mujeres han sufrido violencia y 

“la seguiremos sufriendo mientras toda la legislación que tengamos se siga quedando en el 

papel”.   

 

Estimó que se debe eficientar el sistema de justicia penal y los “operadores no han sido 

debidamente capacitados, concientizados en qué es perspectiva de género y cómo llevar a cabo 

un sistema eficiente”. Agregó que los legisladores pueden hacer un análisis jurídico sobre el 

tema y que los operadores de justicia tienen la obligación de seguir la norma, respetarla y 

conocerla.   

 

En su oportunidad, la diputada Cecilia Márquez Alkadef Cortes (Morena) dijo que la principal 

situación que viven las reclusas es el abandono de su familia, el olvido de la sociedad, la omisión 

de las autoridades y que las instituciones ejecuten la justicia pronta y expedita. No tienen acceso 

a información clara y la que se les hace llegar es a través de un tercero y es dogmatizada. 

 

Añadió que tampoco cuentan con áreas dónde informarse, pues si algunas cárceles tienen 

biblioteca, solo hay 30 libros y no con la información requerida para saber sobre su proceso 

legal; no hay libros de salud mental y, sobre todo, cómo recibir ayuda de algún lado. De igual 

forma, sus hijos que las acompañan no tienen áreas adecuadas, por lo que estamos en un 

mundo donde sí queremos que las mujeres estén inmersas en la sociedad, pero no les damos 

las herramientas para enfrentar un proceso de privación de la libertad. 

 

Las mujeres en reclusión son las “olvidadas entre las olvidadas” 

 

La comisionada presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
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Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena, destacó que la población 

femenina privada de su libertad representa el 5 por ciento del total en el país y en años recientes 

la tasa de crecimiento de mujeres en reclusión presenta una tendencia acelerada. Precisó que 

hay pocos centros penitenciarios femeninos, en especial en las entidades, por lo que son 

recluidas en prisiones mixtas o en cárceles alejadas de sus comunidades. 

 

Enfatizó que “ellas son las olvidadas entre las olvidadas, por su familia, por la sociedad, y a veces 

enfrentando actos de violencia ante al Ministerio Publico, o frente al entorno que viven 

diariamente”. Destacó que el tipo de delitos por el que están recluidas difiere mucho al de los 

hombres, pues suelen ser de menor gravedad y, a pesar de ello, están expuestas a ser víctimas 

de violación a sus derechos fundamentales, pasando por el acoso y hostigamiento durante sus 

procesos. 

 

Visibilizar a mujeres en reclusión y reinserción 

 

La comisionada ciudadana del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, 

Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (INFO), María del 

Carmen Nava Polina, consideró fundamental visibilizar las problemáticas que viven las mujeres 

en reclusión y reinserción, y precisó que la denominada “caja de herramientas digital” ayuda a 

acercarles sus derechos humanos. 

 

También, abona a tener un lenguaje sencillo con la perspectiva de empoderar y ayudar a 

regenerar e incluso llegar a construir paz positiva, a través del acceso a la información pública. 

Uno de sus objetivos, añadió, es la capacitación laboral de las mujeres en reclusión y reinserción. 

La apertura incluyente, aclaró, se impulsa y es parte de la visibilización de la transparencia con 

enfoque de inclusión. 

 

Sistema penitencio, de las instituciones más opacas 

 

Maïssa Hubert Chakour, subdirectora ejecutiva de Equis Justicia para las Mujeres, precisó que el 

sistema penitencio ha sido una de las instituciones más opacas del país y la corrupción impacta 

el ejercicio de derechos de las personas privadas de la libertad, en particular los de las mujeres. 

Consideró importante la rendición de cuentas desde el sistema penitenciario, la difusión y 

divulgación de los derechos, acceso a la información pública y vinculación de las personas con 

las instituciones en el momento de la libertad. 
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El Espacio Cultural San Lázaro presentó el 
conversatorio “Mujeres Anarquistas” 

 
 

Se realizó en el marco del Programa de Conmemoración del Centenario 
Luctuoso de Ricardo Flores Magón 

Boletín No.3137 

 

El Espacio Cultural San Lázaro presentó el conversatorio “Mujeres Anarquistas” 

  

• Se realizó en el marco del Programa de Conmemoración del Centenario Luctuoso de Ricardo 

Flores Magón 

  

• El Consejo Editorial publicará el próximo año el libro “Las Mujeres Magonistas”, el cual mostrará 

su contribución 

  

En el marco del Programa de Conmemoración del Centenario Luctuoso de Ricardo Flores Magón, 

el Espacio Cultural San Lázaro presentó el conversatorio “Mujeres Anarquistas”. 

Además, para conocer su contribución en la Revolución, el Consejo Editorial de la Cámara de 

Diputados publicará el libro “Las Mujeres Magonistas” el próximo año. 
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Esta fue la tercera presentación del proyecto, donde Ismael Carvallo Robledo, director del 

Espacio Cultural San Lázaro, destacó la importancia de conocer a las mujeres anarquistas, en lo 

particular, y a dicho movimiento, en general, porque forman parte imprescindible para 

comprender una de las corrientes filosóficas de la Revolución Mexicana. 

  

“Ideario que después tendría una presencia relevante en la organización ideológica del Estado 

posrevolucionario y de la Constitución de 1917, ya que muchos de los planteamientos que hizo 

esta generación de anarquistas quedaron plasmados en la Carta Magna”, subrayó. 

  

Con este programa, explicó Carvallo Robledo, el Espacio Cultural San Lázaro fortalece su objetivo 

de impulsar el estudio de la historia y la filosofía para comprender la política, a fin de dar un 

sentido histórico al presente para vincularlo al ciudadano y promover su formación. 

  

Jani Gallard Jiménez, secretaria técnica del Consejo Editorial de la Cámara de Diputados, anunció 

que el próximo año se publicará el libro “Las Mujeres Magonistas”, bajo el sello de la Casa del 

Ahuizote, a través de Diego Flores Magón. 

“Tenemos que visibilizar qué hay atrás de los hombres que lucharon por el movimiento 

libertario, donde tal vez las mujeres no están detrás, sino adelante”, consideró. 

  

Compartió un preámbulo de la obra: “Las magonistas lucharon por un cambio social y 

combatieron al Estado mexicano a principios del Siglo XX en el contexto de la Revolución 

Mexicana. Ellas presentaron diversas formas de rebeldía que van desde peculiares temas y 

maneras de escribir, hasta medios precisos de combinar la lucha con las tareas domésticas 

cotidianas, asumidas como propias. 

  

Más allá de sus artículos de denuncia hacia los regímenes de entonces, es menester entender 

cómo en los albores del siglo pasado participaron muchas mujeres en el proyecto más radical de 

la Revolución de 1910. 

  

¿Cómo explicarnos que al heredar ideologías progresistas liberales decimonónicas hacia el sexo 

femenino, estas luchadoras pudieran dar un gran salto y volverse las mujeres más extremistas o 

radicales en los inicios del Siglo XX? ¿Quiénes eran las magonistas? 
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Se ha invisibilizado a las mujeres anarquistas 

  

Estela Leñero, dramaturga, maestra en la Universidad Nacional Autónoma de México, crítica, 

periodista y productora de radio, sostuvo que la revolución anarquista fue escondida y poco 

visibilizada, más aún, la contribución y trabajo de las mujeres en dicho movimiento; sin embargo, 

al investigarse se descubre su importancia, se suman a partir de la publicación de periódicos, 

revistas y pasquines como anarquistas, libertarias y precursoras. 

  

La autora de la obra de teatro “Derrota luminosa, mitad ficción y mitad realidad”, surgida luego 

de una investigación en torno al anarquismo femenino en el México de inicios del siglo XX, 

precisó que las mujeres anarquistas no han sido reconocidas por la historia en esta época 

histórica. Estas mujeres son activistas en su vida militante para liberar a los Flores Magón, presos 

políticos, perseguidos por sus propuestas libertarias.   

  

Las anarquistas tuvieron un papel fundamental y una triple jornada de trabajo; no solo eran las 

parejas de los dirigentes anarquistas, sino realizaban una labor política invisible y como 

militantes del movimiento libertario, además, del trabajo doméstico. Desarrollaron un papel 

fundamental para recabar fondos para pagar las fianzas de los líderes encarcelados y mantener 

la publicación del periódico Regeneración. 

  

“Fueron un fundamento para sostener al Partido Liberal Mexicano. Su participación no es 

cualquier cosa”, aseguró. Fueron mensajeras e incluso traficantes de armas en pro de sus ideales 

de libertad. 

  

Recordó nombres de mujeres significativas en el anarquismo, que requieren, dijo, reivindicarse y 

conocer sus actividades políticas, ideológicas y como militantes.   

  

Proyecto digital Memórica México 

  

Rubén Amador, director de Creación de Contenidos Digitales en el repositorio Memórica de la 

oficina de Memoria Histórica y Cultural del Archivo General de la Nación, consideró que hace 

falta mucha investigación sobre la participación de las mujeres en el movimiento anarquista, 

cuya contribución requiere visibilizarse en el discurso de la Revolución Mexicana, donde 

básicamente se conocen a los hombres. 
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“Hablar de magonismo en la historia mexicana es hablar de un movimiento marginado y más de 

las actividades de las mujeres anarquistas que lo promovieron e impulsaron”, apuntó. 

  

Celebró que la investigación histórica salga de los libros de bibliotecas e institutos y se lleve a 

obras de teatro como “Derrota luminosa”, a fin de conocer el significado de ser mujeres en esa 

época y destacar en ámbitos más allá de los domésticos. 

  

Al explicar el proyecto digital Memórica México.gob.mx que ofrece una memoria cultural e 

histórica del país a iniciativa del Ejecutivo federal y que forma parte del Archivo General de la 

Nación, Rubén Amador señaló que la plataforma, a través de cuatro salas virtuales, da a conocer 

a las mujeres anarquistas o magonistas, quienes eran nombradas “revoltosas”, y que hoy cobran 

un significado distinto. 

  

Comentó que es un repositorio digital que contiene fuentes históricas, culturales y 

antropológicas, donde se encuentran documentos escritos, fotografías que datan de más de 100 

años, revistas, periódicos de principios del Siglo XX, libros, cartas, telegramas, informes del 

consulado mexicano en Estados Unidos sobre las actividades anarquistas y de las mujeres 

magonistas, relativas a la forma de recolectar dinero para sacar de la cárcel a los presos políticos 

y acciones del financiamiento del Periódico Regeneración. 
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Inicia el XXXI Seminario de Economía Urbana y 
Regional 2022 

 
 

Boletín No.3136 

 

Inicia el XXXI Seminario de Economía Urbana y Regional 2022 

  

• Escenarios económicos, política territorial y sus efectos en el desarrollo urbano y regional de 

México, entre los temas 

  

Representantes del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) y el Instituto de 

Investigaciones Económicas (IIEc) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 

participaron en el XXXI Seminario de Economía Urbana y Regional 2022 “Escenarios económicos, 

política territorial y sus efectos en el desarrollo urbano y regional de México”. 

  

Durante el inicio del seminario y de manera telemática, Enrique Esquivel Fernández, asesor de la 

Dirección General del CESOP, resaltó que este ejercicio es un elemento fundamental para la 

reflexión y el desarrollo económico contemporáneo de nuestro país. 

  

“Se hablará de elementos importantes sobre el desarrollo de la economía mexicana desde una 

perspectiva industrial de bienes y servicios, pero también del turismo como elemento 

fundamental en las relaciones económicas de producción, distribución, consumo y de bienes y 

servicios”, agregó. 
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Comentó que los sectores más vulnerables de este país son las mujeres. “El Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social, establece que mujeres urbanas, del sector rural, 

campesinas y pescadoras son las más pobres en este país; por ello, un elemento esencial de la 

perspectiva del turismo es poder centrarlas como sujetos económicos y darles viabilidad de 

desarrollo”.   

  

Por su parte, Armando Sánchez Vargas, director del IIEc, mencionó que este seminario es uno de 

los más tradicionales del instituto a su cargo, por lo que año con año se dan cita especialistas del 

sector público, privado y académico para abordar estos temas. “En este espacio de reflexión se 

vierten opiniones sobre los principales problemas y retos que aquejan a nuestro país en el 

ámbito urbano regional”. 

  

Señaló que el análisis que emana de este seminario siempre ha puesto bajo la lupa diferentes 

proyectos de tipo económico, social y de infraestructura, que desde diferentes sectores han sido 

puestos en marcha. 

  

Carlos Bustamante Lemus, investigador titular C académico del IIEc y coordinador del seminario, 

expuso que está edición del seminario se enmarca en una coyuntura en la que la economía 

mundial todavía no puede recuperarse de los efectos que la pandemia de Covid-19 ha dejado en 

la sociedad y economías de casi todo el mundo. 

  

Indicó que se busca analizar los principales retos y problemáticas a las que se enfrenta nuestra 

nación en la segunda mitad del actual sexenio. Asimismo, discutir cuáles son las estrategias 

territoriales que desde el Gobierno Federal se plantean en materia urbana y regional para este 

país. Además, examinar el papel de los grandes proyectos de infraestructura y su incidencia a 

nivel local, regional y nacional. 

  

Rafael Antonio Olmos Bolaños, técnico académico titular B del IIEc y también coordinador del 

seminario, refirió que para impulsar la economía regional y el bienestar social de México se 

deben conocer y analizar desde diferentes perspectivas los posibles impactos que los grandes 

proyectos de infraestructura pueden tener a escala local, regional e incluso nacional. 

  

En el seminario además participarán especialistas, investigadores, académicos quienes 

abordarán los siguientes temas: las relaciones internacionales y sus efectos en el desarrollo 

económico, los impactos regionales de los grandes proyectos de infraestructura, avances del 

Corredor Interoceánico Istmo de Tehuantepec. 
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 También Dos Bocas: recuperación de la seguridad energética y reactivación económica; el Tren 

Maya, evaluación de impacto territorial y propuestas de desarrollo; el potencial del Aeropuerto 

de Santa Lucía en la movilidad de pasajeros y carga de la Zona Metropolitana del Valle de 

México, así como el turismo y economía social, perspectiva para un desarrollo económico 

incluyente. 

  

El seminario continuará mañana, a partir de las 10:00 horas, con el panel magistral Posibilidades 

para el desarrollo económico y territorial de México. 
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Entrevista 

Juan Ramiro Robledo Ruiz (Diputado – Morena) 

 

“Lo que hay es ya un proyecto de dictamen que se va a circular el día de mañana a los miembros de las 

tres comisiones unidas a las que la Mesa Directiva turnó todas las iniciativas de reforma constitucional 

y de reforma legal en el tema político-electoral; mañana seguirá siendo proyecto, pero se corre el 

trámite reglamentario para que circule por cuando menos cinco días y la semana que entra se vuelven 

a reunir esas comisiones, ya habiendo leído, estudiado, comparado, para sí, por grupos, con el método 

que cada quien quiera el proyecto de dictamen, que intenta dictaminar todas las iniciativas y la semana 

que entra, lunes o martes, entonces sí se votará y si se aprueba, habrá un dictamen que irá al Pleno, vía 

la Mesa Directiva 

 

https://drive.google.com/file/d/1ok2lLeOZafrzz7JawnkoBdjiJEtBfuRZ/view 

https://drive.google.com/file/d/1ok2lLeOZafrzz7JawnkoBdjiJEtBfuRZ/view


V            

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 23/11/2022 LEGISLATIVO 

Entrevista 

Hamlet García Almaguer (Diputado – Morena) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ADRIANA PÉREZ CAÑEDO).- “La propuesta del Presidente de la República tiene 

amplio respaldo, así lo confirman tres encuestas nacionales como la del INE, Parametría y la del diario 

El País. El 93 por ciento de los ciudadanos está a favor de reducir el presupuesto a partidos políticos; 87 

por ciento a favor de reducir el número de diputados; entre 74 y 75 a favor de reducir el presupuesto 

del INE. El eje principal de esta discusión es el dinero que gasta el sistema electoral. Acaban de tener 

elecciones presidenciales en Brasil; un país de 200 millones de habitantes y sus elecciones fueron 

menos costosas que las de México, cuando nosotros solo tenemos 130 millones. Algo mal está 

sucediendo en nuestra democracia”. 

 

https://drive.google.com/file/d/13_8uqtiv3Zc89kjpmQIA-l7tHQFfBu_6/view  

 

 

https://drive.google.com/file/d/13_8uqtiv3Zc89kjpmQIA-l7tHQFfBu_6/view
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Morena plantea en Plan B ahorrar 700 mdp en módulos del INE 

 

La fracción parlamentaria de Morena en la Cámara de 

Diputados, propone en Plan B de la reforma electoral, 

ahorrar 700 millones de pesos anuales en la renta de 

inmuebles para módulos de atención ciudadana del 

Instituto Nacional Electoral (INE), busca que sean instalados 

en escuelas, universidades y palacios municipales; también 

busca desaparecer direcciones.    

A nombre de su bancada, el legislador de Morena, Hamlet 

García, detalló que entre los cambios a leyes secundarias que analizan en el Plan B de reforma electoral 

está generar ahorros en el arrendamiento de inmuebles destinados a los módulos de atención 

ciudadana en los que se expide la credencial de elector, para que sean instalados en escuelas de 

educación básica, instituciones de educación superior o en palacios municipales. 

“Estamos avanzando también en el análisis de los rubros en los que se puede reducir los gastos del 

instituto, detectamos que hay 700 millones de pesos destinados a la renta de inmuebles, renta de 

módulos para las credenciales para votar”, señaló. 

En este sentido, subrayó que existen inmuebles de los tres órdenes de gobierno desocupados, con los 

que el INE puede hacer convenios. 

“En el caso del INE hay espacio de acción, hay inmuebles de dominio público municipal, estatal y 

federal que están desocupados, disponibles, hay espacio en las universidades públicas del país, 

seguramente podrán desarrollar algún convenio, además son lugares en los que confluyen decenas o 

centenas de miles de personas al día, se pueden colocar también en bibliotecas públicas, espacios en 

los que no tengan ninguna objeción sobre alguna perspectiva política o partidista, aunque gobiernos 

municipales los hay de todos los partidos”, señaló Hamlet García. 

Añadió que otros de los aspectos que se analizan y podrían estar incluidos en el dictamen es la 

desaparición de direcciones ejecutivas dentro del instituto, que, a su consideración, tienen duplicidad 

de funciones como son las direcciones de Organización y Capacitación, que calificó como “direcciones 

hermanas”. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/22/morena-plantea-en-plan-ahorrar-700-mdp-

en-modulos-del-ine-459858.html    

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/22/morena-plantea-en-plan-ahorrar-700-mdp-en-modulos-del-ine-459858.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/22/morena-plantea-en-plan-ahorrar-700-mdp-en-modulos-del-ine-459858.html
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El eje rector de la reforma electoral es una democracia menos costosa: 

Hamlet García 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MARU ROJAS).- Ya está todo listo para que mañana se reúnan las tres comisiones 

que tienen que ver con la reforma electoral. El eje rector es una democracia menos costosa, así lo dijo 

el diputado de Morena, Hamlet García. Destacó que por lo pronto desaparecen, en esta propuesta que 

presentó el Presidente, los módulos del INE, porque la renta es de 700 millones de pesos anuales. “Hay 

espacio en las universidades públicas del país, seguramente podrán desarrollar algún convenio, 

además son lugares en los que confluyen decenas o centenas de miles de personas al día. Se pueden 

colocar también en bibliotecas públicas”.   

 

 

https://drive.google.com/file/d/1B7v2z_X4eoJyJYYC7s0RMW4WJSg5Ehim/view?usp=share_link 

https://drive.google.com/file/d/1B7v2z_X4eoJyJYYC7s0RMW4WJSg5Ehim/view?usp=share_link
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Citan a integrantes de comisiones en San Lázaro para la discusión de la 

Reforma Electoral 

  

CIUDAD DE MÉXICO (PABLO REINAH).-En la Cámara de Diputados citan a integrantes de las comisiones 

de Puntos Constitucionales, Reforma Político-Electoral y Gobernación, esto para conocer el dictamen 

de reforma a la Constitución en materia electoral. La bancada de Morena pretende se discuta el 

próximo martes y lo voten un día después en el Pleno. Los morenistas esperan obtener las dos terceras 

partes de los votos para lograr una reforma a la Constitución, de ser rechazados optarán por el Plan ‘B’: 

las modificaciones a las leyes electorales que contemplan recorte al Instituto Nacional Electoral. “Para 

que estemos mañana a las 10 de la mañana a recibir el dictamen para la discusión de la reforma 

constitucional en materia electoral, en el marco de esta discusión el eje fundamental es tener una 

democracia menos costosa”, señaló el legislador morenista, Hamlet García.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APd8g9dKoPDlWk8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%211325&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APd8g9dKoPDlWk8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211325&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APd8g9dKoPDlWk8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211325&parId=root&o=OneUp
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Mi compromiso legislativo es permanente: Dulce Silva 
 

Como legisladora Federal, Dulce María Silva Hernández, he tenido contacto con la ciudadanía para 
explicarles cuales son las propuestas y beneficios de la iniciativa presidencial con el fin de aprobar la 
Nueva Ley Electoral, ya que después de varias décadas necesita tener modificaciones, con el propósito 
de modernizarse y esta sea una garantía para seguir ejerciendo una democracia la cual permita hacer a 
un lado el  dispendio del erario público, de la corrupción  y de los sueldos exorbitantes de los funcionarios 
del INE, así como reducir las prerrogativas a los partidos políticos, temas que seguramente serán 
aprobados por los legisladores federales que apoyamos la modernización de nuestro país en materia 
electoral para continuar transitando bajo los principios de la cuarta transformación. 
 
 
https://gentetlx.com.mx/2022/11/22/mi-compromiso-legislativo-es-permanente-dulce-silva/ 
 

https://gentetlx.com.mx/2022/11/22/mi-compromiso-legislativo-es-permanente-dulce-silva/
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Impulsan iniciativa para tipificar transfeminicidio e 
imponer de 40 a 60 años de prisión 

 
A fin de tipificar el delito de transfeminicidio, imponer de 40 a 60 años de prisión y de 500 a mil días 
multa a quien lo cometa, así como determinar que no se concederá la libertad preparatoria a los 
sentenciados, el diputado José Luis Flores Pacheco (Morena) planteó modificar diversas disposiciones 
del Código Penal Federal. 
 
https://efekto10.com/impulsan-iniciativa-para-tipificar-transfeminicidio-e-imponer-de-40-a-60-anos-
de-prision/ 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/impulsan-iniciativa-para-tipificar-transfeminicidio-e-imponer-de-40-a-60-anos-de-prision/
https://efekto10.com/impulsan-iniciativa-para-tipificar-transfeminicidio-e-imponer-de-40-a-60-anos-de-prision/
https://efekto10.com/impulsan-iniciativa-para-tipificar-transfeminicidio-e-imponer-de-40-a-60-anos-de-prision/
https://efekto10.com/
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Carvajal se destapa para la alcaldía de Puebla; realizará 
encuestas para medir su aprobación (VIDEO) 

 
El diputado federal Alejandro Carvajal alzó la mano para representar a Morena en la contienda 
electoral por la alcaldía de Puebla en 2024, toda vez que espera obtener el apoyo ciudadano a partir 
de encuestas que realizarán en abril del 2023. 
En rueda de prensa, el morenista en San Lázaro reconoció que tiene interés en contender por la 
alcaldía de la capital poblana, y buscará concretar la aprobación de la gente a través de consultas 
ciudadanas; aunque también reconoció que hace falta tiempo para el 2024, pero continúa preparándose. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69749-carvajal-se-destapa-para-la-
alcaldia-de-puebla-realizara-encuestas-para-medir-su-aprobacion-video 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69749-carvajal-se-destapa-para-la-alcaldia-de-puebla-realizara-encuestas-para-medir-su-aprobacion-video
https://www.diariocambio.com.mx/2021/zoon-politikon/item/69749-carvajal-se-destapa-para-la-alcaldia-de-puebla-realizara-encuestas-para-medir-su-aprobacion-video
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Comisión solicita iluminar el Palacio Legislativo 
por el Día Internacional de la Eliminación de la 

Violencia contra la Mujer 

 
 

Boletín No.3132 

Comisión solicita iluminar el Palacio Legislativo por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 

Mujer 

• Se busca visibilizar la problemática, y decir que “trabajamos para proteger a mujeres y niñas”: diputada Vences Valencia 

La diputada Julieta Kristal Vences Valencia (Morena), presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, informó que 

solicitó que el próximo 24 de noviembre, la Cámara de Diputados se ilumine con motivo del Día Internacional de la 

Eliminación de la Violencia contra la Mujer. 

Señaló que el objetivo es visibilizar esta problemática y emitir el pronunciamiento de que, a través de las acciones de la 

Legislatura de la Paridad, la Inclusión y la Diversidad y, por supuesto, de la Comisión de Igualdad de Género, “trabajamos 

fuertemente para robustecer el marco normativo y darles protección a las mujeres y las niñas”. 

Planteó que cada grupo parlamentario emita un mensaje. Además, dijo que invitará al presidente de la Comisión de Justicia 

porque muchos temas que impactan el marco normativo de mujeres y niñas están en esa Comisión y se busca darles 

celeridad. Se pronunció por que ambas comisiones hagan equipo e impulsen un mayor compromiso en favor de las mujeres. 
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“La utopía sería que no tuviéramos que hacer más leyes y que la violencia no existiera. Apostemos por la reeducación, 

prevención, acabemos con este sistema patriarcal que hemos arrastrado durante años, el machismo y otras cosas que social 

y culturalmente se han hecho”, subrayó. 

Además, continuó, debemos dar a conocer a las mujeres cuáles son sus derechos, porque no basta con legislar si no saben 

a dónde acudir, cómo defenderse y qué leyes las protegen. 

La diputada Beatriz Rojas Martínez (Morena) destacó la importancia del evento, así como de los pronunciamientos, ya que 

permitirán informar sobre las leyes que hemos hecho para proteger y prevenir la violencia hacia mujeres y niñas y reconocer 

qué hacen las instituciones para garantizar su acceso a la justicia. 

Asimismo, propuso hacer una ruta de trabajo sobre temas de trata de personas, vientres de alquiler, aborto legal y huérfanos 

por feminicidios, para garantizarles medidas de atención especial en instituciones, e invitó al foro “Educación con 

perspectiva de género”, a fin de erradicar desde la niñez la violencia hacia las mujeres.  

Previamente se retiró del orden del día el dictamen en sentido positivo con modificaciones sobre las iniciativas con proyecto 

de decreto que reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre 

de Violencia y del Código Penal Federal, en materia de violencia vicaria. 

La diputada Vences Valencia indicó que debido a que es un tema muy delicado, “por su calibre, su peso e importancia, lo 

queremos hacer con lupa; ser muy precisas en la redacción y ver de qué manera impacta”. 

Mencionó que se tiene un avance del 90 por ciento en el dictamen, solo hay que afinarlo en estas semanas y en la última 

reunión de la Comisión, en diciembre, se podría concluir el documento que tendrá impacto positivo en las mujeres, sus hijas 

e hijos, al darles protección a través de estos marcos normativos que contribuyen a que ninguna mujer padezca violencia y 

que el agresor no quede en impunidad.   

La diputada Olga Luz Espinosa Morales (PRD) reconoció la necesidad e importancia de bajar el dictamen para lograr el 

consenso sobre este tema, porque la violencia vicaria la han vivido muchas mujeres por mucho tiempo, pero no se había 

especificado. Invitó al Foro “Hijas e hijos rehenes”, organizado por la diputada del PRD Elizabeth Pérez, el 5 de diciembre, 

a las 12:00 del día.   

Del PAN, la diputada Itzel Josefina Balderas Hernández resaltó la conveniencia de no votar el dictamen hasta encontrar una 

redacción apropiada. Llamó a sacar el tema por consenso, haciendo bien las cosas y con la tranquilidad de que contribuirá 

a visibilizar la problemática y brindar una herramienta que ayude a erradicarla.  
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La diputada del PVEM, Nayeli Arlen Fernández Cruz, indicó que este es un tema que no se puede prevenir, porque no está 

definido, de ahí la importancia del dictamen y votarlo en la próxima reunión. Solicitó también que en esa fecha se aborden 

otros dictámenes como el referente a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, en materia 

de revictimización.  

La diputada Beatriz Rojas Martínez (Morena) consideró como buena decisión retirar el dictamen del orden del día, puesto 

que esta debe ser una reforma muy específica para visibilizar esa violencia hacia las mujeres, niñas y niños, por lo cual es 

necesario profundizar su análisis. 
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La Comisión de Derechos Humanos se reúne con 
la titular de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra 

 
 

Boletín No.3135 

 

La Comisión de Derechos Humanos se reúne con la titular de la CNDH, Rosario Piedra 

Ibarra 

 

• También aprobó tres dictámenes que buscan garantizar el pleno respeto a las garantías 

ciudadanas 

 

La Comisión de Derechos Humanos, que preside la diputada Nelly Minerva Carrasco Godínez 

(Morena), se reunió con la presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH), Rosario Piedra Ibarra. 

La diputada Nelly Minerva Carrasco Godínez (Morena) destacó el trabajo de la titular de la CNDH, 

toda vez que redujo gastos mediante la optimización de recursos, con la finalidad de cumplir con 

su labor primordial: atender a las víctimas de violaciones de sus derechos humanos y a quienes 

estén en riesgo inminente de serlo, para convertir a la Comisión en una verdadera defensoría del 

pueblo. 

  

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla (Morena) destacó la oportunidad de la 

recomendación emitida por la CNDH al INE en la que les invita a fortalecer su independencia, 

fomentar la democracia e impulsar los ejercicios de consulta y participación popular. “No dejan 

de preocupar los alcances que puede tener la Comisión respecto a los asuntos electorales, por lo 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 23/11/2022 LEGISLATIVO 

 

que preguntó a la funcionaria si considera necesario eliminar el límite a la intervención de la 

CNDH en asuntos electorales, debido a que la violación a la democracia afecta a toda la 

ciudadanía”. 

  

La diputada del PAN, Mariana Mancillas Cabrera, vía plataforma digital, indicó que la labor de la 

CNDH debe estar enfocada en defender a la ciudadanía y no a la administración que representa, 

por lo que pidió que actúe de manera autónoma. 

  

Por el PT, el diputado Jaime Baltierra García mencionó que se debe mejorar el Sistema Penal 

Acusatorio, pues cuando se trata de encarcelar a los criminales, estos “tardan más en entrar que 

en salir” convirtiendo el combate a la delincuencia en un círculo vicioso, por lo que es 

fundamental conocer qué estado guardan las recomendaciones que emite la CNDH en torno a 

presuntas violaciones de derechos humanos por parte de la Guardia Nacional. 

  

Por el PRD, la diputada Gabriela Sodi Miranda dijo que durante la actual gestión de la CNDH se 

ha violado la Constitución, toda vez que ahora la Comisión “es sólo un elefante blanco”. Ante ello, 

solicitó a su titular trabajar en las quejas contra elementos de la Guardia Nacional, quienes han 

acumulado más de mil 254, por presuntas violaciones a derechos humanos. También pidió 

protección a la infancia respecto a la aplicación de vacunas caducas a miles y miles de niños 

mexicanos. 

  

Por Morena, el diputado Pedro Sergio Peñaloza Pérez comentó que la CNDH debe detallar cuál 

es la gestión de inconstitucionalidad y si este es un instrumento de posicionamiento político, así 

como impulsar las consultas a las poblaciones afromexicanas. 

  

Vía la plataforma digital, la diputada María Leticia Chávez Pérez (MC) consideró que a la titular de 

la CNDH “el cargo la ha superado, ya que no ha protegido la autonomía de la Comisión, al 

embestir y emitir declaraciones en contra de otro órgano autónomo”, por lo que la exhortó a 

respetar la autonomía y la división de poderes. 

  

En su intervención, la diputada Norma Angélica Aceves García (PRI) expuso que la CNDH no ha 

emitido ninguna recomendación para que se atiendan las problemáticas de personas con 

discapacidad y, con ello, garantizar el pleno respeto de sus derechos. 

  

A través de Zoom, Evangelina Moreno Guerra, diputada de Morena, apuntó que la CNDH debe 

ser un mecanismo para defender al pueblo y un instrumento que fortalezca el proyecto 
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transformador. 

  

También de manera telemática, la diputada Wendy Maricela Cordero González (PAN) afirmó que 

el día de hoy se tiene una CNDH ausente para las víctimas y que ya no es referente de confianza, 

ya que sólo defiende los designios del gobierno. 

  

La diputada Sue Ellen Bernal Bolnik (PRI) afirmó que hay más quejas en contra de la CNDH que 

las que atiende. "Los periodistas se han manifestado porque la CNDH los ha dejado, porque ha 

habido tantos asesinatos, y este no es un tema político". 

  

La diputada Marisol García Segura (Morena) consideró que los temas de derechos sí son de 

carácter político, "sí tenemos, las feministas, una agenda de representación política". 

  

La diputada Ana María Balderas Trejo (PAN) señaló que la Organización de las Naciones Unidas 

ha revelado que la Secretaría de la Defensa y la Guardia Nacional están entre las diez 

autoridades con mayor número de expedientes abiertos por presuntas violaciones a derechos 

humanos en nuestro país. 

  

La diputada Beatriz Rojas Martínez (Morena) aplaudió la transformación de las CNDH, porque 

"tiene la exigencia ineludible de dar voz a quienes no la tienen, una tarea que anteriormente se 

había olvidado". 

  

La CNDH hoy trabaja más que nunca 

  

Rosario Piedra Ibarra, presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), 

afirmó que su presencia en la Cámara de Diputados es para defender el trabajo ante las 

acusaciones sobre la labor que realiza. 

  

"La CNDH hoy trabaja más que nunca en toda su historia como organismo autónomo y es más 

autónoma que nunca, no sólo ante el Gobierno Federal, sino frente a partidos, grupos de poder 

económico, político y, sobre todo, frente a los poderes fácticos", agregó. 

  

Dictámenes y opinión aprobados 

  

Posteriormente, las y los integrantes de esta instancia legislativa aprobaron tres dictámenes, que 

buscan garantizar el pleno respeto a los derechos humanos. 
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 El primer dictamen, aprobado por 27 votos, es al punto de acuerdo que exhorta a los congresos 

de las entidades federativas a armonizar su marco normativo, a fin de establecer en su 

legislación la protección a periodistas y personas protectoras de derechos humanos. 

  

Al respecto, la diputada Norma Angélica Aceves García (PRI) explicó que está a favor de este 

exhorto, de tal manera que los congresos de las entidades federativas establezcan en sus 

legislaciones correspondiente la protección a periodistas y personas defensoras de derechos 

humanos. 

  

También avalaron el dictamen con proyecto de decreto por el que se reforman diversas 

disposiciones de la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, en materia de acciones 

afirmativas en favor de las personas de la diversidad sexual y de género. 

  

Con 27 votos aprobaron la opinión a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman 

diversas disposiciones de las leyes Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, General de 

Partidos Políticos, y General de Instituciones y Procedimientos Electorales, en materia de 

discriminación a grupos vulnerables en el Congreso. 

  

En este sentido, la diputada García Segura consideró que la propuesta reconoce a las 

comunidades indígenas y afromexicanas y cumple con los mandatado del Comité de las 

Naciones Unidas, pues se reducen las condiciones que originan o perpetúan la discriminación. 

  

En tanto, la diputada Mancillas Cabrera se pronunció en contra, ya que deforma la democracia 

pues no son los ciudadanos o los partidos quienes proponen a las mejores personas para los 

puestos, sino que se basan en llenar espacios. 

  

Asuntos generales 

  

La presidenta de la instancia legislativa, diputada Carrasco Godínez, informó que esta Comisión 

recibió para su análisis la iniciativa con proyecto de decreto por el que se adicionan diversas 

disposiciones a las leyes de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y General para la 

Inclusión de las Personas con Discapacidad, en materia de los derechos de las personas con 

discapacidad, la cual será dictaminada en comisiones unidas con la de Atención a Grupos 

Vulnerables. 
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“De no creerse”, Rosario Piedra justificó reforma 

electoral acusando al INE de no impedir masacre de 

1952  

 

Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados, Rosario Piedra Ibarra defendió su gestión como 

presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y aprovechó para mostrar su postura a 

favor de la reforma electoral y confrontar al Instituto Nacional Electoral (INE) por una masacre ocurrida en 

1952. 

La masacre a la que se refirió Rosario Piedra ocurrió durante una protesta pacífica en la Alameda Central de 

la Ciudad de México en contra de la elección presidencial de 1952 en la que Adolfo Ruiz Cortines resultó 

ganador. Sin embargo, el INE se fundó en 2014 y tuvo sus orígenes en 1990, bajo el nombre del Instituto 

Federal Electoral (IFE). 

Asimismo, dijo que era un “acto de traición a México” el buscar encarar al INE por una masacre. El opositor Jorge 

Triana también se sumó a las críticas del polémico argumento de Rosario Ibarra. 

“Rosario Piedra envió una recomendación al INE por un fraude electoral cometido hace 70 años, cuando 

evidentemente el INE no existía. Vaya forma de humillarse a sí misma y de sobajar la labor de la institución. La 

estulticia como forma de vida”. 

 

“De no creerse”, Rosario Piedra justificó reforma electoral acusando al INE de no impedir masacre de 1952 - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/23/de-no-creerse-rosario-piedra-justifico-reforma-electoral-acusando-al-ine-de-no-impedir-masacre-de-1952/
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"Reforma electoral, no pasará", advierten diputados 
federales del PAN 

 
Diputados federales de Michoacán, emanados del Partido Acción Nacional (PAN), advirtieron que en la 
Cámara de la Unión no se aprobará la reforma electoral impulsada por el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador. 
En rueda de prensa, Armando Tejeda Cid, anunció será en dos semanas cuando la iniciativa llegué y se 
discuta en el Pleno del Congreso Federal, una vez que se debata en las comisiones correspondientes. 
Recordó que las propuestas de modificación son constitucionales, por lo que se necesita el voto a favor 
de 2/3 partes de los legisladores. 
 
https://mimorelia.com/noticias/politica/reforma-electoral-no-pasar%C3%A1-advierten-diputados-
federales-del-pan 
 

https://mimorelia.com/noticias/politica/reforma-electoral-no-pasar%C3%A1-advierten-diputados-federales-del-pan
https://mimorelia.com/noticias/politica/reforma-electoral-no-pasar%C3%A1-advierten-diputados-federales-del-pan
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Hacemos un llamado a la sociedad para mantenerse 
vigilante ante el constante asedio del régimen contra el 

INE: Marko Cortés 
 

Acción Nacional hace un llamado a la sociedad civil que salió a manifestarse el pasado 13 de noviembre 
en todo el país, para que se mantenga vigilante ante el constante asedio del régimen en contra el 
Instituto Nacional Electoral (INE), así lo expresó el dirigente de Acción Nacional, Marko Cortés Mendoza, 
quien destacó que la marcha fue solo el inicio de una lucha social en defensa de la democracia y las 
libertades en nuestro país y que hoy México necesita que la ciudadanía siga muy de cerca el proceso 
legislativo que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados. 
 
https://efekto10.com/hacemos-un-llamado-a-la-sociedad-para-mantenerse-vigilante-ante-el-
constante-asedio-del-regimen-contra-el-ine-marko-cortes/ 
 
 

https://efekto10.com/hacemos-un-llamado-a-la-sociedad-para-mantenerse-vigilante-ante-el-constante-asedio-del-regimen-contra-el-ine-marko-cortes/
https://efekto10.com/hacemos-un-llamado-a-la-sociedad-para-mantenerse-vigilante-ante-el-constante-asedio-del-regimen-contra-el-ine-marko-cortes/
https://efekto10.com/hacemos-un-llamado-a-la-sociedad-para-mantenerse-vigilante-ante-el-constante-asedio-del-regimen-contra-el-ine-marko-cortes/
https://efekto10.com/
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Diputados del PAN califican como “turismo político” a las 
giras de AMLO en Michoacán 

 
  
En rueda de prensa, el coordinador de los diputados federales del PAN de Michoacán, Rodrigo Sánchez 

Zepeda, evidenció que en la Cámara de la Unión los legisladores de Morena y sus aliados han 

"simulado" en cuanto a invertir recursos económicos en temas primordiales para la entidad como el 

educativo, la seguridad o salud. 

 
https://www.elsoldezamora.com.mx/local/diputados-del-pan-califican-como-turismo-politico-a-las-
giras-de-amlo-en-michoacan-9224211.html 
 
 
 
 

https://www.elsoldezamora.com.mx/local/diputados-del-pan-califican-como-turismo-politico-a-las-giras-de-amlo-en-michoacan-9224211.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/local/diputados-del-pan-califican-como-turismo-politico-a-las-giras-de-amlo-en-michoacan-9224211.html
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Analizan diputadas y diputados situación de 
mujeres en reclusión 

 
 

Diputado Juan Carlos Romero Hicks (PAN) reconoce que se tiene una “gran 
deuda pendiente” con esta población 

Boletín No.3133 

Analizan diputadas y diputados situación de mujeres en reclusión 

• Diputado Juan Carlos Romero Hicks (PAN) reconoce que se tiene una “gran deuda pendiente” con esta población 

• Mujeres viven en condiciones de mayor desvalidez y son olvidadas; por ello, la importancia de legislar sobre el tema   

Al iniciar el conversatorio “La información pública como herramienta de apoyo para las mujeres en situación de reclusión 

y su inserción social”, el presidente de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, diputado Juan Carlos Romero Hicks 

(PAN), reconoció que en este tema se tiene una “gran deuda pendiente, porque ignorar es igual de violento que ejercer 

activamente una acción”. 

Romero Hicks recalcó que “solemos excluir aquello que no está en nuestros parámetros de autorreferencia de normalidad 

y por eso el día de hoy abrimos la discusión para visibilizar un tema en el que, como sociedad, gobiernos y Congreso, 

tenemos que hacer muchas cosas de mejor manera”.    
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Refirió que el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de 

Cuentas de la Ciudad de México (Info Cdmx) creó la “caja de herramientas para el empoderamiento de la mujer, mujeres 

en situación de reclusión, de reinserción y con familiares en situación de reclusión”.  

Precisó que este recurso es para atender necesidades específicas de información de aproximadamente mil 581 mujeres en 

situación de reclusión y en proceso de reinserción; en el foro, dijo, se abordará sobre dicha caja de herramientas, ya que uno 

de los retos del Congreso “es tener sentido de vanguardia y de anticipación”.  

Mujeres viven en condiciones de mayor desvalidez  

La diputada Amalia García Medina, de Movimiento Ciudadano, subrayó que ante la incomprensión e intolerancia que 

presentan las personas en reclusión, principalmente las mujeres, estudios demuestran que viven en condiciones de mayor 

desvalidez y enfrentan un entorno más complejo.  

Por ello, indicó, lo que se requiere es analizar cómo hacer que su acceso a la justicia sea efectivo para que la prisión no se 

convierta en un espacio de privación de la libertad y pérdida de sus derechos, como la salud y educación. Resaltó la 

necesidad de que deben tener la información que les permitan conocer cómo pueden mejorar su proceso para llegar a 

reintegrarse a la sociedad. 

Revisar y armonizar la legislación 

Desde plataforma digital, la diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz (PRI) destacó la importancia de cumplir con 

los derechos humanos de las mujeres en reclusión. “Tenemos la responsabilidad de revisar la legislación y armonizarla, 

pugnar por mayores presupuestos que permitan perfeccionar las políticas públicas que atienden a las mujeres privadas de 

su libertad, y fiscalizar y transparentar la ejecución de las políticas públicas”. 

La situación de la mujer en reclusión, añadió, es más grave de las que están en libertad, no solo en desigualdad, sino de 

violencia institucional, ya que no se juzga con perspectiva de género, se criminaliza más a las mujeres; el estándar probatorio 

para determinar una prisión preventiva ha resultado bajo y únicamente basta con lo que dice el Ministerio Público, sin 

pruebas, para culpar a las mujeres.  

Mujeres son olvidadas en los centros de reclusión 

La diputada Lidia Pérez Bárcenas (Morena) señaló que las mujeres en reclusión tienen un tratamiento diferenciado al de los 

hombres; ellos, “por alguna razón son más atendidos que las mujeres por las propias familias”; la mayor parte de ellas son 

olvidadas en los centros de reclusión. Por ello, estimó, este foro dotará de herramientas a las mujeres para que puedan tomar 

cartas en el asunto personal.   
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Celebró que se haya abierto este espacio y se escuche a las y los expertos, con el fin mejorar el trabajo legislativo que 

garantice a las mujeres que están en reclusión el acceso a la información que les permita tomar las mejores decisiones. 
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Legisladora del PRI plantea que jóvenes de 18 y 21 años 
sean diputados federales y senadores 

 
Con la finalidad de generar oportunidades y romper con los estereotipos de discriminación hacia los 
jóvenes por inexperiencia, la legisladora Karla Ayala Villalobos propone disminuir la edad mínima para 
ser diputado federal, pasando de los 21 años a los 18 años, cumplidos el día de la elección. 
A través de una iniciativa, la integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional 
señaló que para ser senador se requerirá tener 21 años de edad y no 25 como lo establece actualmente 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 
 
https://billieparkernoticias.com/legisladora-del-pri-plantea-que-jovenes-de-18-y-21-anos-sean-
diputados-federales-y-senadores/ 
 
 
 
 
 
 
 

https://billieparkernoticias.com/legisladora-del-pri-plantea-que-jovenes-de-18-y-21-anos-sean-diputados-federales-y-senadores/
https://billieparkernoticias.com/legisladora-del-pri-plantea-que-jovenes-de-18-y-21-anos-sean-diputados-federales-y-senadores/
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Gobierno ha desplegado estrategia mediática contra oposición: PRI 

 

La dirigencia nacional del PRI advirtió que “el gobierno federal ha desplegado una estrategia mediática 

y política para dividir a la oposición; le conviene que haya desunión y cada uno contienda de forma 

individual, porque tiene temor de una creciente movilización social conducida por una coalición fuerte 

y sólida”.  

El presidente del Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno Cárdenas, señaló que “en México no 

hay normalidad democrática porque la actual administración federal quiere destruir al PRI y al sistema 

de partidos, repitiendo mentiras todos los días, lo que se conoce como efecto corruptor.” 

Al responder a las críticas de algunos priistas que no cumplieron con los requisitos para ser 

incorporados en el Consejo Político, el campechano reprochó que le fue solicitado por los interesados -

que ahora lo señalan-, se les concediera no cumplir con las obligaciones para ser inscritos como 

candidatos, Moreno Cárdenas sostuvo que hay “priistas que le hacen el trabajo al gobierno, y con su 

traición contribuyen a reproducir la estrategia del gobierno que es conocida como efecto corruptor, 

que en el marco de la jurisprudencia es repetir lo mismo todos los días, con el fin de desprestigiar al 

oponente.” 

De esa forma, ratificó su postura de llamar a la unidad de las fuerzas opositoras, porque “solo así 

vamos a ser potentes, tendremos oportunidad de vencer en las urnas a un régimen que tiene como 

prioridad desarticular a todo aquello que represente un riesgo a su fracasada idea de una cuarta 

transformación. En más de cuatro años de gobierno no se percataron que la convocatoria a la 

reconciliación y a la unidad les elevaría como autoridad moral y ética. Ante eso, sí estamos cerca con 

un proyecto de coalición electoral y de gobierno sólidos, los derrotaremos”, reitero Moreno Cárdenas. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/22/politica/gobierno-ha-desplegado-estrategia-

mediatica-contra-oposicion-pri/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink   

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/22/politica/gobierno-ha-desplegado-estrategia-mediatica-contra-oposicion-pri/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/22/politica/gobierno-ha-desplegado-estrategia-mediatica-contra-oposicion-pri/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
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Omar Fayad exigió a Alito Moreno no 
quedarse un año más en la dirigencia del 

PRI 
 

 

 

 

 

 

 

 

El exgobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, pidió al dirigente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Alito Moreno Cárdenas, no quedarse más tiempo en su 
cargo y retirarse de la dirigencia el próximo año. 

Por medio de su cuenta oficial de Twitter, el exmandatario convocó a la militancia a asistir con las 
autoridades electorales, tanto federales como internas, para que los lineamientos de la renovación 
del Comité Ejecutivo Federal (CEN) se den en tiempo y forma, con el fin de evitar problemas en 2023 

cuando se organicen procesos electorales en el tricolor. 

Asimismo, el priista instó a los integrantes del Revolucionario Institucional a estar al pendiente del 
desarrollo de la renovación, además de evitar que tanto Moreno Cárdenas como Carolina Viggiano 
busquen la forma de continuar al frente del PRI más allá de su periodo que concluye el próximo 
mes de agosto. 

Omar Fayad exigió a Alito Moreno no quedarse un año más en la dirigencia del PRI - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/07/reves-para-alito-moreno-y-carolina-viggiano-en-hidalgo-grupo-de-omar-fayad-gano-espacios-en-el-pri/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/23/omar-fayad-exigio-a-alito-moreno-no-quedarse-un-ano-mas-en-la-dirigencia-del-pri/
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Si el Plan B de AMLO para la Reforma Electoral cae en ilegalidades, el 

PRD lo denunciará, asegura Elizabeth Pérez 

  

El Plan B que espera implementar el gobierno de Andrés Manuel López Obrador para concretar los 

cambios que pretendía ejercer a través de la Reforma Electoral es una serie de planteamientos que es 

desconocidos por la ciudadanía, pero podría basarse en cuestiones fuera de la legalidad, así lo aseguró 

Elizabeth Pérez, vicecoordinadora del Partido de la Revolución Democrática en la Cámara de 

Diputados, en entrevista para la señal de televisión de El Heraldo Media Group.  

"Seguramente será una ocurrencia, en la cual se pretenda minar lo que hoy tenemos como democracia 

en el país", dijo. 

La funcionaria destacó que el Ejecutivo federal tiene la intención de mermar los organismos políticos y 

a sus opositores por medio de regulaciones a la norma legal relacionada con el tema electoral.  

Calificó como un berrinche las reacciones que ha tenido el presidente ante la marcha del pasado 13 de 

noviembre a favor del INE. Aseguró que el mandatario cree que tiene el monopolio de las 

manifestaciones y no entiende que la población tiene el poder de establecer su propia agenda.  

Opinó que el INE es propiedad de la ciudadanía, lo cual ha causado el malestar el mandatario, al cual 

señaló por buscar descalificar esta postura ciudadana.  

"Cuando la sociedad civil se organiza algo importante sucede en el país", dijo.  

Destacó que la oposición necesita conocer el Plan B que propondrá López Obrador antes de poder 

reaccionar, aunque adelantó que en caso de que haya alguna ilegalidad, acudirán ante las autoridades 

competentes para denunciar estos actos. Llamó a la población a unirse a esta lucha a fin de proteger la 

democracia. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/22/si-el-plan-de-amlo-para-la-reforma-electoral-

cae-en-ilegalidades-el-prd-lo-denunciara-asegura-elizabeth-perez-459683.html   

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/22/si-el-plan-de-amlo-para-la-reforma-electoral-cae-en-ilegalidades-el-prd-lo-denunciara-asegura-elizabeth-perez-459683.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/22/si-el-plan-de-amlo-para-la-reforma-electoral-cae-en-ilegalidades-el-prd-lo-denunciara-asegura-elizabeth-perez-459683.html
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“Águila 1” no presentó impactos de bala: FGR 
 

A través de un comunicado, la Fiscalía General de la República dio a conocer que según los primeros 
peritajes realizados al Helicóptero “Águila 1”, que se desplomó el pasado jueves al norte de 
Aguascalientes y que dejó como saldo cinco personas sin vida, no presentó indicios de haber recibido 
impactos de bala. 
Según el comunicado FGR 560/22, se informa que inmediatamente después de que ocurrió el accidente 
aéreo del helicóptero propiedad del gobierno de Aguascalientes, la Delegación de la Fiscalía General de 
la República (FGR), abrió carpeta de investigación por los posibles delitos mencionados en los artículos 
170 y 399 del Código Penal Federal. 
 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/local/aguila-1-no-presento-impactos-de-bala-fgr-9221238.html 
 
 

https://www.elsoldelcentro.com.mx/local/aguila-1-no-presento-impactos-de-bala-fgr-9221238.html
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Compra NL placas... 31% más caras 
 

En medio del cambio obligatorio de placas vehiculares en Nuevo León, la Administración del Gobernador 
emecista Samuel García realizó una megacompra de láminas y a un costo 31 por ciento superior al de 
marzo pasado, cuando había hecho la adquisición más reciente. 
 
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/co
mpra-nl-placas-31-mas-caras/ar2508144 
 
 
 
 
 
 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/compra-nl-placas-31-mas-caras/ar2508144
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/compra-nl-placas-31-mas-caras/ar2508144
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Volcadura de combi en Jilotepec, Edomex, deja 14 
víctimas; siete personas murieron 

 
La volcadura de una combi dejó 14 víctimas, de las cuales siete personas fallecieron en el municipio de 
Jilotepec luego de sufrir una volcadura en la autopista Arco Norte. De acuerdo con los primeros reportes 
el accidente ocurrió la noche del lunes en el kilómetro 40+600, a la altura de San Lorenzo 
Octeyuco. Según los reportes policiacos se trató de una unidad Volkswagen tipo combi, modelo 1984, 
con placas NNT3803 del Estado de México.  
 
https://www.milenio.com/policia/volcadura-jilotepec-deja-personas-muertas-lesionadas 
 
 
 

https://www.milenio.com/policia/volcadura-jilotepec-deja-personas-muertas-lesionadas
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Tanques contra Migrantes 
 

La Guardia Nacional de Texas desplegará 10 vehículos blindados de transporte de personal M113, según 
un documento obtenido por el medio estadounidense 
Luego de que el gobernador de Texas, Greg Abbott, declarara "invasión" la llegada de migrantes a la 
frontera del estado con México, ahora se prepara para enviar efectivos y tanques, según un documento 
de planificación obtenido por el diario The Texas Tribune. 
La orden, emitida la semana pasada por funcionarios del Departamento Militar de Texas al cuartel 
general que supervisa la Operación Lone Star, revela que la Guardia Nacional desplegará pronto 10 
vehículos blindados de transporte de personal M113 en la frontera. 
 
https://www.elmanana.com/texas/valledetexas/envian-tanques-a-la-frontera/5631385 
 
 

https://www.elmanana.com/tags/tanques/14561
https://www.elmanana.com/texas/valledetexas/envian-tanques-a-la-frontera/5631385
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Siguen llegando más familias al campamento migrante 
 

Nuevas familias y grupos de migrantes siguen llegando al punto de concentración venezolano en esta 
frontera. 
Desde hace dos meses Alexander salió con su familia desde Caracas, Venezuela, ayer llegaron a Ciudad 
Juárez. 
La pareja de venezolanos realizó su travesía con sus tres hijas, María José de 3 años, Nicole de 6 y 
Kenderly de 12 años. 
 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/juarez/siguen-llegando-mas-familias-al-campamento-
migrante-9224013.html 
 
 
 

 

https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/juarez/siguen-llegando-mas-familias-al-campamento-migrante-9224013.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/juarez/siguen-llegando-mas-familias-al-campamento-migrante-9224013.html
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Cuando se esperaba, con severas críticas a su gestión como presidenta en Comisión Nacional de 

Derechos Humanos, la oposición, en la comisión del ramo en San Lázaro, fustigó a la maestra Rosario 

Piedra Ibarra, durante décimo tercera reunión ordinaria de trabajo que, ayer, realizaron con ella. 

En modalidad semipresencial, el órgano legislativo que preside la diputada de Morena, Nelly 

Minerva Carrasco Godínez, se llevó entre quejas, señalamientos y acusaciones de la oposición, 

contra la defensora de los derechos humanos en el país, por virtual “entrega” al gobierno federal. 

Hay que decirlo, la responsable de CNDH, dejó mucho que desear con sus comentarios ante los 

representantes populares del partido en el poder y de oposición, máxime, cuando pretendió fincar 

responsabilidad a la representación popular, de hechos que sucedieron ¡hace décadas! 

Cual colaboradora del régimen, presidenta de la comisión del ramo en Cámara de Diputados, 

ponderó labor de Rosario Piedra, en el sentido de ejercer su responsabilidad, con “austeridad 

republicana”, cuando mencionó que redujo y optimizó en CNDH, el gasto, “con la finalidad de 

cumplir con su labor primordial: atender a las víctimas de violaciones de sus derechos humanos y a 

quienes estén en riesgo inminente de serlo, para convertir a la Comisión, en una verdadera 

defensoría del pueblo”. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PAN-PRI-PRD-MC, CRITICAN A CNDH: “SÓLO EXISTE PARA DEFENDER AL GOBIERNO”; MONREAL, 

ALISTA INTERPARLAMENTARIA MÉXICO-ESPAÑA 
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Su correligionaria, Julieta Andrea Ramírez Padilla, refirió “oportuna” recomendación que hizo el 

órgano autónomo al Instituto Nacional Electoral, en la que “invita” a fortalecer su independencia, 

fomentar la democracia e impulsar los ejercicios de consulta y participación popular. 

-“No dejan de preocupar los alcances que puede tener la Comisión, respecto a los asuntos 

electorales, por lo que pregunto a la funcionaria si considera necesario eliminar el límite a la 

intervención de la CNDH en asuntos electorales, debido a que la violación a la democracia afecta a 

toda la ciudadanía”. 

En virtual réplica a la intervención de la diputada de Morena, la panista, Marian Mancilla Cabrera, 

vía plataforma digital, expuso que labor de CNDH, se debe fincar en defensa de los ciudadanos y no 

a la administración que representa; exigió a Rosario Piedra, “actúe de manera autónoma”. 

Por el PT, el diputado Jaime Baltierra García, acusó mejorar el Sistema Penal Acusatorio, toda vez 

que, cuando se tratar de encarcelar a los criminales, “tardan más en entrar que en salir”, casos que 

se convierten en círculo vicioso, contexto en el que urgió conocer qué estado guardan 

recomendaciones que emite CNDH, en torno a presuntas violaciones de derechos humanos por 

parte de la Guardia Nacional. 

Representante del MC, María Leticia Chávez Pérez, observó a Rosario Piedra Ibarra, que el encargo 

que tiene,  la rebasó, “ya que no ha protegido la autonomía de la Comisión, al embestir y emitir 

declaraciones en contra de otro órgano autónomo (INE)”, asunto en el que exhortó a la defensora 

de los derechos humanos, respetar autonomía y división de Poderes. 

De igual manera, lanzó críticas a la responsable en CNDH, diputada panista, Wendy Maricela 

Cordero González, quien, tajante, acusó que el país tiene un órgano defensor, ausente para las 

víctimas, y no tiene la confianza ciudadana, “ya que sólo defiende los designios del gobierno”. 

Puyante, señalamiento que hizo otra legisladora del blanquiazul, Ana María Balderas Trejo, al 

ponderar que, Organización de las Naciones Unidas, reveló que secretaria de la Defensa y Guardia 
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Nacional, se ubican entre las diez autoridades con mayor número de expedientes abiertos por 

presuntas violaciones a derechos humanos, en México. 

La defensora de los derechos humanos en el país, replicó que su presencia en Cámara de Diputados, 

es para defender el trabajo que realiza al frente del ente autónomo, ante acusaciones al trabajo que 

realiza. 

-“La CNDH, hoy, trabaja más que nunca en toda su historia como organismo autónomo y es más 

autónoma que nunca, no sólo ante el gobierno federal, sino frente a partidos, grupos de poder 

económico, político y, sobre todo, frente a los poderes fácticos”. 

Visceral, intervención de la priista, Sue Ellen Bernal Bolnik, quien recordó: desde el proceso de 

elección para presidir la CNDH, Rosario Piedra, destacó por su enorme omisión en la protección y 

defensa en derechos humanos de los mexicanos, función y razón de ser del órgano autónomo. 

Ante el “pico” de violencia que permea en a nación, la priista mexiquense lamentó que el órgano 

que debiera estar de lado de víctimas y grupos vulnerables, abandonó en su lucha a las mujeres, 

migrantes, periodistas y madres que buscan a familiares que desaparecieron. 

Reclamó a presidenta de CNDH, que utilice a la institución, cual vocería del gobierno federal y sea 

omisa en los antecedentes por los cuales, se creó el órgano protector de los derechos humanos en 

México, lo cual, acusó, no es ético y no es legal. 

El PRI acusó que la institución, es comparsa del gobierno federal y se convirtió en instrumento “de 

golpeteo a conveniencia”, más que en defensa de los ciudadanos. 

Gabriela Sodi Miranda, legisladora del PRD, cuestionó injerencia de Rosario Piedra Ibarra, en temas 

lectorales, que no le competen y reprochó que, bajo su mando, CNDH siga cual “elefante blanco”, 

el cual, prácticamente, funge como “Oficialía de Partes”, del gobierno federal, cuando acata órdenes 

para emitir recomendaciones contra los ciudadanos y procesos constitucionales. 
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Fundamentó que la presidenta en esa institución, violó nuestra Ley de leyes, el pasado 30 de 

octubre, cuando emitió “Recomendación general 46/2022, sobre la transformación del INE y la 

reivindicación del derecho del pueblo a la democracia”, asunto que, afirmó, no es de la competencia 

del órgano defensor en los derechos humanos. 

-“Nosotros, sí creemos que esta Comisión, violó la Constitución en el artículo 102, inciso B, tercer 

párrafo, claramente lo vemos y, aquí, a los diputados (de Morena y sus aliados), creo que les molesta 

que preguntemos, pero tenemos la facultad de la revisión de gestión y es lo que hacemos”, expuso 

la diputada perredista. 

En este asunto, la diputada opositora fustigó que la señora Rosario Piedra, se expresara de forma 

negativa hacia el Consejo Consultivo en CNDH, que se deslindó de aquella recomendación, en torno 

a la transformación de INE, en virtud que 7 de los 10 integrantes, no los consultaron para discusión 

ni para aprobar esa recomendación. 

Réplica de la defensora en derechos humanos, fue así: 

-“Lo que pasa con el Consejo Consultivo es una prueba de lo erróneo que es mantener el sistema 

actual que otorga (a partidos políticos), la potestad de elegir a sus integrantes, igual que lo hace con 

los consejeros del INE. Esto operaba cuando los Presidentes de la República, primero; y los partidos 

después, se ponían de acuerdo en la designación del titular y los consejeros de la CNDH”. 

En respuesta, Gabriela Sodi, señaló que la Comisión, debe tener claro que debe estar fuera del 

controversial asunto. 

De igual manera, ponderó que lo que debe interesar más a la presidenta en CNDH, es defender las 

garantías de la población. Y puso el caso: 

-“La Guardia Nacional, acumuló más de mil 254 quejas por presuntas violaciones a derechos 

humano”, desde que se creó en junio del 2019. 
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-“Quisiéramos saber, ¿qué ha realizado en este tema?”, preguntó la diputada del PRD. 

En defensa de la defensora de los derechos humanos, la diputada de Morena, Beatriz Rojas 

Martínez, considero que el trabajo de la señora Rosario Piedra Ibarra, es “titánica y fundamental”, 

y reiteró, protección y garantía de los derechos humanos, es uno de los pilares fundamentales para 

otorgar una vida digna a los mexicanos. 

-“Sólo con un nuevo trabajo y unión social, podremos conducirnos hacia un futuro más igualitario, 

democrático, donde prevalezca la paz y sean eliminadas la violencia, el individualismo, la 

corrupción, pero sobre todo, la impunidad”, agregó la representante del partido en el poder. 

Hay que decirlo, el país, mucho esperaba de una persona como la maestra Rosario Piedra Ibarra, en 

Comisión Nacional de Derechos Humanos. 

Lamentablemente, su militancia partidista, la rebasó y ello, es proporcional al trabajo que realiza al 

frente del órgano autónomo. 

¡Cuidado! 

EN EL CHACALEO 

Para este miércoles, cuando reanudan su quehacer legislativo nuestros representantes populares, 

se llevará a cabo la sesión de las tres comisiones unidas que, en Cámara de Diputados, tienen el 

asunto de la reforma electoral, luego que suspendieron la reunión de programaron el martes… 

Reiteramos, cual adelantó en semana pasada el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, primero 

desahogarán proceso legislativo a la reforma constitucional y si no hay consenso, pasan al “plan B”, 

que no es otro, sino el de alistar reformas en materia de Leyes Reglamentarias, que no exigen 334 

votos, con los del PRI, sino 251, que los tienen Morena y aliados, sin el PRI… El proyecto oficial, con 

apoyo o sin apoyo de PRI, es desahogar el asunto, a más tardar, primera semana del mes siguiente… 

Este miércoles, adelantó ayer el diputado de Morena, Hamlet García Almaguer, integrantes de las 

comisiones unidas de Reforma Político Electoral, Puntos Constitucionales y Gobernación, tendrán 

en su poder, proyecto de reforma constitucional en materia electoral… A las 10:00 horas, los 

convocaron, para entregarles el proyecto de dictamen, para su discusión… El legislador, admitió que 

hubo preocupación por la cancelación de la reunión de junta directiva, ayer, “pero recibimos correo 
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electrónico de las comisiones para confirmar que hay sesión el día de mañana (hoy)”… En virtual 

admisión de que no habrá acuerdo con el PRI-PAN-PRD-MC, para aprobar dictamen en mayoría 

calificada, el representante popular, resaltó que, en aquellas comisiones unidas, “basta con Morena 

y aliados, para lograr la mayoría simple que se necesita para su aprobación, lo que dará lugar a su 

análisis y discusión en el pleno de la Cámara”… Con dedicatoria al bloque opositor, afirmó que el 

eje fundamental del proyecto que alistan, es tener una democracia menos costosa y más cercana a 

la gente, principios que la oposición rechaza; vislumbra aprobar reducción del gasto de partidos y 

del INE, órgano autónomo que, para renta de inmuebles, tiene un presupuesto de 700 mdp… Hoy, 

9:30 horas, sesiona JCP que preside el diputado Ignacio Mier, hora y media después, inicia la sesión 

ordinaria… Sábado, domingo y lunes siguiente, se realiza XVI Reunión Interparlamentaria México-

España, que se llevará a cabo en la ciudad de Madrid… Encabeza la delegación mexicana, el senador 

Ricardo Monreal Ávila, coordinador del grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación 

Política… En los trabajos camerales que realicen las dos delegaciones, participan de parte de los 

anfitriones, el presidente del Senado español, Ander Gil García y la presidenta del Congreso de los 

diputados de España, Meritxell Batet Lamaña… El diputado Santiago Creel Miranda, presidente de 

la Cámara de Diputados en la delegación… De igual manera,, senador, Julen Rementería del Puerto, 

PAN; senadora del PT, Geovanna Bañuelos de la Torre, PT; Miguel Ángel Mancera Espinosa PRD; 

Miguel Ángel Osorio Chong PRI y Clemente Castañeda Hoeflich, del MC, así como el presidente de 

la comisión de Relaciones Exteriores, senador Héctor Vasconcelos… En esos tres días, legisladores 

mexicanos y españoles, analizarán la cooperación bilateral económica y comercial; en materia de 

igualdad, educación, salud y cultura, combate al cambio climático, seguridad y fortalecimiento del 

Estado de derecho. ¡Venga!... Este día, en la sesión ordinaria del Senado, se one a consideración del 

pleno, proyecto para convocar elecciones extraordinarias para cubrir vacante por Tamaulipas… 

Como se recuerda, la entidad, no tiene representación, por el fallecimiento del senador Faustino 

López Vargas y su compañero de fórmula, Américo Villarreal Anaya, optó por el encargo de 

gobernador del estado… ¡Quién iba creer!, brutal, criminal inflación y la sagrada madre naturaleza 

(heladas en el campo), impactan en precios del ejote y ¡chile verde!, alimentos en canasta básica 

del mexicano, los cuales, antier, se cotizaron en el tianguis a 100 pesos kilo, mientras que otro 

picante que caracteriza a nuestro país, el jalapeñp, casi ronda ese precio por kilo… ¡Viva México! 

¡Viva!... En familia, con sus hijos y nietos, en sus respectivos domicilios en CDMX y Tecamachalco, 

Puebla, los diputados, Santiago Creel Miranda e Ignacio Mier, disfrutaron ayer del partido de futbol 

entre la selección de México y la de Polonia… Clase política del país, “del Presidente para abajo”, a 

su estilo y costumbre, presenciaron ese partido… Deleznable, que algunos funcionarios, utilizaran 

ese partido, con fines mediáticos, electoreros, objetivo en el cual, no dudaron en mandar a poner 

enorme pantalla en el Antiguo Edificio desde el cual, gobiernan, mientras inseguridad, violencia, 

delincuencia, hoyos de drenaje sin tapadera, baches, entre otros flagelos, los rebasan… ¡Cuidado!... 
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¿Doblarán a “el tal amlito”, cual perfila Adán Augusto López Hernández, para aprobar reforma 

electoral constitucional? ¿Sí?... 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
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LEGISLATIVO  

 
Columna / Posponen panistas pasarela de presidenciables 
 

Nos platican que el domingo 27 de noviembre, el PAN había anunciado la realización de una nueva 
edición de sus foros denominados “Cambiemos México ¡Sí hay de otra!“, considerados las pasarelas de 
sus presidenciables. En el acto, a realizarse en Chihuahua, se presentarían Juan Carlos Romero Hicks, 
exgobernador de Guanajuato; Maru Campos, gobernadora de Chihuahua; Mauricio Vila, gobernador de 
Yucatán, y Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, sin embargo, nos adelantan que los 
albiazules tomaron la decisión de posponerlo hasta nuevo aviso. ¿El motivo? Se desconoce, pero hay 
quienes dicen que quizá los panistas no quisieron arriesgarse a competir por la audiencia, ya que ese 
mismo día se llevará a cabo la marcha en apoyo a AMLO. ¿Será? 
 
https://tribunadeloscabos.com.mx/bajo-reserva-44/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://tribunadeloscabos.com.mx/bajo-reserva-44/
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https://imparcialoaxaca.mx/opinion/718455/la-sucesion-restringida-a-morena/ 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; MARCHA DEL 27 DE NOVIEMBRE ES CONTRA LA OLIGARQUÍA Y LA CORRUPCIÓN, NO LA 

REFORMA ELECTORAL 

  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, apuntó que la marcha del próximo 27 de noviembre no tocará el tema de la reforma electoral y 

por el contrario es para celebrar que ya no domina la oligarquía y se acabó la corrupción, pidió a los asistentes que vayan vestidos del color que 

sea, en referencia a la convocatoria de marea rosa por parte de la oposición. Reitero que la marcha es para celebrar de que ya no domina en 

México la oligarquía, la marcha es para celebrar de que no se permite la corrupción, la marcha es para celebrar que ahora sí pagan impuestos 

los potentados, para celebrar que tenemos finanzas públicas sanas. Para decir que el 85% de los hogares mexicanos recibe cuando menos una 

pequeña porción del presupuesto público, para decir que nos sentimos muy dichosos de estar entre todos apoyando a los pobres, la marcha es 

para decir que no queremos que en México haya racismo, y que vamos ganando esa batalla. Agregó que la marcha del próximo domingo es 

para decir que hay esperanza y felicidad en nuestro pueblo y pidió a los asistentes que vayan vestidos del color que sea, con zapatos, zapatillas 

o huaraches, pero que lleve gorra y sombrero porque habrá sol. Si tienen guitarra, acordeón, batucada o marimba, que las lleven a la marcha del 

27 porque vamos a celebrar que vamos avanzando en la transformación del país. Por otra parte el presidente Andrés Manuel López 

Obrador confirmó la suspensión de la cumbre de la Alianza del Pacífico; sin embargo, dijo, se podría realizar la primera semana de diciembre 

en Perú. La decisión se toma luego que el Congreso de Perú no autorizó la salida del presidente Pedro Castillo para la reunión prevista este 25 

de noviembre en México. Se suspendió la reunión de la Alianza del Pacífico porque no le permitieron al presidente del Perú asistir y a él le 

corresponde la presidencia, aquí la iba a recibir y estamos explorando la posibilidad de hacer un acto en Perú o tomar una decisión consultando 

a los miembros de la Alianza del Pacífico, es probable el que podamos ir a hacer la reunión allá en diciembre, la primer semana de diciembre, 

pero ahora que viene Gustavo Petro y viene el presidente Boric, que son miembros de la Alianza del Pacífico, vamos a tratar este tema. 

Previamente, López Obrador informó que tendrá reuniones bilaterales con el presidente de Chile, Gabriel Boric, así como con el de 

Colombia, Gustavo Petro quienes harán una visita de Estado a México. También se reunirá con Guillermo Lasso, de Ecuador, además 

de Rodrigo Chávez, de Costa Rica, y Xiomara Castro, de Honduras, programadas para el resto de la semana. Además detalló que no visitarán 

México el presidente electo de Brasil, Lula da Silva y el presidente de Argentina, Alberto Fernández. 

  

SENADOR RICARDO MONREAL; INNECESARIA LA MARCHA DEL 27 DE NOVIEMBRE 

  

El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, sostuvo que es innecesaria la marcha que ha sido convocada por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador para el próximo domingo 27 de noviembre. Aseguró que tampoco pasa nada si no se aprueba la 

reforma electoral propuesta por AMLO. Asimismo, dijo que el Instituto Nacional Electoral (INE) ha tenido un desempeño 

aceptable. Monreal aseveró que no es fácil ir a una legislación secundaria en materia electoral, sin observar los principios constitucionales y 

advirtió que el Congreso no debe dejarse presionar por sectores, ni por nadie. Por otra parte el senador Ricardo Monreal, reiteró que la reforma 

electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador es poco probable de que sea avalada por el Congreso de la Unión. El 

senador de Morena señaló que si el llamado "Plan B" del mandatario federal llega a ser analizado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

esta también será rechazada. Yo creo que lo de la reforma electora no cabría, yo espero que la sensatez prevalezca. No se puede legislar en 

una ley reglamentaria sin haber modificado la constitución. No habría ministro en la Corte que votara en favor de la constitucionalidad de una 

norma que infringe la disposición constitucional. Sobre su propuesta, el presidente López Obrador anunció que está por enviar una reforma legal 

en materia electoral y reiteró que la marcha a la que convocó el próximo 27 de noviembre para nada tiene que ver con la reforma electoral que 

promueve. 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER;  MORENA LLEVARÍA MANO EN EL PROCESO DE SELECCIÓN DE LOS CONSEJEROS DEL INE 

  

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena, informo que Lorenzo Córdova, presidente del INE, Adriana Margarita 

Favela Herrera, José Roberto Ruiz Saldaña y Ciro Murayama Rendón son los consejeros que terminan su periodo en 2023 y para ello la 

Cámara de Diputados arrancará un proceso para elegir a quienes los sustituirán. Morena tiene entre sus pendientes la aprobación de la reforma 

electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador que entre otras cosas busca transformar al Instituto Nacional Electoral (INE), también 

se preparan para el proceso de selección de los consejeros de este órgano electoral que concluirán su periodo en abril de 2023, donde el partido 

mayoritario lleva mano en el proceso.  La elección de consejeros, es un largo proceso que requiere de las dos terceras partes de los votos para 

un periodo de nueve años y para ello el primer paso es que la Cámara de Diputados emita una convocatoria pública para cubrir las vacantes. 

Posteriormente la Junta de Coordinación Política (Jucopo) realizará un acuerdo que deberá ser aprobado por el Pleno de la Cámara de Diputados, 

en que se detallarán las etapas completas para el procedimiento. Una vez realizado esto, se creará el Comité Técnico de Evaluación (CTE) que 

llevará al proceso de selección de quienes serán los nuevos consejeros del INE, mismo que se integrará de 7 personas conformadas de las 

siguiente manera: 2 de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). 2 del Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales (INAI). 3 de la Jucopo. Este CTE tendrá la misión de revisar el cumplimiento de requisitos, entrevistas y evaluaciones de 

los aspirantes para remitir las quintetas con los prospectos a consejeros y consejeras, para que la Cámara seleccione a cualquiera de ellos. 

  

SCJN; APLAZA DEBATE SOBRE PRISIÓN PREVENTIVA OFICIOSA 

  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) arrancó la discusión del nuevo proyecto del ministro Luis María Aguilar Morales que plantea 

acotar la prisión preventiva oficiosa para que ya no sea aplicada de manera automática, sin embargo, se volvió a posponer la sesión y se retomará 

el dia de mañana jueves 24 de noviembre. El ministro Luis María Aguilar Morales destacó que el proyecto parte de una nación básica, que los 

derechos humanos buscan poner a la persona en el centro de acción y protección, es decir, las personas son la razón de existencia del 

Estado.  En la presentación de su proyecto, el ministro destacó que la prisión preventiva oficiosa debe ser armónica con la libertad personal, la 

presunción de inocencia y deber del juez penal de funda y motiva las medidas cautelares y que existen dos formas distintas de interpretar esta 

medida cautelar: una textual y otra pro persona. Alerto que la Prisión preventiva oficiosa en carácter automática puede ser nociva a los derechos 

humanos, pues en el que el entendimiento de la Prisión preventiva oficiosa como una medida automática suprime por completo los rasgos del 

sistema penal acusatorio, en el que el MP está obligado a argumentar que ha su juicio hace procedente la medida cautelar.  Aguilar 

Morales subrayó que no se trata de desaparecer la prisión preventiva oficiosa y consideró que la concepción de esta medida debe entenderse 

como una pena adelantada y violatoria a los derechos humanos. La primera propuesta del ministro ponente se presentó en septiembre pasado, 

pero él mismo la bajó, pues la mayoría de sus compañeros se declararon en contra de que se planteará  la inaplicación del artículo 19, por 

considerar que la prisión preventiva oficiosa viola derechos humanos. 

  

SENADOR ALEJANDRO ROJAS; ACUSA A AMÉRICO VILLARREAL Y MARIO DELGADO DE QUERER IMPONER CANDIDATURA AL 

SENADO EN TAMAULIPAS 

  

El senador Alejandro Rojas Díaz Durán, consejero político del presidente de la Jucopo en el Senado, Ricardo Monreal, acusó al gobernador 

de Tamaulipas, Américo Villarreal y a Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, de querer imponer a un candidato para la vacante que hay 

en el Senado de dicho estado. Advirtió que si hay imposición para este proceso va a regresar el panista Fracsico Gracía Cabeza de Vaca, a 

quien se refirió como el “exgoberladrón”. Indico que para la disputa por la candidatura de la secundaria vacante, no va a estar fácil porque en 

primer lugar el gobernador Américo Villarreal excluyó y marginó a líderes y dirigentes de Morena que fueron clave para el triunfo de la 

gubernatura. Hay influyentismo y nepotismos. Rojas convocó a los protagonistas del cambio verdadero, de Morena, para que no permitan la 

imposición de Mario Delgado, quien dijo ya trae a una persona cercana al gobernador Américo Villareal. Señalo Rojas Diaz, que no se vale 

que tiren al bote de basura la lucha que dieron denunciado la corrupción del exgobernador Cabeza de Vaca. Estar en Tamaulipas luchando para 

que esa candidatura la obtenga quien lo merece, porque sobran perfiles que lo puedan hacer. Cabe recordar que el Senado de la República tiene 

30 días para emitir la convocatoria para la elección extraordinaria para ocupar el escaño del senador Faustino López Vargas que dejó vacante 

tras un accidente automovilístico en el que falleció en octubre de 2022. Faustino López era el suplente de Américo Villarreal, quien dejó su 

escaño para contender por la gubernatura de Tamaulipas, la cual ganó en la pasada elección de 2022. 
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SENADOR GERMÁN MARTÍNEZ; EN LA 4T QUIEREN LA CABEZA DE CÓRDOVA COLGADA EN PALACIO NACIONAL 

  

El senador Germán Martínez, del Grupo Plural, criticó el Plan B de Morena que pretende prohibir a los exconsejeros electorales tener un cargo 

público durante una década. El legislador afirmó que esta propuesta es autoritaria, pues lo que quieren en el Gobierno Federal es la cabeza 

de Lorenzo Córdova. A Lorenzo Córdova lo quieren colgado de un gancho en Palacio Nacional, como colgaron los realistas la de Miguel 

Hidalgo en la Alhóndiga de Granaditas. Germán Martínez defendió la actuación del consejero presidente del INE, al subrayar que ha sido 

imparcial, que no ha cometido ninguna falta y que ha contado perfectamente bien los votos. Es un árbitro que no se ha dejado manosear, que 

tiene dignidad, y a la 4T le cuesta mucho trabajar con hombres y mujeres libres y dignos, y Lorenzo Córdova es un árbitro libre y digno. Martínez 

Cázares resaltó que los cuatro consejeros que salgan del INE el próximo año, entran en una situación jurídica a ocupar el cargo, y prohibirles 10 

años ahorita sería retroactivo. Consideró como infantilismo jurídico aplicar retroactivamente y con dedicatoria esa ley a Lorenzo Córdova, a Ciro 

Murayama o a quienes vayan de salida. El senador sin partido lamentó que el presidente López Obrador siga utilizando los comentarios 

despectivos que hizo el consejero presidente del INE para referirse a un líder indígena, de lo que el actual consejero presidente del órgano 

electoral se disculpó en su momento: Yo nunca oí que Lorenzo Córdova se dirigiera a los pueblos indígenas de la manera en la que se dirige el 

presidente a sus adversarios; nunca lo oí insultar a los pueblos originarios como insulta López Obrador a sus adversarios. 

  

GABRIEL BORIC; PRESIDENTE DE CHILE SE REUNE CON AMLO EL DIA DE HOY 

  

El Presidente De Chile, Gabriel Boric, llegó a México para su visita de estado al país. De acuerdo con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el objetivo de la visita de Boric es hablar sobre cooperación para el desarrollo, Gabriela Mistral y Salvador Allende. Es una visita oficial 

con miembros parlamentarios, con una comitiva de empresarios chilenos; el objetivo es profundizar la integración con México, cultural, político y 

económico. El presidente chileno describió a México como un gran aliado de Chile; tenemos un tratado de libre comercio desde 1999. Durante 

su visita, se había programado su participación en la Cumbre de la Alianza del Pacífico, evento que se llevariá a cabo en Oaxaca, el cual se 

suspendió. El presidente Gabriel Boric señalo que van a profundizar áreas de economía, como el turismo, y en la materia educativa, tenemos 

un tremendo desafío postpandemia, el cual nuestro gobierno quiere asumir con urgencia. Boric detalló que hoy se reunirá con el 

presidente López Obrador y con el Senado de la República para tener reuniones protocolarias. Decidí venir por una visita de Estado; hay que 

ver cómo reimpulsamos la agenda de la Alianza del Pacífico. El Pacífico es el centro del mundo, tenemos que fortalecer esa unión. 

  

CLAUDIA SHEINBAUM, ADÁN AUGUSTO LOPEZ Y MARCELO EBRARD; ELECCIONES 2024, SHEINBAUM AUMENTA POPULARIDAD 

  

Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, en un estudio estadístico indica que tres de los candidatos de oposición han 

aumentado puntos de aprobación entre los mexicanos. La encuesta realizada vía telefónica a 600 mexicanos adultos el 11-12 de noviembre de 

2022, demostró que en el último mes de noviembre, la popularidad de Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, dos de las “corcholatas” de 

Morena rumbo a las elecciones presidenciales de 2024, fue en aumento. Según el estudio, realizado a nivel nacional, Sheinbaum avanzó dos 

puntos en su popularidad, al pasar de 45 a 47% en el último mes, ubicándose 7 puntos arriba de Marcelo Ebrard, que suma 40% de opinión 

favorable. El actual secretario de Gobernación, sumó cuatro puntos pasando de 28 a 32% su porcentaje de opinión positiva, seis puntos arriba 

de Ricardo Monreal, con 26%. Al preguntar a quién de los cuatro prefieren como abanderado de Morena para 2024, Sheinbaum captó 28% de 

las preferencias, cuatro puntos adelante de Ebrard, quien tiene 24%. En esta misma pregunta, Adán Augusto López avanzó de 8 a 14% en un 

mes, cinco puntos adelante de Monreal, que sumó 9%. Entre los atributos que se le ven a Sheinbaum están los resultados de su gobierno (36% 

de menciones), y que ella representa mejor el proyecto de la 4T. En manejo de crisis empata con Ebrard al resultar en 26% cada uno. Enrique 

de la Madrid, Lilly Téllez y Beatriz Paredes, sumaron puntos entre el electorado, ubicándose junto con Claudia Ruiz Massieu como las cuatro 

principales figuras aspirantes a la presidencia por parte de los partidos del PAN, PRI y PRD, revela la más reciente encuesta nacional. De 

Movimiento Ciudadano, Luis Donaldo Colosio cuenta con 31% de opinión favorable, un punto arriba de Enrique de la Madrid, que obtuvo 30%. 

Le siguen Lilly Téllez, con 27%; las priistas Ruiz Massieu y Beatriz Paredes con 24 y 21%; el panista Mauricio Kuri con 20%; mientras 

que Margarita Zavala y el priista Alejandro Murat, 19% cada uno. Al preguntar a cuál de las aspirantes mujeres a la Presidencia ven más 

fuerte, Lilly Téllez obtuvo 18% de las menciones; Ruiz Massieu, 15%, y Margarita Zavala y Beatriz Paredes, con 13% cada una. En escenarios 

hipotéticos, el partido guinda aventaja las preferencias con cualquiera de sus tres principales “corcholatas”. La intención de voto por partidos 

muestra que Morena recibe 45% de las preferencias efectivas; el PAN, 18%; el PRI recibe 14%, y el PRD, 5%. 
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CLAUDIA SHEINBAUM: ELEVA A RANGO CONSTITUCIONAL LA BECA “BIENESTAR” Y “LA ESCUELA ES NUESTRA” 

  

La jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum, agradeció a los diputados del Congreso local que aprobaron en lo general la iniciativa 

para incorporar a la Constitución la beca universal para niños y niñas que estudian en escuelas públicas, de preescolar a secundaria. Una vez 

más nuestra Ciudad de derechos es de vanguardia. 

  

DIPUTADO JORGE ROMERO; MANTENDRÍA PRESENCIA EN CDMX PESE A SEÑALAMIENTOS EN CÁRTEL INMOBILIARIO 

  

El líder de los diputados del PAN en San Lázaro, Jorge Romero, mantiene presencia en la Ciudad de México, a pesar de que Romero ha sido 

señalado en el caso del cártel inmobiliario, sigue presente luego de que Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez, mostrara apoyo al diputado 

federal Luis Mendoza para que compita como relevo del panista en la demarcación. Mendoza, ha sido la mano derecha de Jorge 

Romero durante la legislatura, por lo que su lanzamiento afianzaría la influencia de Romero en la Ciudad de México. 

  

DIPUTADO HAMLET GARCÍA; LLEGA HOY A COMISIONES DICTAMEN DE REFORMA CONSTITUCIONAL EN MATERIA ELECTORAL 

  

El diputado Hamlet García Almaguer, integrante del Grupo Parlamentario de Morena, informó que será hoy cuando las y los integrantes de las 

Comisiones de Reforma Político Electoral, Puntos Constitucionales y Gobernación tengan en su poder el dictamen de reforma constitucional en 

materia electoral. Se envió a todos los integrantes de las comisiones un mensaje, para que estemos hoy a las 10:00 de la mañana para recibir el 

dictamen para la discusión de la reforma. Señaló que, en comisiones, basta con Morena y aliados para lograr la mayoría simple que se necesita 

para su aprobación, lo que dará lugar a su análisis y discusión en el pleno de la Cámara. García Almaguer puntualizó que el eje fundamental es 

tener una democracia menos costosa y más cercana a la gente, principios que la oposición ha rechazado. Es mentira todo lo que han manifestado 

sobre su disposición a reducir financiamiento, sobre todo cuando a pocos días de la discusión de la recorta pues están hipotecando un edificio 

para tener acceso a 140 millones de pesos. Dijo que, para el año 2023, el PRI va a recibir mil 80 millones de pesos de prerrogativas federales y 

ante sus problemas económicos, es evidente que votará en contra de la reforma en materia electoral, pues es un partido inviable sin recursos 

extras. García Almaguer afirmó que uno de los temas en los que se puede avanzar en leyes secundarias es en la reducción del gasto de partidos 

y del INE que para el caso de renta de inmuebles ejerce 700 millones de pesos. 

  

DIPUTADA YADIRA MARCOS; INVITACIÓN PRIMER INFORME LEGISLATIVO 2021-2024 

  

La diputada Yadira Marcos, del Grupo Parlamentario de Morena, presentará su primer informe legislativo 2021-2024, por lo que hace una atenta 

invitacion este próximo sabado 26 de noviembre a las 11:00 a.m. en el Hotel San Marcos, ubicado en Avenida Alvaro Obregon 51 norte, colonia 

centro. Culiacan, Sinaloa. 

  

DIPUTADO JESUS FERNANDO GARCIA; INVITACIÓN PRIMER INFORME LEGISLATIVO 2021-2024 

  

El diputado Jesus Fernando García Hernadez, del Grupo Parlamentario del Trabajo, presentará su primer informe legislativo 2021-2024, por lo 

que hace una atenta invitacion este próximo viernes 2 de diciembre a las 11:00 a.m. en el Auditorio 27 de febrero, Guanuchil, Sinaloa. 

  

MÉXICO; EMPATA CON POLONIA A CEROS, MEMO OCHOA EL PROTAGONISTA DEL PARTIDO 

  

La selección mexicana de futbol empató a ceros ante la selección de Polonia. En el partido destacó el portero Guillermo Ochoa, el cual se lució 

al pararle un penal a la estrella polaca Robert Lewandowski. En el partido disputado en el estadio 974, México se vio apoyado por cerca de 

30,000 aficionados. La selección mexicana puso en peligro a la portería de Polonia desde el inicio del partido. La primera oportunidad de gol la 

https://www.google.com/maps/search/Avenida+Alvaro+Obregon+51?entry=gmail&source=g
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tuvo Hirving Lozano, El Chucky, a los cinco minutos de iniciado el juego, tras un robo de balón. Siete minutos después un remate de Héctor 

Moreno se fue por arriba. 

  

ANTHONY FAUCI; EEUU INVIERTE 475 MILLONES DE DÓLARES PARA IMPULSAR VACUNACIÓN CONTRA COVID 

  

El epidemiólogo jefe de EE.UU., Anthony Fauci, señalo que la Casa Blanca anunció el lanzamiento de una campaña destinada a instar a los 

estadounidenses a que se pongan la dosis de refuerzo contra covid-19. Este lanzamiento dotado con 475 millones de dólares de presupuesto. 

La iniciativa, de seis semanas de duración, contempla 350 millones en fondos adicionales para los centros comunitarios de salud y organizaciones 

locales y 125 millones para conseguir que los estadounidenses más mayores y la gente con discapacidades se vacunen. Si estás vacunado y 

tienes la dosis de refuerzo, tienes un 14 % menos riesgo de morir y tres veces menos de posibilidades de dar positivo que una persona no 

inmunizada, asi lo dijo el epidemiólogo jefe de EE.UU., Anthony Fauci. 
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Bajo Reserva Exprés: En el Congreso primero están los goles que las 

reformas 

 

Nos cuentan que el futbol metió un golazo al Poder Legislativo, pues los legisladores decidieron 

reanudar sus sesiones ordinarias, después del puente del 20 de Noviembre, hasta el próximo miércoles 

y así este martes disfrutar del partido de futbol entre México y Polonia. 

Por ejemplo, al interior de la Cámara de Diputados se tenía programada sesión de mesa directiva de la 

Comisión de Reforma Político-Electoral, pero se pospuso para que los integrantes también pudieran 

disfrutar del encuentro deportivo. 

El próximo partido de México contra Argentina será el sábado y también podrán disfrutarlo desde sus 

hogares, mientras que el tercer partido, contra Arabia Saudita, cae en día de sesión, ya veremos si 

cumplen con su obligación Legislativa o si agarran las pantallas del pleno para ver a la selección. 

En el Senado ocurrió algo similar, pues se logró el acuerdo de todos los grupos parlamentarios para 

sesionar hasta mañana miércoles y no el martes, como marca el reglamento. 

Durante meses hubo intercambio de estampitas los fines de semana en el recinto y el pasado sábado 

un torneo de balompié de salón en la Cámara Alta. Ahora sí que los senadores patearon el balón para 

diferir los pendientes legislativos. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bajo-reserva-expres-en-el-congreso-primero-estan-los-goles-

que-las-reformas      

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bajo-reserva-expres-en-el-congreso-primero-estan-los-goles-que-las-reformas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bajo-reserva-expres-en-el-congreso-primero-estan-los-goles-que-las-reformas
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   23 DE NOVIEMBRE DE 2022 

CORONAVIRUS (COVID-19) 

Suman 6 mil 165 nuevos contagios.- La Ssa reportó 6 mil 165 nuevos casos de Covid-19 en los últimos 

ocho días, es decir, del 16 al 21 de noviembre; lo que representa un aumento respecto a la semana 

del 9 al 14 de noviembre, cuando se registraron 5 mil 504 casos. De acuerdo con el Informe Técnico 

semanal de Covid-19, en México se acumulan en un total de siete millones 125 mil 98 contagios desde 

que inició la pandemia en febrero de 2022. [24 HORAS / p4] 

Refuerzos dan mayor protección.- Los refuerzos actualizados para el Covid-19 ofrecen una mayor 

protección frente a las nuevas variantes en personas que han recibido previamente hasta cuatro dosis 

de la vacuna más antigua, mostró un estudio realizado en EU. Desde el inicio, las inyecciones de 

refuerzo proporcionaron mayores beneficios a los adultos jóvenes de 18 a 49 años que a los de mayor 

edad. [HERALDO / p33] 

Avalan vacuna antiCovid en niños de tres años.- La biofarmacéutica Sinovac Biotech, de origen chino, 

informó que la OMS extendió la validación de uso de emergencia de su vacuna contra el Covid 

CoronaVac para niños a partir de los tres años. De acuerdo con la farmacéutica, es la edad más joven 

que la OMS ha validado para el uso de una vacuna Covid-19 en el mundo, hasta ahora. Con más de 2 

mil 900 millones de dosis enviadas, CoronaVac ha sido aprobada para su uso en más de 60 países y 

regiones. [MILENIO / p16] 

Covid 'aceleró procesos' financieros de mujeres.- La periodista y escritora Regina Reyes-Heroles 

considera que la relación de las mujeres con el dinero no siempre fue fácil, pero en los últimos años 

se complicó aún más “por la crisis económica generada por la pandemia, porque amplió las brechas 

laborales, salariales y de cuidados”. Destacó en entrevista que también esto “aceleró los procesos de 

desarrollo y puso a las mujeres a tomar decisiones financieras por primera vez en su vida”. Ello lo 

explica en la nueva edición de su libro Vivir como reina y gastar como plebeya, que presentará el 

sábado 26 de noviembre en la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara.  [MILENIO / pp-p19] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/231122_N_24H_4_REPORTESEMANAL_CASOSCOVID_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/231122_N_HERALDO_33_REFUERZOSDANMAYOR_REFUERZOCOVID_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/231122_N_MILENIO_16_AVALANVACUNAANTICOVID_VACUNAANTICOVID_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/231122_N_MIENIO_PP.19_COVIDACELEROPROCESOS_PROCESOSFINANCIEROS_12NACIONAL.pdf
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FTX chief ran crypto group as his 
fiefdom, court hears 

As fields lie idle, farmers’ losses 
mount 

Trump denied on tax returns  Justices decide against Trump on 

tax returns 

El holding italiano pone en venta 
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Doctors’ warning: poverty 
forcing sick people to going to 
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nova regra fiscal 

 

  Home sales to investors slide 
30% 

La guerrilla incendió 7 camiones 
en carretera de Colombia 

Proceso constitucional: Partidos 
acuerdan entregar a comité técnico 
análisis y armonización de las cuatro 

propuestas presentadas 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Corte Suprema permite al Congreso tener acceso a las declaraciones de impuestos de Trump 

•Ley en Nueva York eliminó plazo para presentar demandas por abuso 

•Partido de Bolsonaro pidió invalidar las elecciones ganadas por Lula 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Cuál es la condición de la oposición para votar a favor de la Reforma Electoral, de acuerdo con 

Ignacio Mier.- El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, acusó 

que la oposición de la actual administración condiciona su voto a favor de la Reforma Electoral a 

cambio de “imponer” a los consejeros electorales. [INFOBAE] 

Líderes parlamentarios creen que el Plan B de Morena es una venganza política.-  Los diputados Jorge 

Romero Herrera, Jorge Álvarez Máynez y Luis Espinosa Cházaro consideran que el plan B de la Reforma 

Electoral es una venganza. [CALIFORNIA 18]  

Buscarán consultar a pueblos originarios para aprobar proyectos mineros en México.- Jorge Álvarez 

Máynez, coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, planteó que los 

pueblos originarios sean consultados para que se realicen desarrollos mineros en sus territorios, esto 

para garantizar la representatividad directa en lugares de interés común y que muy probablemente 

los trastoque o pueda generar algún perjuicio. [INFOBAE] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

PRI 

Omar Fayad exigió a Alito Moreno no quedarse un año más en la dirigencia del PRI.- El exgobernador 

de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, pidió al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, 

retirarse de la dirigencia el próximo año. [INFOBAE] 

LEGISLATIVO 

Por qué a la oposición le preocupa que el Gobierno federal tome dinero de Afores y cuentas de 

Infonavit.- La reforma a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria que 

recientemente recibió el Senado desde la Cámara de Diputados, “representa un atentado en contra 

del ahorro de millones de familias mexicanas y pone en riesgo el futuro financiero de los hogares”, 

alertó la senadora Claudia Edith Anaya Mota. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO reconoció diferencias con Alberto Fernández para la candidatura del BID, pero negó 

distanciamiento.- Andrés Manuel López Obrador desmintió que haya un distanciamiento con “su 

amigo”, el mandatario de Argentina, Alberto Fernández, a raíz de las discrepancias por la 

candidatura para la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo. [INFOBAE, FORBES] 

México señaló que podría permitir excepciones a la prohibición de importación de maíz de Estados 

Unidos.- El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que está suavizando su postura sobre la 

prohibición prevista de un tipo de maíz estadounidense en medio de la presión del Gobierno de 

Estados Unidos. [BLOOMBERG] 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/cual-es-la-condicion-de-la-oposicion-para-votar-a-favor-de-la-reforma-electoral-segun-ignacio-mier/
https://california18.com/parliamentary-leaders-believe-that-morenas-plan-b-is-a-political-revenge/7999562022/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/buscaran-consultar-a-pueblos-originarios-para-aprobar-proyectos-mineros-en-mexico/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/23/omar-fayad-exigio-a-alito-moreno-no-quedarse-un-ano-mas-en-la-dirigencia-del-pri/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/por-que-a-la-oposicion-le-preocupa-que-el-gobierno-federal-tome-dinero-de-afores-y-cuentas-de-infonavit/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/22/amlo-reconocio-diferencias-con-alberto-fernandez-para-la-candidatura-del-bid-pero-nego-distanciamiento/
https://www.forbes.com.mx/ojala-que-el-bid-le-cumpla-a-argentina-por-aval-a-directivo-brasileno-amlo/
https://www.bloomberg.com/news/articles/2022-11-22/mexico-signals-it-may-allow-exceptions-to-us-corn-import-ban?leadSource=uverify%20wall
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Objetivos climáticos de México están en duda en medio de disputa energética con Estados Unidos.- 

Los expertos en energía no consideran que el compromiso de México de reducir las emisiones de 

carbono en un 35% en 2030 sea indicativo de un cambio de política, sino más bien una maniobra 

política en una prolongada disputa comercial con su vecino del norte. [BLOOMBERG] 

Presidente de Chile, Gabriel Boric, llegó a México para visita oficial.- El presidente de Chile, Gabriel 

Boric, llegó a México para iniciar una visita oficial, sostener una reunión bilateral con el presidente 

Andrés Manuel López Obrador y acudir a una sesión solemne en el Senado. [BLOOMBERG, INFOBAE, 

LA TERCERA] 

Opinión/¿Será México la próxima Venezuela?.- Andrés Manuel López Obrador no es sólo otra versión 

de Trump. Es peor, gracias a que es un demagogo y un operador burocrático más eficaz. Eso quedó 

claro una vez más cuando los mexicanos salieron a las calles el 13 de noviembre en manifestaciones 

contra los esfuerzos del presidente para desmantelar el Instituto Nacional Electoral. [NEW YORK TIMES] 

MIGRACIÓN 

Buscan a cuatro personas reportadas como fallecidas tras naufragio de migrantes en México.- Al 

menos cuatro personas que fueron reportadas como fallecidas son buscadas por las autoridades 

mexicanas, luego de que una lancha con migrantes a bordo naufragara en los límites entre los 

estados de Oaxaca y Chiapas. [RT] 

GENERAL 

OCDE elevó cuatro décimas el crecimiento de México en 2022, hasta el 2,5%.- La Organización para 

la Cooperación y el Desarrollo Económicos elevó el pronóstico de crecimiento de la economía 

mexicana en 2022 hasta el 2,5%, cuatro décimas más que su anterior previsión de septiembre. 

[SWISSINFO, FORBES] 

Armada Mexicana descubrió 10 toneladas de metanfetamina en barco.- La Marina Armada de 

México descubrió aproximadamente 10 toneladas de metanfetaminas en una embarcación 

camaronera frente a las costas del Pacífico. [AP, VOZ DE AMÉRICA] 

Asesinan al periodista Pedro Pablo Kumul, el decimoséptimo crimen contra la prensa en México este 

año.- El periodista y locutor Pedro Pablo Kumul fue asesinado en El Castillo, una localidad de Xalapa, 

Veracruz, confirmó el portal de noticias en el que trabajaba, AX Noticias. [EL PAÍS, SPUTNIK] 
  

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Al menos un muerto por un ataque contra un punto de reparto de ayuda en Zaporiyia.- Al menos una 

persona murió por un bombardeo supuestamente perpetrado por las fuerzas rusas sobre un punto de 

reparto de ayuda en la región ucraniana de Zaporiyia. [EUROPA PRESS] 

Zelenski: Rusia usa el frío como "arma de destrucción masiva".- El presidente de Ucrania, Volodimir 

Zelenski, advirtió que Rusia trata de usar las temperaturas frías del invierno como "arma de destrucción 

masiva" a través de sus bombardeos contra la infraestructura energética. [DW] 

El gobernador de Sebastópol denunció un ataque ucraniano con drones.- El gobernador de la ciudad 

de Sebastópol, el principal puerto de la península de Crimea, denunció un ataque ucraniano con 

drones. [SWISSINFO] 

 
 

https://www.bloomberg.com/news/articles/2022-11-22/experts-question-mexico-s-emissions-pledge-amid-us-trade-spat?leadSource=uverify%20wall
https://www.bloomberglinea.com/2022/11/23/presidente-de-chile-gabriel-boric-llega-a-mexico-para-visita-oficial/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/23/gabriel-boric-presidente-de-chile-arribo-a-mexico-para-reunirse-con-amlo/?utm_term=Autofeed&utm_medium=Social&utm_source=Twitter#Echobox=1669171089
https://www.latercera.com/politica/noticia/boric-inicia-visita-oficial-en-mexico-tras-cancelada-cumbre-de-lideres-de-la-alianza-del-pacifico-es-lamentable-que-por-cuestiones-internas-se-limite-la-posibilidad-de-un-pais-de-participar/O4QSAXHWYBHV7BWTSK7ATIFHRU/
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Ucrania dijo que detuvo al encargado de los centros de detención rusos en Jersón.- Investigadores 

ucranianos informaron que detuvieron por "traición" a un encargado de los centros de detención 

provisionales rusos en Jersón, una ciudad del sur de Ucrania que el 11 de noviembre fue liberada tras 

pasar más de ocho meses ocupada por las tropas de Moscú. [SWISSINDO] 

GENERAL 

Estados Unidos anunció un nuevo paquete de ayuda para Ucrania de 4.500 millones de dólares.- El 

Departamento del Tesoro de Estados Unidos anunció un nuevo paquete de ayuda económica para 

Ucrania, en esta ocasión valorado en 4.500 millones de dólares, para "defenderse de la guerra ilegal" 

provocada por Rusia. [EUROPA PRESS, DW] 

Eurocámara se prepara para declarar a Rusia como país promotor del terrorismo.- El Parlamento 

Europeo se prepara para declarar a Rusia como Estado promotor del terrorismo, señaló el 

eurodiputado lituano Andrius Kubilius, quien elaboró la resolución que se someterá a votación en la 

sesión plenaria que se celebrará en Estrasburgo. [EUROPA PRESS] 

Borrell descartó que Turquía eluda sanciones a Rusia reconduciendo exportaciones.- El alto 

representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, 

descartó que Turquía esté eludiendo las medidas restrictivas reconduciendo a territorio ruso 

exportaciones comunitarias. [SWISSINFO] 

Gazprom acusó a Ucrania de apropiarse del gas exportado a Moldavia.- El gigante energético ruso 

Gazprom amenazó con reducir el suministro de gas a Moldavia, tras acusar a Ucrania de apropiarse 

de una parte del gas exportado a territorio moldavo. [SWISSINFO] 

Suecia arrestó a dos sospechosos de espiar para Rusia.- Durante una operación  en Estocolmo, las 

autoridades de Suecia arrestaron a dos personas por sospechas de espionaje para Rusia.[AP] 
  

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

OCDE pidió luchar contra la inflación para impulsar el crecimiento mundial.- El crecimiento 

económico mundial se está ralentizando debido a la inflación, afirmó la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económicos, al tiempo que pidió nuevas subidas de las tasas de interés 

y más ayudas públicas para luchar contra el alza de precios. [SWISSINFO, AP] 

Estados golpeados por la guerra y el clima no esperan fondos.- La conferencia climática de Naciones 

Unidas creó un nuevo fondo para ayudar a países pobres y vulnerables muy afectados por el cambio 

climático. Países como Yemen y Somalia están entre los más pobres y vulnerables del mundo al 

impacto del cambio climático, ya que tienen menos capacidad de adaptación a fenómenos 

meteorológicos extremos. [AP] 

  

MUNDIAL DE FÚTBOL EN QATAR 

Al Sisi y Erdogan acordaron "iniciar el desarrollo de relaciones" tras su saludo en el Mundial de Qatar.- 

Los presidentes de Egipto y Turquía, Abdelfatá al Sisi y Recep Tayyip Erdogan, acordaron "iniciar el 

desarrollo de relaciones bilaterales" tras su saludo en Doha con motivo del inicio del Mundial de fútbol, 

que supuso su primer encuentro tras años de tensiones. [EUROPA PRESS] 

Federación Alemana de Fútbol se declaró "chantajeada" por la FIFA.- La Federación Alemana de 

Fútbol salió al paso de las críticas que ha recibido por renunciar a usar el brazalete solidario en Qatar 

2022 y justificó la decisión alegando un "chantaje" de la FIFA. [DW] 
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Rey de Arabia Saudita decretó feriado tras el triunfo contra Argentina en el Mundial de Qatar.- Las 

autoridades de Arabia Saudita decretaron un día feriado tras la sorprendente victoria de la selección 

nacional de fútbol frente a Argentina. [INFOBAE, BLOOMBERG] 
  

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden extiende la suspensión del pago de deuda estudiantil mientras sigue la batalla en cortes.- El 

gobierno de Joe Biden anunció una nueva extensión de la suspensión del pago de deudas 

estudiantiles, pese a la batalla legal que aún se mantiene en cortes contra su plan de perdonar hasta 

20,000 dólares por beneficiario. [UNIVISIÓN, TELEMUNDO] 

POLÍTICA 

Republicanos pidieron la renuncia del secretario de Seguridad de Joe Biden.- El líder del partido 

Republicano en la Cámara de Representantes, Kevin McCarthy, exigió la renuncia del secretario de 

Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, por su manejo de la crisis migratoria en 

la frontera sur. [RT, REUTERS] 

LEGISLATIVO 

Entrada de radicales pro-Trump al Congreso de Estados Unidos hace temer caos.- Con un Senado 

con mayoría demócrata y una Cámara de Representantes más a la derecha, los observadores 

esperan dos años de estancamiento legislativo e investigaciones interminables sobre el gobierno de 

Biden en lugar de acciones contra la delincuencia o la inflación, entre otros temas.[SWISSINFO]  

JUDICIAL 

Fijan para octubre de 2023 el juicio contra Trump y los suyos por presuntos delitos fiscales.- El juez de 

Nueva York, Arthur Engoron, fijó para el 2 de octubre de 2023 el inicio del juicio contra el expresidente 

Donald Trump y tres de sus hijos (Donald, Eric e Ivanka) por presuntos delitos fiscales cometidos a través 

de las empresas de la Organización Trump. [EUROPA PRESS] 

Corte Suprema permite al Congreso tener acceso a las declaraciones de impuestos del expresidente 

Trump.- La Corte Suprema rechazó el intento del expresidente Donald Trump de frenar la entrega de 

seis años de sus declaraciones de impuestos a un comité de la Cámara de Representantes. 

[UNIVISIÓN, TELEMUNDO, NEW YORK TIMES, WASHINGTON POST] 

Un juez estadounidense negó retirar los cargos al exsecretario mexicano Genaro García Luna.- Un 

juez federal estadounidense rechazó la solicitud de la defensa del exsecretario de Seguridad Pública 

de México, Genaro García Luna, para retirar cuatro de los cinco cargos en su contra. [RT] 

MIGRACIÓN 

Estados Unidos activó un plan para suspender la norma que permite expulsar a migrantes.- Estados 

Unidos puso en marcha un plan para acabar con el Título 42, una normativa sanitaria utilizada para 

expulsar de forma exprés a los migrantes que llegan a la frontera sur con el pretexto de la pandemia 

de Covid-19. [EFE, AP, REUTERS] 

Estados piden mantener ley migratoria de Trump.- Una coalición de estados conservadores inició un 

nuevo esfuerzo para mantener en pie una ley aplicada bajo la presidencia de Donald Trump que 

permitía rechazar solicitudes de asilo en la frontera sur por razones de salud pública. [AP] 
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Rescataron a 180 haitianos en mar de Florida.- La Guardia Costera de Estados Unidos rescató a más 

de 180 migrantes haitianos que llegaron al sur de Florida en un velero e intentaron desembarcar en 

aguas borrascosas con olas de hasta tres metros, mientras se suspendió la búsqueda de varios 

cubanos desaparecidos en un naufragio. [DW] 

CORONAVIRUS 

Recomendaron aplicarse vacunas actualizadas contra el Covid.- Los estadounidenses que se 

pusieron la vacuna actualizada de refuerzo contra el Covid-19 tienen más inmunidad frente a los que 

no se la pusieron, al menos por ahora, informaron autoridades de salud. [AP, FRANCE 24] 

GENERAL 

Tiroteo en un Walmart de Chesapeake, Virginia, dejó al menos seis muertos, de acuerdo con la 

policía.- Al menos seis personas murieron en un tiroteo dentro de un Walmart en Chesapeake, Virginia. 

El atacante también murió, dijeron autoridades de la ciudad. [CNN, EL PAÍS, BBC, TELESUR, SWISSINFO]  

Ley en Nueva York elimina plazo para presentar demandas por abuso.- Las víctimas de abuso sexual 

en Nueva York tendrán una oportunidad de presentar demandas por este delito, bajo una nueva ley 

que probablemente provocará un torrente de denuncias contra guardias penitenciarios, gerentes de 

empresas, médicos y figuras prominentes como el expresidente Trump. [AP] 

Twitter pospuso de manera indefinida el sistema de verificación de pago propuesto por Elon Musk.- 

Twitter pospuso de manera indefinida el relanzamiento del servicio de verificación de pago de la 

plataforma días después de anunciar que estaría listo el 29 de noviembre. [EUROPA PRESS] 

Cápsula Orión de la NASA pasa por lado oscuro de la Luna.-  La cápsula Orión de la NASA llegó a los 

alrededores de la Luna y voló sobre el lado oscuro del satélite para aproximarse a la superficie lunar 

mientras se prepara para colocarse en una órbita sin precedentes con maniquíes de prueba en lugar 

de astronautas. [AP] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

CUBA 

Díaz Canel a Putin: Rusia y Cuba tienen un mismo enemigo, “el imperio yanqui”.- El presidente de 

Cuba, Miguel Díaz Canel, aseguró al líder ruso, Vladímir Putin, que su país y Rusia tienen un mismo 

enemigo: “el imperio yanqui”. [FORBES, SWISSINFO, RT] 

Putin y Díaz-Canel inauguraron una estatua de Fidel Castro en Moscú.-  El presidente ruso, Vladímir 

Putin, y su homólogo cubano, Miguel Díaz-Canel, inauguraron un monumento en honor al líder de la 

Revolución Cubana, Fidel Castro. [SWISSINFO, AP, RT] 

PANAMÁ 

Embajadora de Estados Unidos dijo que la lucha anticorrupción es su prioridad en Panamá.- La nueva 

embajadora de Estados Unidos en Panamá, Mari Carmen Aponte, dijo que "combatir" la corrupción 

es una de las prioridades de su "misión" en el país, así como seguir estrechando las relaciones 

bilaterales. [SWISSINFO] 
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AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Gobierno de Argentina repudió la visita de la princesa Ana de Reino Unido a las islas Malvinas.- El 

Ministerio de Exteriores de Argentina rechazó el despliegue de actividades oficiales de la princesa 

Ana de la Casa Real británica en las islas Malvinas en conmemoración al 40 aniversario del fin del 

conflicto bélico que enfrentó a Reino Unido y a la nación sudamericana en 1982. [EUROPA PRESS] 

BRASIL 

El partido de Bolsonaro pidió invalidar las elecciones ganadas por Lula.- El Partido Liberal, que apoyó 

la candidatura a la reelección del presidente brasileño, Jair Bolsonaro, pidió a las autoridades 

electorales invalidar el resultado de los comicios ganados por Luiz Inácio Lula da Silva. [EFE, AP, EL 

PAÍS, DW, RT, EUROPA PRESS, TELEMUNDO] 

CHILE 

Ataque incendiario destruyó 10 máquinas forestales al sur de Chile.- Al menos tres camiones y siete 

máquinas forestales fueron destruidas en un ataque ocurrido en Lautaro, en la región de La 

Araucanía, escenario de un conflicto territorial que enfrenta a comunidades indígenas, empresas 

extractivistas y al Estado chileno en la zona sur. [SWISSINFO] 

COLOMBIA 

Petro pidió libertad de Assange, fundador de WikiLeaks.- El presidente de Colombia, Gustavo Petro, 

se sumó a los pedidos para liberar a Julian Assange, el fundador de WikiLeaks detenido en Londres y 

acusado de espionaje por Estados Unidos. [LA OPINIÓN] 

ELN remarcó que no quiere espacios en el Congreso sino un cambio estructural en Colombia.-  En el 

marco de las negociaciones en Caracas, Venezuela, con el Gobierno de Colombia, la guerrilla del 

Ejército de Liberación Nacional señaló que entre sus peticiones no están la de obtener un lugar en el 

Congreso, sino más bien un cambio estructural. [EUROPA PRESS] 

Desarticulan red de extorsiones vinculada a disidencias de las FARC.- Las autoridades colombianas 

detuvieron a cinco personas que hacían parte de una red de extorsiones vinculada a la disidencia 

del Frente 33 de las antiguas FARC que operaba en el departamento de Norte de Santander y a la 

que se le acusa de incendiar  camiones. [DW] 

Incautan más de 800 kilos de cocaína en puertos del Caribe colombiano.- Las autoridades de 

Colombia incautaron 804 kilos de cocaína en una operación realizada en el golfo del Urabá, en el 

Caribe colombiano, informaron fuentes castrenses. [SWISSINFO] 

ECUADOR 

Ecuador tiene centro de control y monitoreo para los centros penitenciarios.- El presidente de 

Ecuador, Guillermo Lasso, señaló que cuentan con un nuevo sistema de control y monitoreo para los 

36 centros penitenciarios del país. [SWISSINFO] 

PERÚ 

Castillo dio la bienvenida a que cumbre de Alianza del Pacífico sea en Perú.- El presidente de Perú, 

Pedro Castillo, dio la bienvenida a la posibilidad de que la cumbre de la Alianza del Pacífico se 

celebre en su país tras la suspensión de la que estaba programada en México en respuesta a la 

negativa del Congreso peruano de autorizar el viaje del mandatario. [SWISSINFO, INFOBAE] 
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Tribunal Constitucional ordenó anular la denuncia contra Castillo por traición a la patria.- El Tribunal 

Constitucional de Perú ordenó al Congreso anular el proceso de denuncia constitucional contra el 

presidente Pedro Castillo que plantea inhabilitar al mandatario por cinco años por “traición a la 

patria” al haber declarado que su país podría facilitar una salida al mar para Bolivia. [EFE, AP] 

VENEZUELA 

Oposición venezolana exigió salida del ELN del país.- La oposición de Venezuela liderada por Juan 

Guaidó exigió la salida del país de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional de Colombia, que 

junto al gobierno de Gustavo Petro reanudó el proceso de diálogo político en Caracas. [DW] 
 

EUROPA 

Parlamento Europeo aprobó la ley que mejora la igualdad de género en las cúpulas de las empresas.- 

El Parlamento Europeo aprobó de manera definitiva la directiva que busca mejorar el equilibrio de 

género entre hombres y mujeres en los consejos de administración de las empresas que cotizan en 

bolsa en la Unión Europea. [EFE] 

La Comisión Europea presenta un plan para limitar el precio mayorista del gas.- La Comisión Europea 

presentó una propuesta de legislación para limitar determinados precios mayoristas de referencia en 

el mercado de gas de la Unión Europea, plan que aún deberá ser analizado esta semana por los 

ministros de energía del bloque. [SWISSINFO] 

ALEMANIA 

Pidieron sentencia para exsecretaria de campo nazi.- Fiscales en Alemania pidieron que una mujer 

de 97 años que fue la secretaria del comandante de las SS en el campo de concentración de Stutthof 

sea declarada culpable de complicidad en asesinatos y condenada a una sentencia suspendida de 

dos años de prisión. [AP] 

ESPAÑA 

El Gobierno español acordó medidas para proteger hogares del alza de las hipotecas.- El Gobierno 

de izquierdas español y los bancos llegaron a un acuerdo que permitirá lanzar un paquete de 

medidas para ayudar a los hogares vulnerables que suscribieron hipotecas con tasas variables, 

golpeados ahora con fuerza por el alza de los tipos de interés. [SWISSINFO] 

Bruselas dio su visto bueno al presupuesto de España y pidió acotar medidas energéticas a los 

vulnerables.- La Comisión Europea dio su visto bueno al plan presupuestario presentado por el 

Gobierno Español para el ejercicio de 2023 al considerar que sigue la recomendación de prudencia 

en el gasto corriente mientras siguen suspendidas las reglas fiscales comunes que fijan un máximo de 

déficit público del 3% del PIB y una deuda del 60%, pero advirtió la necesidad de centrar las medidas 

energéticas en los hogares vulnerables. [EUROPA PRESS, EFE] 

FRANCIA 

Francia y Alemania trabajarán en las interconexiones energéticas y apoyan el BarMar.- Francia y 

Alemania se mostraron a favor de la solidaridad europea en materia energética, subrayaron la 

necesidad de desarrollar interconexiones y citaron específicamente el proyecto BarMar, un conducto 

submarino entre Barcelona y Marsella. [EFE] 

El regulador financiero francés valida la renacionalización del gigante eléctrico EDF.- La Autoridad 

de los Mercados Financieros francesa validó el proyecto de adquisición completa de EDF por parte 

del Estado francés, que ya cuenta con un 84% del capital del gigante eléctrico. [SWISSINFO] 
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GRECIA 

Rescataron a cerca de 500 migrantes frente a las costas de Grecia.- Unos 500 migrantes fueron 

rescatados en el mar frente a la isla griega de Creta, lo que llevó al gobierno de Atenas a solicitar de 

inmediato la "solidaridad" europea para atenderlos. [SWISSINFO, AP, DW] 

ITALIA 

Primera ministra italiana presentó presupuesto para 2023.- Las cuentas destinan más de 21.000 

millones de euros de un total de 35.000 millones para respaldar a familias y empresas ante la subida 

de precios de la energía, lo que deja un escaso margen para financiar las promesas electorales. 

[FRANCE 24] 

Meloni denunció por difamación a otros dos periodistas.- La primera ministra italiana, la 

ultraderechista Giorgia Meloni, denunció a un prestigioso periodista de investigación al que acusa de 

difamación, indicó el reportero, siendo el segundo proceso judicial de este tipo desde la llegada al 

poder de Meloni. [SWISSINFO] 

Criticaron al portavoz de Hermanos de Italia por rechazar uniones gay con Biblia.-  El portavoz en el 

Senado italiano del partido gubernamental Hermanos de Italia, Lucio Malan, recibió numerosas 

críticas tras rechazar el matrimonio homosexual amparándose en la Biblia y subrayar que lo define 

como "abominación". [SWISSINFO] 

LETONIA 

Un centrista prooccidental, nombrado primer ministro en Letonia.- El presidente de Letonia, Egils Levits, 

designó como primer ministro a Krisjanis Karins, jefe del partido centrista prooccidental Nueva Unidad, 

que ganó las últimas elecciones legislativas.[SWISSINFO] 

POLONIA 

Humoristas rusos fingieron ser Macron y engañaron al líder polaco.- Dos humoristas rusos que fingían 

ser el presidente de Francia lograron engañar al presidente polaco, Andrzej Duda, quien les dio 

información confidencial tras la explosión de un misil en el este de Polonia la semana pasada. [AP] 

REINO UNIDO 

La deuda pública británica subió en octubre por los subsidios a la energía.- El endeudamiento público 

británico aumentó más de 4.000 millones de libras en octubre, hasta 13.500 millones (16.000 millones 

de dólares), respecto al año anterior, tras la entrada en vigor de los subsidios a las facturas 

energéticas, de acuerdo a datos publicados. [SWISSINFO] 

El presidente sudafricano reclamó la ayuda de países ricos contra el calentamiento durante una visita 

a Londres.- El presidente sudafricano, Cyril Ramaphosa, instó a los países ricos a ayudar más a las 

naciones vulnerables al cambio climático durante una visita de Estado al Reino Unido, primera en el 

país desde que Carlos III subió al trono. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

RUSIA 

Rusia inauguró un rompehielos de propulsión nuclear para exportar hidrocarburos.- Rusia inauguró un 

rompehielos de propulsión nuclear para facilitar sus exportaciones de hidrocarburos a Asia a través 

del Ártico, en el marco de las medidas de Moscú para reorientar su estrategia energética a causa de 

las sanciones occidentales por la ofensiva en Ucrania. [SWISSINFO] 

Corte europea respaldó a enfermo ruso que requiere marihuana.- La Corte Superior de la Unión 

Europea dio su respaldo a un ciudadano ruso que pide permanecer en Holanda para recibir un 

tratamiento con cannabis medicinal que no está disponible en su país. [AP] 
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SERBIA 

Italia alienta a Kosovo a buscar una salida a la crisis con Serbia.-  El ministro de Exteriores italiano, 

Antonio Tajani, dijo que el aplazamiento por parte de Kosovo del ultimátum para que los 

serbokosovares usen matrículas oficiales del país, y no las serbias, es un paso positivo para evitar una 

escalada de la tensión. [SWISSINFO] 

TURQUÍA 

Llamados a Turquía para que modere sus ataques en Siria.- Estados Unidos y Rusia pidieron 

moderación a Turquía después de que su presidente, Recep Tayyip Erdogan, amenazó con lanzar 

una operación terrestre contra posiciones de los combatientes kurdos en Siria. [SWISSINFO, DW] 

VATICANO 

El Papa destituyó a la gerencia de la organización Caritas.- El Papa Francisco destituyó a la gerencia 

de Caritas Internationalis y nombró un directorio temporal después de que una revisión externa 

encontró problemas de gestión y moral en la vasta organización benéfica internacional del Vaticano. 

[AP] 
 

ASIA 

ARABIA SAUDITA 

ONU denunció que Arabia Saudita vuelva a aplicar la pena de muerte por delitos por drogas.- 

Naciones Unidas denunció que Arabia Saudita reanudó las ejecuciones con pena de muerte a los 

condenados por delitos relacionados con el tráfico de drogas, tras una moratoria oficiosa de 21 

meses. [DW] 

CHINA 

Estados Unidos presiona a China para que ceda ante Taiwán en un reencuentro entre los ministros de 

Defensa.- El secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, presionó a su homólogo chino, Wei 

Fenghe, a evitar "acciones desestabilizadoras" hacia Taiwán, en la primera reunión bilateral desde la 

visita de la Presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, a la isla en agosto. [EUROPA 

PRESS] 

Harris pidió respeto a la soberanía en Mar China Meridional.-  La vicepresidenta de Estados Unidos, 

Kamala Harris, pidió a otros países que defiendan la integridad territorial y la libertad de navegación 

en el Mar de China Meridional, que China ha puesto a prueba, y dijo que Washington hará presión 

internacional contra el “comportamiento irresponsable” en las aguas disputadas. [AP, EUROPA PRESS] 

China se asoma a los peores datos de contagio de Covid-19 de toda la pandemia.- Las autoridades 

sanitarias de China notificaron más de 27.000 nuevos casos de Covid-19, un dato diario que se acerca 

al récord registrado en toda la pandemia y que contrasta con las férreas limitaciones impuestas en 

grandes ciudades como Pekín. [EUROPA PRESS, AP] 

INDONESIA 

Aumentan a cerca de 270 los muertos a causa del terremoto en Indonesia.- La Agencia Nacional de 

Gestión de Desastres señaló que hasta el momento se han confirmado 268 fallecidos, incluidos 122 

que ya han sido identificados, mientras que 151 personas han sido dadas por desaparecidas.[EUROPA 

PRESS, AP, DW] 
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IRÁN 

Crece rechazo al "injustificado avance nuclear" de Irán.- Alemania, Estados Unidos, Francia y Reino 

Unido expresaron su inquietud ante la decisión de Irán de producir uranio altamente enriquecido, 

advirtiendo que la medida no tiene "ninguna justificación civil" y "desafía al sistema de no 

proliferación" nuclear. [DW] 

ONU informó más de 300 muertos en Irán por la represión de las protestas por Amini.- La Organización 

de las Naciones Unidas informó que más de 300 personas murieron en Irán por la represión de las 

protestas iniciadas hace dos meses por la muerte de la joven Mahsa Amini y llamó al Gobierno a 

imponer una moratoria inmediata a la pena de muerte. [TÉLAM] 

Irán cifra en 40 los extranjeros detenidos en el marco de las protestas por la muerte de Mahsa Amini.- 

Las autoridades de Irán afirmaron que 40 extranjeros figuran entre los miles de detenidos por su 

participación en las protestas que se suceden desde hace dos meses tras la muerte bajo custodia de 

Mahsa Amini, una mujer detenida en Teherán por supuestamente llevar mal puesto el velo. [EUROPA 

PRESS] 

Más de 70 muertos en una semana en protestas en Irán: ONG.- Las fuerzas de seguridad mataron a 

72 personas, 56 de ellas en regiones kurdas, en la represión de las protestas contra el régimen 

organizadas esta última semana, afirmó Iran Human Rights . [SWISSINFO] 

Irán enriquece uranio al 60% en su recinto de Fordo.- Irán empezó a producir uranio enriquecido a 

una pureza del 60% en la instalación nuclear subterránea de Fordo, dijeron medios estatales que lo 

describieron como una respuesta a una resolución de la agencia de supervisión nuclear de Naciones 

Unidas. [AP, FRANCE 24] 

IRAK 

Irán lanzó un nuevo ataque con drones contra opositores kurdos en Irak.- Un nuevo ataque con 

drones atribuido a Irán golpeó las instalaciones de un partido de oposición kurdo iraní en el norte de 

Irak, informaron un portavoz del grupo y dos funcionarios de seguridad. [SWISSINFO] 

SIRIA 

La guerra en Siria es un "laboratorio" para probar drones.- La guerra en Siria que empezó hace 11 años 

ha sido un "laboratorio" para probar drones, tanto por parte de los Estados como de los yihadistas y 

otros grupos armados, unos artefactos que luego se usan en conflictos como el de Ucrania, afirmó la 

organización PAX. [SWISSINFO] 
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